
Тайно записанный 
на диктофон разговор стал 
приниматься судами 
как доказательство 
в гражданском споре

Николай Долгополов, 
Павел Зарудный

Т
акое решение принял се-
годня Исполком Всемир-
ного антидопингового 

агентства (ВАДА). 
Также запрещено прини-

мать на нашей территории чем-
пионаты мира. В течение четы-
рехлетия нельзя подавать и за-
явки на их проведение. Испол-
ком признал РУСАДА несоот-
ветствующей Всемирному ан-
тидопинговому кодексу.

В принципе, все было впол-
не ожидаемо и, об этом писала 
вчера «Российская газета», за-
ранее проштамповано. И все же 
приговор, иначе не назвать, 
звучит чрезвычайно сурово.

Как сообщает пресс-служба 
ВАДА, рекомендации Комитета 
по соответствию были приняты 
Исполкомом единогласно.

Очень обидно и еще одно не-
лепое решение: государствен-
ные служащие Российской Фе-
дерации, думается, что под 
ними подразумеваются сотруд-
ники министерства спорта, не 
имеют права присутствовать 
на крупных международных 
соревнованиях. Еще более гру-
бо звучит подобный запрет в 
отношении руководителей 
Олимпийского и Паралимпий-
ского комитетов России. Ведь 

это явный нонсенс! Ни одного 
упрека в адрес этих организа-
ций в сокрытии каких-либо 
данных из московской лабора-
тории не высказывалось.

Согласно всем  общеприня-
тым и признанным междуна-
родным правовым нормам 
РУСАДА имеет право в течение 
21 дня обратиться в CAS (Спор-
тивный арбитражный суд) и 
высказать соображения по по-
в о д у  р е ш е н и я  И с п ол к о м а 

ВАДА, привести собственные 
аргументы в свою защиту.

Защищать спортсменов 
до конца

Журналисты «РГ» связались с 
людьми из мира большого спорта 
с просьбой прокомментировать 
решения, принятые в Лозанне.

Первое слово — генерально-
му директору РУСАДА Юрию 
Ганусу:

— Многие удивляются этому 
решению. Но мы же предупре-
ждали, что РУСАДА находится 
сейчас в статусе обусловленно-
го, а не безусловного режима со-
ответствия. И если есть хоть ка-
кие-то отклонения от техниче-
ских норм, то и реше-
ния принимаются со-
ответствующие.

Продолжение темы читайте 
на с. 3

ПОЛИТИКА И СПОРТ Исполком ВАДА лишил Россию права участия 
в международных турнирах на четыре года
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Решение ВАДА в отношении российского 
спорта было вполне ожидаемо. 
И все же приговор, иначе не назвать, 
звучит чрезвычайно сурово

Австралийский доллар 43,5046
Азербайджанский манат 37,5623
Армянский драм** 13,3245
Белорусский рубль 30,1198
Болгарский лев 36,0514
Бразильский реал 15,3868

Венгерский форинт** 21,2638
Вон Республики Корея*** 53,4883
Гонконгский доллар* 81,4026
Датская крона* 94,3688
Доллар США 63,7244
Евро 70,5047

Индийская рупия** 89,6015
Казахстанский тенге** 16,5185
Канадский доллар 48,0649
Киргизский сом** 91,0362
Китайский юань* 90,5099
Молдавский лей* 36,6970

Новый туркменский манат 18,2330
Норвежская крона* 69,7173
Польский злотый 16,4697
Румынский лей 14,7479
СДР   87,8556
Сингапурский доллар 46,8493

Таджикский сомони* 65,8242
Турецкая лира 10,9856
Узбекский сум**** 67,0009
Украинская гривна* 26,9231
Фунт стерлингов   83,8804
Чешская крона* 27,6114

Шведская крона* 67,0388
Швейцарский франк 64,3356
Южноафриканский рэнд* 43,4813
Японская иена** 58,7078

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 10.12.19

Татьяна Москалькова: 
Общество 
должно осуждать 
нарушение 
прав человека

Вчера посол Италии 
Паскуале Терраччано вручил 
генеральному директору 
«Российской газеты» Павлу 
Негоице орден Звезды Италии

Российское вино 
стремительно 
вливается 
в мировую элиту

Мария Гулегина: 
Маленькому сыну я 
говорила, что моя 
кровь на сцене — 
это варенье
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ПРОГНОЗ Будет ли 
Банк России снова 
снижать ключевую ставку

Виды 
на смягчение

Роман Маркелов

Последнее в этом году заседание Банка России по клю-
чевой ставке в пятницу, 13 декабря, обещает стать и са-
мым непредсказуемым. Заставить ЦБ еще раз опустить 
ставку могут низкая инфляция и крепкий рубль, про-
тив такого решения могут сыграть колебания на внеш-
них рынках, которые регулятор считает одной из глав-
ных угроз для стабильности финансовой системы. Од-
нозначных сигналов от ЦБ, как перед снижением клю-
чевой ставки в октябре, на этот раз не было. 

ЦБ в этом году заметно понизил ключевую ставку — 
с июня она упала на 1,25 процентных пункта, до ны-
нешних 6,5%. Причиной стало быстрое замедление ин-
фляции, так что Банку России даже пришлось пони-
зить ее прогноз на 2019 год до 3,2—3,7% вместо изна-
чальных 4—4,5%. В октябре это заставило ЦБ снизить 
ставку на 0,5 процентного пункта вместо привычных 
0,25. При этом Банк России провел к октябрьскому за-
седанию информационную подготовку — глава ЦБ Эль-
вира Набиуллина говорила о «решительном шаге» сни-
жения, а первый вице-премьер — министр финансов 
Антон Силуанов — о том, что снижение боль-
шим шагом даст дополнительную возмож-
ность заимствований и дешевые деньги.

ТОЛЬКО В «РГ» Как 
нацпроект «Образование» 
изменит школы

Класс NEXT

Ксения Колесникова

Решат ли пятиэтажные школы проблему второй и тре-
тьей смены? Когда 100 мегабит в секунду пропишутся 
в каждом классе? Зачем нужен «хедхантер» для учите-
лей? Об этом «Российской газете» рассказала замести-
тель министра просвещения, администратор нацпро-
екта «Образование» Марина Ракова.

Марина Николаевна, нынешний учебный год поставил 
своеобразный рекорд: оказалось, в одной школе может 
быть 10, 15 и даже 24 первых класса! От «А» до «Ш». 
Многие ребята продолжают учиться во вторую и 
даже третью смену. Нацпроект «Образование» все-
таки решит проблему?

МАРИНА РАКОВА: Уже решает. К концу этого года в общей 
сложности будет введено более 160 тысяч новых мест 
для детей в школах — это более сотни зданий. А к 2025 
году должно быть построено из различных источников 
финансирования около миллиона мест. Причем не пу-
стых «коробочек». Внутри будет самое современное 
оборудование: интерактивные панели, компьютеры, 
физические и химические лаборатории. Что касается 
третьей смены, сейчас эта проблема остается актуаль-
ной только для трех регионов: республик Дагестан, 
Чечня и Бурятия. В третью смену продолжает учиться 
около 0,2 процента от общего числа школьников. Уже к 
2021 году эта цифра должна быть «по ну-
лям» — ликвидирована. Еще 12 процентов ре-
бят учатся во вторую смену. 

ПРОЕКТ Многоквартирные 
дома получат право 
на землю рядом с ними

Заземление

Владислав Куликов

Предлагается прописать в законе запрет на оформле-
ние земельного участка по контуру многоквартирного 
дома, то есть без учета дополнительной жизненно важ-
ной территории. 

Совет при президенте Российской Федерации по ко-
дификации и совершенствованию гражданского зако-
нодательства одобрил проект соответствующих по-
правок в Жилищный и Земельный кодексы.

Председатель Совета, председатель Комитета Госу-
дарственной Думы по государственному строительст-
ву и законодательству Павел Крашенинников сооб-
щил, что законопроект разработан в целях защиты 
прав собственников жилых помещений в многоквар-
тирных домах при образовании земельных участков 
под ними. 

Он особо подчеркнул, что новации защитят в том 
числе конституционное право граждан на получение 
равноценного возмещения в случае изъятия жилого 
помещения для государственных и муниципальных 
нужд. Властям будет запрещено сносить дом до того, 
как будет оформлены его земельные границы. 

Дом без земли стоит дешевле, соответственно соб-
ственники квартир получат меньшие компенсации, 
если у них заберут дом, как бы висящий в воздухе. Но 
ведь любой дом должен крепко стоять на земле, без нее 
он и не дом вовсе. Тем не менее закон сегодня 
разрешает принимать решение об изъятии 
дома без оформленного земельного участка.
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ГЕОПОЛИТИКА В Париже прошла первая за три года встреча 
лидеров России, Франции, Германии и Украины

Нормандским — 
«четверка»

Кира Латухина, Париж

В 
понедельник вечером 
л и д е р ы  Р о с с и и , 
Франции, Германии и 
Украины после трех-
летней паузы собра-
л и с ь  н а  са м м и т  в 
«нормандском фор-
мате» — на этот раз в 
Париже. На повестке 

— реализация Минских согла-
шений,  которые остаются 
единственным рычагом урегу-
лирования конфликта на юго-
востоке Украины.

За три года состав участни-
ков «нормандской четверки» 
наполовину обновился — из тех, 
кто вел переговоры в 2016 году 
в осенней Нормандии, на посту 
лидеров остались Владимир 
Путин и Ангела Меркель. Пре-
зидентом Франции стал Эмма-
нюэль Макрон, а на украин-
ских выборах победил Влади-
мир Зеленский. Вчера также со-

стоялась первая личная встре-
ча Путина и Зеленского.

Участники «нормандской 
четверки» собрались в Елисей-
ском дворце. Всех по очереди 
встретил французский прези-
дент Эмманюэль Макрон во 
внутреннем дворике. Первой 
прибыла канцлер ФРГ Ангела 
Меркель, ее «Мерседес» с гер-
манским флагом подъехал пря-
мо к парадному крыльцу. Ма-
крон тепло обнял ее, а Меркель 
заулыбалась.

Затем спустя короткое время 

приехал украинский президент 
Владимир Зеленский. В отличие 
от Меркель он почти сразу вы-
шел из машины, не у крыльца, и 
прошел до входа пешком. Обни-
маться с ним Макрон не стал, но 
тоже приветствовал вполне дру-
желюбно и даже положил руку 
на плечо.

Прибытие Зеленского вызва-
ло ажиотаж у журналистов, его 
засыпали вопросами, впрочем, 
оставшимися без ответа. Спра-
шивали, последует ли он приме-
ру Макрона и приедет ли в Мо-

скву на юбилей Победы, и еще — 
что он будет считать успехом 
саммита «нормандской четвер-
ки». Во время приезда Меркель 
тоже просили — но о другом, по-
позировать для фотокамер. Жур-
налистов, кстати, было несколь-
ко сотен, и не все из них успели 
вовремя попасть во дворец к 
приезду лидеров. Зато к началу 
саммита в пресс-центре были, по 
всей видимости, все желающие 
из числа аккредитованных — как 
говорится, яблоку было негде 
упасть.

Автомобиль «Аурус» россий-
ского президента тоже остано-
вился сразу после ворот, глава 
государства вышел и прошел 
мимо почетного караула. Влади-
мир Путин и Эмманюэль Ма-
крон обнялись и тепло приветст-
вовали друг друга. 

Перед началом переговоров в 
«нормандском формате» Путин 
провел отдельные встречи с 
Меркель и Макроном.

Так же поступил и Зелен-
ский — причем и содержательная 
часть переговоров, и даже про-
токол остались за кадром.

Сам саммит начался почти на 
полтора часа позже запланиро-
ванного по графику времени. Ли-
деры прошли в зал Мюрата в Ели-
сейском дворце и сели за «кру-
глый стол» для переговоров. В зал 
главы государств вошли так: сна-
чала Зеленский, затем его догна-
ла Меркель. После этого вместе 
появились Путин и Макрон. При-
чем украинский лидер сперва не 
понял, куда ему нужно сесть, и 
чуть не сел на место, приготов-
ленное французами для прези-
дента России. Но довольно бы-
стро разобрался — уви-
дел, куда пошли осталь-
ные, и обогнул стол.

А К Ц Е Н Т

На повестке — реализация Минских 
соглашений, которые остаются единст-
венным рычагом урегулирования кон-
фликта на юго-востоке Украины
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Владимир Путин, Эмманюэль 
Макрон, Ангела Меркель 
и Владимир Зеленский собрались 
для переговоров в зале Мюрата 
Елисейского дворца. 
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ПАРИЖ ВСТРЕЧАЛ НАДЕЖДОЙ
Павел Дульман, 
Игорь Дунаевский, 
Вячеслав Прокофьев, 
Москва — Париж

Х
отя большинство ком-
ментаторов и экспертов 
призывали не ждать 

прорывов по итогам саммита 
лидеров «нормандской чет-
верки», но важный шаг по уре-
гулированию серьезнейших 
процессов, происходящих в 
мире, был сделан. 

От его исхода может зави-
сеть мир в Донбассе, которого 
жители охваченного войной 
региона ждут уже шестой год. 
Надеяться им больше не на 
что, ведь альтернативы Мин-
ским соглашениям нет, как не-
однократно подчеркивали в 
Москве, Берлине и Париже, 
несмотря на многократные 
попытки Киева их переписать.

Надо ли говорить о том, что 
в Париже предприняты повы-
шенные меры безопасности? 
Особенно в районе Елисейско-
го дворца, подходы к которому 
полностью перекрыли. Естест-
венно, о деталях здесь не рас-
пространяются, но местная 
служба безопасности хорошо 
известна в мире, как одна из 
самых квалифицированных. 
Как подчеркнули в админи-
страции главы Пятой респу-
блики, учтены все факторы, 
включая, естественно, всеоб-
щую забастовку транспортни-
ков, которая вот уже пятый 
день парализует столичное 
метро и железнодорожные во-
кзалы города на Сене.

С утра 9 декабря, как и не-
сколько дней до этого, в Пари-
же лил проливной дождь, а к 
полудню словно по волшебст-
ву тучи рассеялись и над горо-
дом заблестело яркое солнце. 

«Хороший знак, будем над-
еяться, что долгожданный 
саммит «нормандской четвер-
ки» станет шагом к разреше-
нию украинского кризиса», — 
поделился с «РГ» политолог, в 
прошлом редактор ряда мест-
ных изданий Доминик Жаме.
Общий настрой, а это заметно 
по многочисленным публика-
циям во французской прессе, 
как печатных, так и электрон-
ных, можно было бы опреде-
лить, как «сдержанный опти-
мизм с плюсом». «Сам по себе 
созыв саммита уже является 
успехом», — пишет столичная 
газета «Фигаро», делая акцент 
на том, что он может сделать 
возможными «возобновление 
мирного процесса и реализа-
цию Минских соглашений». 
Ссылаясь на источник в Ели-
сейском дворце, обозреватель 

«Фигаро» пишет о том, что 
рандеву между Владимиром 
Путиным, Эмманюэлем Ма-
кроном, Ангелой Меркель и 
Владимиром Зеленским имеет 
все шансы стать тем «доста-
точно прочным базисом», ко-
торый приведет «к мирному 
урегулированию и продвиже-
нию к полному воплощению в 
жизнь договоренностей, до-
стигнутых в Минске». Возоб-
новление дискуссий нужно 
рассматривать «как первый 
этап в правильном направле-
нии, что рождает немалые 
надежды на будущее».

Фактически парижский 
саммит может стать вторым 
рождением «нормандского 
формата». Его первая версия 
утратила смысл в 2016 году 
после того, как стало понятно, 
что в администрации Петра 
Порошенко окончательно взя-
ла верх «партия войны». Киев 
отказался выполнять свои 
обязательства по имплемента-
ции Минских соглашений.

Почему появился смысл 
сейчас? Поскольку главным 
стопором для Минских согла-
шений была позиция Поро-
шенко, конечно, во многом 
ожидания от саммита были 
связаны с тем, что он стал де-
бютным для президента Вла-
димира Зеленского, который 
обещал положить конец кон-
фликту в Донбассе, унесшему 
жизни около 13 тысяч человек.

Еще одним дебютантом пол-
ноценного нормандского сам-
мита стал президент Пятой ре-
спублики Эмманюэль Макрон. 
Символично, что встреча состо-
ялась именно в Париже, ведь, 
как напоминает France 24, «для 
Макрона рандеву «норманд-
ской четверки» в Елисейском 
дворце надо рассматривать как 
своего рода тест его дипломати-
ческой инициативы вернуть 
Россию в Европу, и это в то вре-
мя, как после украинских собы-
тий 2014 года отношения между 
Москвой и ЕС оказались почти 
парализованными».

Наконец, примечательно и 
то,  что глава МИД России 
Сергей Лавров сразу после пе-
реговоров в Париже вылетел в 

Вашингтон. Наши чиновники 
в последние годы нечасто на-
ведываются в американскую 
столицу, где антироссийская 
истерия стала рефреном вну-
триполитической повестки. 
Лавров в последний раз был в 
Вашингтоне в 2017 году. Поэ-
тому его поездка сразу после 
нормандского саммита наво-
дит на мысли о том, что в пере-
запуске мирного процесса на 
Украине свою роль могут сыг-
рать и США, чье влияние на 
Киев сложно преувеличить.

А с учетом того, как укра-
инская столица провожала Зе-
ленского, президенту явно 
придется проявить недюжин-
ную политическую волю, если 
он хочет добиться серьезных 
подвижек в разрешении кон-
фликта. В Париж Зеленский 
улетал под грохот пустых бо-
чек в лагере «партии войны», 
расположившейся на неболь-
шой площади у офиса прези-
дента на улице Банковой. 
Именно к такому формату — 

около сотни человек в палат-
ках — свелись воскресные ми-
тинги в Киеве под общим ло-
зунгом «Нет капитуляции!».

При этом в течение дня 
между отрицающими Мин-
ские соглашения движениями 
произошел зримый раскол. 
Еще в субботу обещалось, что 
«вече» на площади Независи-
мости соберет всех неравно-
душных украинцев, представ-
ленных партиями «Европей-
ская солидарность», «Голос» 
«Батькивщина», «Свобода», а 
т а к ж е  б о е в и к а м и  п о л к а 
«Азов» и прочими национали-
стическими и неонацистски-
ми группировками. Но в итоге 
собрание на майдане стало 
очередным бенефисом одного 
Петра Порошенко: митинг-
концерт с обязательным трое-
кратным исполнением нацио-
нального гимна и доставши-
мися от последнего государст-
венного переворота лозунга-
ми собрал около трех тысяч 
человек вместе с привезенной 
из регионов на автобусах мас-
совкой. Прибытие оплачен-
ных поклонников Порошенко 
на транспортных средствах с 

номерами Тернопольской, 
Ивано-Франковской и Львов-
ской областей фиксировали 
украинские СМИ.

Мероприятие продлилось 
около двух часов, после чего 
массовка была распущена, 
сцена разобрана, и уже к зака-
ту солнца ничего не напоми-
нало о прошедшем здесь со-
брании сторонников войны до 
последнего украинца.

Однако «Азов», показа-
тельно игнорировавший вече 
от Порошенко, возник через 
час уже под стенами прези-
дентского офиса: там были 
разбиты около десятка мелких 
палаток от различных нацио-

налистических группировок, 
один большой стационарный 
шатер от политического кры-
ла «Азова» — партии «Нацио-
нальный корпус», и сцена, ра-
зобрать которую по требова-
нию национальной гвардии 
митингующие отказались. 
Около ста человек остались в 
лагере на ночь и утром начали 
активно проявлять граждан-
скую позицию — расхаживали 
с плакатами, кричали лозунги, 
били в бочки, призывая «не 
сдавать Украину».

Все указывает на то, что по-
хожую сценку перед самми-
том,  адресатами которой 
должны стать Меркель и Ма-

крон, глава МВД и офис прези-
дента Зеленского решили раз-
ыграть вновь. Различные ин-
сайдеры в украинских соци-
альных сетях прямо заявляют, 
что лагерь неонацистов под 
стенами офиса — результат 
совместного политического 
творчества руководителей 
президентского секретариата 
и Авакова, стремящихся как 
раз не допустить неконтроли-
руемого «майдана», но со-
здать убедительную картину 
мобилизации противников 
Минских соглашений.  

А К Ц Е Н Т

Парижский саммит может стать вторым 
рождением для «нормандского форма-
та», зависшего с 2016 года из-за отказа 
Киева выполнять свои обязательства

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Заземление

Как пояснили члены совета, особенно пробле-
ма актуальна для случаев, когда земельные 
участки под многоквартирными домами не 

были образованы до вступления в силу Жилищного ко-
декса (1 марта 2005 года). При этом обязанность по их 
образованию лежит на органах власти и, по существу, 
не зависит от собственников помещений. 

Поэтому в случае принятия закона власти будут 
обязаны оформить землю под домом и лишь после это-
го принимать решение об изъятии дома для государст-
венных нужд. Соответственно, компенсации жильцам 
вырастут.

Кроме того, предлагается установить запрет на об-
разование земельного участка под многоквартирным 
домом по границам дома, то есть без учета террито-
рии, необходимой для обслуживания данного дома и 
иных объектов, входящих в состав общего имущества 
собственников помещений в многоквартирном доме.

На заседании совета подчеркнули, что законопро-
ект направлен на решение вышеуказанных проблем-
ных вопросов. «Введение предлагаемого регулирова-
ния позволит предотвратить нарушение прав и закон-
ных интересов граждан, четко отделив процедуру об-
разования земельного участка под многоквартирным 
домом от процедуры изъятия жилого помещения для 
публичных нужд, — рассказывают эксперты. — В ре-
зультате указанные процедуры станут более прозрач-
ными. Это позволит соблюсти права собственников 
помещений в многоквартирных домах, а также права 
смежных землепользователей, разрешив споры о гра-
ницах земельных участков».

Другая новость: на том же заседании совет по коди-
фикации одобрил законопроект о совместной собст-
венности супругов. Инициатива предлагает закрепить 
в Семейном кодексе положение о том, что общее иму-
щество супругов представляет собой совокупность 
всех «активов» и «пассивов», нажитых супругами в 
браке. Чтобы не рассматривать многократно судебные 
споры о разделе имущества одних и тех же супругов, 
проект устанавливает правило, что делиться должно 
сразу все общее имущество супругов в долях. Это пра-
вило предусматривается и для раздела в судебном по-
рядке, и для соглашений супругов о разделе общего 
имущества. Не надо будет затевать отдельный процесс, 
чтобы разделить недвижимость, отдельный для бан-
ковских счетов, и еще третий процесс для накоплен-
ной мебели. 

НАДЗОР Юрий Чайка 
рассказал о борьбе 
с коррупционерами

Прививка 
от взятки

Иван Егоров

Генеральный прокурор Юрий Чайка подвел в Москве 
итоги молодежного конкурса социальной антикорруп-
ционной рекламы «Вместе против коррупции!».

«Очень символично, что мы собрались в Междуна-
родный день борьбы с коррупцией», — заявил Юрий 
Чайка, открывая церемонию награждения. По его сло-
вам, в этом году конкурс объединил молодежь Арме-
нии, Беларуси, Казахстана, Кыргызстана, России, Тад-
жикистана — участников Межгосударственного совета 
по противодействию коррупции, а также Бразилии, 
Индии, Китая и Южной Африки, которые входят в 
БРИКС. Конкурсантам в возрасте от 14 до 35 лет пред-
лагалось подготовить социальную антикоррупцион-
ную рекламу в формате плакатов и видеороликов. Все-
го на конкурс пришло более 22 тысяч работ, из кото-
рых в итоге были выбраны победители в двух номина-
циях. Среди лучших из лучших, по мнению прокурор-
ского жюри, оказались молодые люди и девушки из 
России, Китая, Армении, Беларуси и ЮАР.   

Как отметили присутствовавшие на церемонии 
прокуроры из Беларуси и Армении, а также чиновники 
из антикоррупционных ведомств Индии и ЮАР, очень 
правильно, что у молодых людей из наших стран уже с 
раннего возраста вырабатывается «прививка от кор-
рупции и взяток». По словам прокуроров, коррупция 
уже не представляет собой локальную проблему, а 
превратилась в транснациональную угрозу.

Если говорить о 
статистике корруп-
ционных престу-
плений, то, по дан-
ным Генерального 
прокурора, за 9 ме-
сяцев этого года в 
России было выяв-
лено 26 тысяч таких 
преступлений. При 
этом за весь 2018 
год было зафикси-
ровано почти 30,5 
тысячи коррупци-
онных преступле-
ний, за 2017 год — 29,6 тысячи. По словам Чайки, рас-
тет число выявленных фактов получения и дачи взя-
ток, а также посредничества в этом. В этом году уже 
выявлено 11,2 тысячи таких преступлений. При этом 
число фактов мелкого взяточничества на сумму менее 
10 тысяч рублей фиксируются все реже — их было за 9 
месяцев 4,2 тысячи. Всего же за период с 2017 года по 
сентябрь 2019 года за совершение коррупционных 
преступлений в России были осуждены почти 32 тыся-
чи человек. Из этого числа коррупционеров около 10 
процентов оказались сотрудниками правоохранитель-
ных органов. Как сообщил глава надзорного ведомст-
ва, в следующем году запланировано проведение коор-
динационного совещания руководителей правоохра-
нительных органов, по итогам которого Генпрокурату-
ра совместно с коллегами планирует разработать ком-
плекс дополнительных антикоррупционных мер. Они 
коснутся в том числе борьбы с «откатами» и возврата 
из-за рубежа нелегально выведенных активов.

В свою очередь, как напомнил первый заместитель 
Генерального прокурора Александр Буксман, в России 
Генеральная прокуратура определена главой государ-
ства в качестве органа, ответственного за реализацию 
положений Конвенции ООН против коррупции по 
всем вопросам взаимной правовой помощи, за исклю-
чением гражданско-правовых вопросов. Кроме того, 
федеральным законом Генпрокуратура определена 
уполномоченным органом по взаимодействию с ком-
петентными органами иностранных государств для 
проверки соблюдения российскими гражданами анти-
коррупционных запретов на территории других стран. 

Ранее, кстати, такого единого уполномоченного ор-
гана, канала и порядка получения сведений из-за рубе-
жа не было, а это нередко приводило к отказу в предо-
ставлении информации со стороны компетентных ор-
ганов иностранных государств. 
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— Читайте также: Коррупционеры стали брать не взятками, 
а платными услугами 
rg.ru/art/1792110

В России с 2017 
года по сентябрь 
2019 года за кор-
рупцию были осу-
ждены почти 32 
тысячи человек

ФРАНЦУЗСКИЙ ПОЛИТОЛОГ О ПАРИЖСКОМ САММИТЕ В НОРМАНДСКОМ ФОРМАТЕ

ЖАК САПИР: ДОНБАССУ — ДЕЭСКАЛАЦИЮ
Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», 
Париж

Был ли достигнут прогресс на саммите «нормандско-

го квартета» в Париже? Смогут ли граждане Донбасса 

надеяться на то, что на их жилища перестанут падать 

снаряды с украинской стороны? В какой обстановке 

прошла знаковая встреча в Елисейском дворце? Об 

этом «РГ» расспросила директора Парижской выс-

шей школы социальных наук, видного французского 

экономиста Жака Сапира.

То, что саммит проходит в Париже спустя три 
года после берлинской встречи в «нормандском 
формате», учитывая многочисленные трудно-
сти на пути к нему, само по себе событие знаме-
нательное, не так ли?

ЖАК САПИР: Действительно, контакты на высшем уров-

не по такому непростому вопросу, как поиск путей 

выхода из украинского кризиса, можно только при-

ветствовать. Тем более если учесть, что положения, 

закрепленные в «Минске-2», до сих пор не выполне-

ны, и мы знаем, по чьей вине. И все-таки сам факт воз-

обновления диалога есть четкий и явный знак того, 

что стороны, участвующие в этом процессе, Украина, 

Россия, Европа, представленная Францией и Герма-

нией, а также Донецк и Луганск, заинтересованы в де-

эскалации противостояния в этом огнеопасном реги-

оне в самом центре континента. Так что у меня нет 

сомнений в том, что проведение саммита в Елисей-

ском дворце является, несомненно, положительным 

шагом. Это во-первых. 

Во-вторых, важно, что Украина подтвердила согла-

сие на «формулу Штайнмайера» экс-министра ино-

странных дел, а ныне президента ФРГ, которая пред-

усматривает порядок вступления в силу особого 

статуса Донбасса. То, что Украина не возражает 

против выборов в Донецке и Луганске, территори-

ях, неподконтрольных Киеву, под наблюдением 

международных организаций, в данном случае 

представителей ОБСЕ, говорит, как мне кажется, о 

том, что де-факто Киев признает некий вариант воз-

можных федеральных отношений между Украиной 

и двумя самопровозглашенными республиками. В 

любом случае возврат к ситуации, которая была до 

событий 2014 года, и это все понимают, исключает-

ся по определению.

Но ведь многие на Украине выступают против 
комплексных мер, прописанных в «Минске-2». 

Да и сам Владимир Зеленский накануне ставил 
под сомнение некоторые его положения…

ЖАК САПИР: Здесь нет ничего удивительного. Есть такая 

практика — запускать пробные шары, формулируя 

спорные позиции, прежде чем сесть за стол перего-

воров. Делается это для того, чтобы увидеть реакцию 

противоположной стороны и скорректировать свою 

переговорную тактику. Мне кажется, это из такой 

оперы. Конечно, разногласий между Киевом и Мо-

сквой немало, но без диалога, желания по возможно-

сти прийти к какому-то разумному компромиссу не 

обойтись. При Порошенко этого не было. Думается, 

Зеленский — иной случай.

Мне кажется, что до нынешнего украинского прези-

дента в отличие от его предшественника дошло, ка-

ким на самом деле является настрой более трех мил-

лионов жителей ДНР и ЛНР после четырех с полови-

ной лет этого затянувшегося тяжелого конфликта. 

Если Зеленским и его окружением действительно 

принимается во внимание этот важнейший фактор, 

то можно надеяться на некие положительные под-

вижки.

Однако не будем забывать, что противников такого 

курса, причем на разных уровнях, на Украине более 

чем достаточно. Они по-прежнему хотели бы прово-

дить, надеясь на заокеанских спонсоров, жесткую 

политику вплоть до возобновления активных боевых 

действий.

Франция и ее президент предприняли ощути-
мые усилия для того, чтобы саммит состоялся 
в Париже. Об этом, в частности, шла речь во 
время встречи Эмманюэля Макрона и Влади-
мира Путина в Брегансоне.

ЖАК САПИР: Это связано с тем, что Эмманюэлем Ма-

кроном летом была произведена ревизия ряда аспек-

тов внешнеполитического курса Франции. Еще в на-

чале президентства он заявил, что намеревается ре-

формировать Европу, продвинет ее в сторону феде-

рализма, предполагая, что в этом ему посодействует 

Германия. Но этого не произошло. Натолкнулся на 

неприятие его программы со стороны руководителей 

ФРГ и понял, что лелеемый им проект обречен на не-

удачу. Непростые отношения у Макрона сложились и 

с хозяином Белого дома Дональдом Трампом, а его 

заявление о «смерти мозга» НАТО явно не добавили 

популярности среди прочих стран альянса. На этом 

фоне и произошел разворот в сторону России, с ко-

торой, как он заявил, необходим новый диалог по во-

просам доверия и безопасности.

Нормандским — «четверка»
В итоге рассадка была 
такая: справа от прези-
дента России располо-

жился глава Франции, слева — 
канцлер ФРГ. Украинский лидер 
занял место напротив россий-
ского президента — так было и на 
прошлых саммитах.

Журналистам транслиро-
вали начало встречи в пресс-
центр, но лидеры и здесь, не 
только на «двусторонках», 
обошлись без публичных за-
явлений и протокольных слов. 
Президент России был в хоро-
шем настроении и даже, похо-
же, о чем-то шутил; улыбались 
и Макрон, и Меркель. Зелен-
ский же явно готовился к вы-
ступлению — перебирал листы 
своей речи.

В состав российской делега-
ции вошли глава МИД Сергей 
Лавров, помощники президен-
та Юрий Ушаков и Владислав 
Сурков. Они сидели сразу за 
Владимиром Путиным во вре-
мя переговоров.

Добавим, что встреча «нор-
мандской четверки» стала воз-
можной после того, как Украи-
на выполнила два главных ус-
ловия — подписание «формулы 
Штайнмайера» и разведение 
сил в двух населенных пунктах 
на линии соприкосновения.

«Речь прежде всего пойдет о 
том, как наконец остановить 
почти ежедневное кровопро-
литие на европейской земле», 
— заявил в преддверии саммита 
глава МИД ФРГ Хайко Маас.

«Настрой серьезный, ожи-
дание одно — способствовать 
урегулированию внутриукра-
инского конфликта на юго-вос-
токе Украины, обеспечить еще 
раз общее понимание безаль-
тернативности выполнения 
минских договоренностей, не 
допустить попытки какого-ли-
бо их размывания», — сказал 
журналистам пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Пе-
сков накануне саммита. В Мо-
скве есть осторожный опти-
мизм по перспективам россий-
ско-украинских отношений, 
отметил он.

Переговоры, стартовавшие 
в 19.20 по московскому вре-
мени, продолжались почти два 
с половиной часа. Лидеры со-
гласовывали итоговый доку-
мент, который был уже подго-

товлен. «Продолжается ди-
скуссия вокруг ранее подго-
товленного проекта совмест-
ного документа. Обсуждаются 
текущие вопросы», — расска-

зал журналистам Дмитрий Пе-
сков в разгар переговорного 
процесса. Ранее он говорил, 
что некий документ может 
быть принят по итогам, но он 

будет необязывающим. Воз-
можно, там будут зафиксиро-
ваны точки, по которым есть 
совместное понимание, поя-
снял он.

Перед встречей в «норманд-
ском формате» лидеры России 
и Украины обменялись руко-
пожатием. А сразу после окон-
чания саммита состоялась и 
первая личная беседа Влади-
мира Путина и Владимира Зе-
ленского (до этого они обща-
лись только по телефону). В Па-
риже прямо «с колес» было 

принято решение провести 
двусторонние переговоры пре-
зидентов России и Украины до 
совместной пресс-конферен-
ции четырех лидеров, а не по-
сле, как предполагалось ранее. 

Наряду с Лавровым, Ушако-
вым, Песковым и Сурковым во 
встрече с российской стороны 
принимали участие министр 
энергетики Александр Новак и 
глава «Газпрома» Алексей 
Миллер.

Протокол отводил на пере-
говоры порядка 45 минут, од-

нако предполагалось, что раз-
говор не будет ограничен вре-
менными рамками. В числе 
главных тем — реализация 
Минских соглашений и газ. 

На момент подписания номера 
ожидалась пресс-конференция 
лидеров. Подробности и оценки 
наших экспертов — на сайте «РГ» 
и в следующем номере.

А К Ц Е Н Т

Настрой серьезный, ожидание одно — 
способствовать урегулированию 
внутриукраинского конфликта
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Журналистам транслировали нача-
ло встречи в пресс-центр. Лидеры, 
впрочем, обошлись без публичных 
заявлений.



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
10 декабря 2019
вторник № 278 (8036)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

АРМИЯ 

В приоритете — 
ядерная триада 

ВОЙСКА 
В СТИЛЕ 
МОДЕРН
Юрий Гаврилов

В военном ведомстве России 
определили приоритеты в по-
ставках армии и флоту в 2020 
году современной боевой тех-
ники и вооружения. Это — стра-
тегические ядерные силы, вы-
сокоточное оружие и воздуш-
но-космическая оборона. 
Именно они, по словам мини-
стра обороны РФ Сергея Шой-
гу, будут в первую очередь 
оснащаться по последнему сло-
ву науки и техники.

Вчера на селекторном сове-
щании министр озвучил и глав-
ную цель такой работы: долю 
нового и модернизированного 
арсенала в Вооруженных силах 
России необходимо довести в 
будущем году до 70 процентов 
и в дальнейшем поддерживать 
этот уровень. Понятно, что 
столь сложные и амбициозные 
задачи генералы не определяют 
исключительно самостоятель-
но. Их военным в первую оче-
редь ставит Верховный главно-
командующий президент стра-
ны Владимир Путин

Шойгу напомнил, что на 
прошлой неделе в Сочи глава 
государства провел с руковод-
ством минобороны серию сове-
щаний.  

Кроме того, 22 ноября под 
руководством Владимира Пу-
тина состоялось заседание Со-
вета безопасности России, где 
речь шла о перспективах совер-
шенствования военной органи-
зации государства на предстоя-
щее десятилетие. По конкрет-
ным типам оружия и боевой и 
специальной техники ситуация 
выглядит так. 

В составе ВМФ в 2020 году 
предстоит увеличить количест-
во кораблей дальней морской 
зоны, в том числе несущих кры-
латые ракеты «Калибр» и ги-
перзвуковые ракеты «Циркон». 
Кроме того, будет расширена 
номенклатура беспилотников, 
оружия на новых физических 
принципах и роботизирован-
ных комплексов.  

А вот в ВКС кое-какие ре-
зультаты уже достигнуты. Так, 
по оценке министра, заметное 
усиление за счет обновления 
действующего парка Дальней 
авиации и создания новых са-
молетов и вертолетов получил 
воздушный компонент нашей 
ядерной триады. «В текущем 
году ПАО «Туполев» выполни-
ло на самолетах Ту-95МС зна-
чительный объем работ по мо-
дернизации первой и второй 
очереди с заменой морально 
устаревшего радиотехническо-
го и навигационного оборудо-
вания», — отметил министр.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев подписал постановление 
о проведении Всероссийской переписи населения в 2020 году

Спросят каждого
Владимир Кузьмин

В
сероссийская пере-
пись населения, за-
планированная на 
следующий год, на-
чнется  в  апреле  с 
т р уд н о д о с т у п н ы х 
районов страны. Пре-
м ь ер - м и н и ст р  Р Ф 
Дмитрий Медведев 

подписал постановление о ее 
проведении.

«Перепись пройдет с 1 по 31 
октября 2020 года. В отдален-
ных, труднодоступных регио-
нах мы период увеличили по по-
нятным причинам. Там все на-
чнется с 1 апреля и будет про-
должаться до 20 декабря следу-
ющего года», — сообщил глава 
правительства сроки на совеща-
нии со своими заместителями.

Ответственным за проведе-
ние мероприятий назначен Рос-
стат. Предварительные итоги фе-
деральная служба должна подве-
сти в апреле 2021 года, а оконча-
тельные — в 2022 году. На органи-
зацию и проведение переписи, 
напомнил премьер, из федераль-
ного бюджета выделяется более 
30 миллиардов рублей. «Полу-
ченные результаты должны по-
зволить повысить эффектив-
ность государственной полити-
ки, управленческих решений — 
начиная от экономики и закан-
чивая социальными программа-

ми, социальными решениями», 
— подчеркнул Медведев.

Премьер также сообщил об 
утверждении условий програм-
мы «Дальневосточная ипоте-
ка». В правительстве рассчиты-
вают на выдачу 147 тысяч 
льготных кредитов на жилье для 
молодых семей и строительство 
домов на «дальневосточных 
гектарах» по ставке в 2 процен-
та. «Это меры, направленные на 
поддержку тех, кто строит или 
покупает себе жилье на Даль-
нем Востоке, — заявил глава пра-
вительства. — В рамках новой 
программы государство будет 
субсидировать ставку по ипоте-
ке до уровня 2 процентов моло-
дым семьям и родителям-оди-
ночкам не старше 35 лет». Жи-
лье они смогут купить в ново-
стройках, а в сельской местно-
сти — и на вторичном рынке. 
Кроме того, деньги можно на-
править на строительство соб-
ственного дома или покупку 
земли на Дальнем Востоке с по-
следующим возведением дома.

«Дальневосточная ипотека» 
распространяется и на владель-

цев «дальневосточных гекта-
ров», оформлявших их для ин-
дивидуального жилищного 
строительства или ведения лич-
ного подсобного хозяйства. Они 
тоже смогут воспользоваться 
льготой и построить дом. В слу-
чае с обладателями гектаров ог-
раничений по возрасту для за-
емщиков правительство вво-
дить не стало.

В новую программу войдут 
кредиты, выданные банками в 
период с 1 декабря 2019 года по 
31 декабря 2024 года. Срок кре-
дита не должен превышать 20 
лет, а размер — 6 миллионов ру-
блей, первоначальный взнос — 
не менее 20 процентов от стои-
мости недвижимости.

Получить льготный кредит 
можно только один раз. Также 
важным условием для помощи 
со стороны государства стала 
регистрация в новом жилье. 
«Эта льгота должна быть на-
правлена тем, кто собирается в 
купленном жилье жить, потому 
что люди по разным причинам 
покупают жилье, — подчеркнул 
премьер. — Для кого-то это объ-

ект инвестиций, для кого-то еще 
какие-то возможные цели».

Еще одним постановлением 
главой правительства подписа-
на программа государствен-
ных гарантий бесплатного ока-
зания гражданам медицинской 
помощи на 2020 год и на плано-
вый период 2021 и 2022 годов. 
«В этой программе определя-
ется, какую медицинскую по-
мощь при каких заболеваниях 
каждый человек, у которого 
есть полис обязательного ме-

дицинского образования, мо-
жет получить бесплатно», — на-
помнил Медведев. Программа 
расширяет возможности по ди-
агностике и лечению граждан, 
дополнительно вводится 18 ме-
тодов высокотехнологичной 
помощи больным с онколо-
гией.

Расходы на лечение раковых 
заболеваний увеличиваются на 
71 миллиард рублей, уточнила 
вице-премьер Татьяна Голико-
ва. 

А К Ц Е Н Т

На организацию и проведение переписи 
выделяется более 30 млрд рублей

МЕСТО ВСТРЕЧИ
Прошел саммит Путин — Лукашенко, посвященный 
20-летию образования Союзного государства Рос-
сии и Беларуси (1999 год). 

С Беларусью возможны самые разные формы ин-
теграции. Невозможно только одно, о чем тем не ме-
нее часто — то прямо, то «намеками» — говорят.

Накануне встречи с Путиным Лукашенко выска-
зался вполне ясно (и далеко не в первый раз): «Мы 
никогда не собирались и не собираемся входить в со-
став любого государства, даже братской России».

Однако и после этого некоторые «политологи 
братской России» обсуждали, будет ли все-таки 
«объединение» и «всерьез» говорил президент Бела-
руси или же это «элемент торга» с Россией… 

В качестве причин объединения назывались сугу-
бо российские проблемы, связанные с «транзитом 
2024» : мол, при «объединении» возникнет «новое 
государство», соответственно исчезает тема «тре-
тьего срока» для президента, все опять начинается с 
чистой строки.

Видимо, такие 
«аналитики» счи-
тают, что у Белару-
си (не лично у А. Г. 
Лукашенко, а у Ре-
спублики Бела-
русь) вообще нет 
СВОИХ интересов, 
СВОИХ целей, 
СВОИХ амбиций и 
т.д., что она не самоценная страна, а просто инстру-
мент для решения проблем российской политики.

Право не знаю, на чем основаны такие представ-
ления. Ни мировой опыт, когда вообще-то не описа-
ны (кроме совершенно исключительной ситуации 
ГДР) случаи добровольного мирного отказа от своей 
государственности, ни конкретная история россий-
ско-белорусских отношений — никак не говорят о 
возможности «самоликвидации» Беларуси. И стран-
но сводить все к личности Лукашенко, хотя, конечно, 
он играет исключительную роль в своей стране.

Но оставим политологов наедине с их профессио-
нальными заботами. Ясно, что Путин прекрасно по-
нимает всю утопичность подобных «анализов». И 
утопичны они не только с точки зрения Беларуси, но 
в неменьшей мере — с точки зрения самой России.

Какой бы ни была «проблема 2024» — она ведь не 
единственная для Государства. Есть и другие, никак 
не менее важные темы. «Добровольное вхождение 
Беларуси в состав России» означало бы огромную 
перестройку всего нашего Государства. Ясно, что Бе-
ларусьне может быть «разрезана на области», кото-
рые просто станут обычными российскими региона-
ми. Больше того: и на правах «еще одной автономной 
республики» Беларусь влиться в Россию не могла бы. 
Значит потребовалось бы создать какую-то «конфе-
дерацию России — Беларуси» или же надстроить над 
РФ «Федерацию второго порядка»… 

Попытки замены с трудом выстроенной, но по 
крайней мере целостной Вертикали на какую-то та-
кую «Пизанскую Башню Федерация» явно противо-
речат всей государственной логике 20 лет правления 
Путина.

Однако разговоры про «объединение» идут не 
только от «маеты ума» тех или иных «экспертов». За 
ними стоит довольно массовая эмоция: искреннее 
(или не очень!) желание как-то изжить «травму рас-
пада» СССР. 

Мгновенный распад огромного Государства есть 
Геополитическая Катастрофа. Это — ФАКТ, хотя его 
констатация и оценка — немного разные вещи. 

Но, безусловно, большинство людей и полити-
ков в России распад СССР, конец последнего вари-
анта Российской Империи, воспринимают нега-
тивно, многие — болезненно, как внутренний кон-
фликт, нарушение самоидентификации, самооцен-
ки. Однако отрицательно оценивать и верить в воз-
можность «исправления ситуации» — совершенно 
разные вещи. Как сказал Путин, «кто не жалеет о 
распаде СССР — не имеет сердца, кто хочет вернуть 
СССР — не имеет головы».

Во всех бывших 
республиках СССР 
(кроме РФ) сейчас 
живет свыше 155 
млн чел., в РФ — 
меньше 147 млн. 
Значит в случае 
«объединения» на-
селение России и 
соответственно чи-
сло депутатов в 
парламенте со-
ставляло бы 48,6%. 
При сохранении существующих тенденций еще че-
рез 20—30 лет, а Государства обычно «планируются» 
на куда более длинный срок, доля России была бы 
уже около 45%, доля русских — ниже 40%. Плюс «бы-
стрый синергетический эффект» от «слияния эконо-
мик» с республиками, где у Украины ВВП на душу 
населения в 3 раза, в Узбекистане — в 3,5 раза, в Тад-
жикистане — в 8,5 раза ниже, чем в РФ. Ну и на слад-
кое — борьба с сепаратизмом всех-без-исключения 
республик.

В общем «объединение» обернулось бы «брат-
ской могилой», реальной Национальной Катастро-
фой для России, русского народа.

Все это настолько очевидно, что о «воссоздании 
Империи» никто и не заикается. Более популярен в 
нашем обществе лозунг — объединение только сла-
вянских республик, т.е. Россия—Украина—Беларусь.

Для российского уха звучит приятно. Но мы уже 
знаем, КАК восприняли на Украине всего лишь «при-
зрак», смутный, не имеющий никакой реальной по-
чвы СЛУХ о возможности такого объединения… 

И — самое главное. Все эти «проблемы» и «трудно-
сти их разрешения» — ФАНТОМНЫЕ БОЛИ. 

За 28 лет после СССР выросли — и в республиках, 
и в России — постсоветские поколения, для которых 
статус-кво, т.е. независимые государства, есть само-
очевидная НОРМА ЖИЗНИ, а вот «советская но-
стальгия» — только чьи-то слова … В их сознании и 
языке нет «скреп» — советских культурных кодов, а в 
республиках многие и русский язык не учили. Во 
всех республиках главный госпраздник — День Неза-
висимости.

Еще через 10—15 лет, когда постсоветские поколе-
ния будут безраздельно доминировать, тема «объе-
динения» просто исчезнет. Строить проекты «прыж-
ка в прошлое» люди, родившиеся после СССР, не ста-
нут. «Место встречи назвать нельзя — его нет».

А тесные экономические, доброжелательные, гу-
манитарные, союзные политические отношения 
иметь можно. И здесь как раз опыт России и Белару-
си очень важен. Со всеми его «+» и «-». 

Оставим полито-
логов наедине с их 
профессиональ-
ными заботами

Все это настолько 
очевидно, что 
о «воссоздании 
Империи» никто 
и не заикается

— Все материалы автора на сайте 
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

Перепись пройдет с 1 по 31 октября, а в отдаленных и труднодоступных регионах — с 1 апреля по 20 декабря 2020 года, сообщил глава правительства.
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Тем временем

Дмитрий Медведев: Решение WADA
должно быть обжаловано
Решение Всемирного антидопингового агентства (WADA) в отно-

шении нашей страны — продолжение антироссийской истерии, зая-

вил Дмитрий Медведев. Вердикт российскому спорту, вынесенный 

в понедельник в Лозанне, глава правительства прокомментировал 

на совещании со своими заместителями. Он не стал отрицать, что в 

стране пока существуют значительные проблемы с допингом.

— Но, с другой стороны, то, что все эти решения повторяются, и за-

частую в отношении спортсменов, которые так или иначе уже были 

наказаны, не говоря уже о других моментах, конечно, наводит на 

мысль, что это продолжение антироссийской истерии, которая 

приобрела уже хроническую форму, — уверен премьер. 

В качестве ответного шага он видит оспаривание наказания. «Ду-

маю, что те организации, которые отвечают за это, я имею в виду 

российские организации, в чью компетенцию входят все эти вопро-

сы, должны будут продумать вопросы о том, чтобы такого рода ре-

шение было обжаловано», — сказал он. Медведев попросил вице-

премьера Ольгу Голодец, курирующую в правительстве спорт, до-

нести эту позицию.

НАГРАДА Посол Италии вручил орден 
генеральному директору «РГ» Павлу Негоице

Звезда Италии
Юрий Когалов

Г
енеральный директор 
«Российской газеты» Па-
вел Негоица был удосто-

ен ордена Звезды Италии. За-
служенную награду ему вручил 
посол Итальянской Республи-
ки в Москве Паскуале Террач-
чано. Торжественная церемо-
ния прошла в знаменитом 
особняке Берга, где расположе-
на дипмиссия.

Как отметил Терраччано, 
«орденом Звезды Италии награ-
ждается один из самых выдаю-
щихся представителей медиасо-
общества Российской Федера-
ции — Павел Негоица, посвятив-
ший журналистике всю свою 
жизнь», генеральный директор 
одного из самых влиятельных 
изданий РФ. Посол особо отме-
тил, что часть карьеры нового 

кавалера прошла в Италии как 
специального корреспондента 
газеты «Труд». «За годы работы 
в Риме ему удалось сформиро-
вать прекрасное знание ита-
льянской культуры и языка, по-
любить страну, а затем в качест-
ве гендиректора «Российской 
газеты» Негоица поддерживал 
все инициативы итальянского 
правительства и посольства ре-
спублики в Москве», — напом-
нил Терраччано.

Дипломат обратил внима-
ние, что «Российская газета» 
внимательно следит и освещает 
деятельность Италии в России, 
достаточно вспомнить пере-
крестные годы культуры, туриз-
ма, участие Италии в ПМЭФ. 
«РГ» фактически стала инфор-
мационным партнером Ита-
лии», — отметил посол. 

«Вручением ордена Звезды 

Италии республика хочет выра-
зить признание высочайших за-
слуг Негоицы и его основопола-
гающий вклад в укрепление рос-
сийско-итальянских отноше-
ний», — подчеркнул Терраччано. 

Сам Павел Афанасьевич 
скромно отметил,  что это 
«очень волнительный для него 
момент». А все сделанное для 
укрепления российско-ита-
льянских отношений относится 
не только к нему, но и «ко всему 
коллективу холдинга по имени 
«Российская газета». «Хотелось 
бы отметить, что «РГ» уделяет 
внимание российско-итальян-
ской тематике не потому, что 
Рим щедр на награды, а потому 
что в период непростых отно-
шений между Россией и Запа-
дом такого рода информацион-
ное партнерство крайне необ-
ходимо», - заявил Негоица. 

НАЦПРОЕКТЫ Правительство требует 
не допустить остановки работы мусорных 
операторов в 17 регионах

Не все вывозят
Владимир Кузьмин

В 
восьми регионах страны 
новая система по обраще-
нию с коммунальными от-

ходами с 1 января так и не зара-
ботает. Еще в 17 субъектах Фе-
дерации региональные опера-
торы, обслуживающие 14 мил-
лионов человек, рискуют пре-
кратить свою деятельность. 
Премьер-министр Дмитрий 
Медведев потребовал от губер-
наторов принять исчерпываю-
щие меры, чтобы не допустить 
такие сценарии.

Глава правительства в поне-
дельник собрал президиум со-
вета по стратегическому раз-
витию и национальным проек-
там и остался недоволен тем, 
как разворачивается работа на 
местах. Серьезный разбор был 
устроен по нацпроекту «Эколо-
гия» и реализуемой в его рам-
ках реформы обращения с 
твердыми коммунальными от-
ходами.

В первый день наступающего 
года новая система сбора отхо-
дов должна заработать практи-
чески по всей стране. Исключе-
ния законом сделаны для Мо-
сквы, Санкт-Петербурга и Се-
вастополя, получивших отсроч-
ку до 2022 года. «Однако в ряде 
субъектов мы видим ситуацию, 
отличную от того, что я сказал. 
Она плохая или даже, может 
быть, критическая, и там систе-
ма не заработает с 1 января», — 
указал премьер-министр. Это 
Камчатский, Краснодарский и 
Хабаровский края, Владимир-
ская, Курганская, Саратовская, 
Ульяновская области, Еврей-
ская автономная область.

Еще над 17 регионами нави-
сла угроза прекращения дея-

тельности регионального опе-
ратора по финансовым причи-
нам. «В зоне их обслуживания 
более 14 миллионов человек, и 
губернаторы должны принять 
исчерпывающие меры, чтобы 
не допустить такого развития 
событий, и представить в пра-
вительство конкретные предло-

жения», — распорядился Дмит-
рий Медведев.

Мониторинг также показал, 
что регионы плохо проработали 
территориальные схемы обра-
щения с отходами. Где-то отсут-
ствует информация о планах 
строительства новой инфра-
структуры, в других местах по-
казатели утилизации и обработ-
ки мусора не соответствуют по-
казателям нацпроекта «Эколо-
гия». «А там, где соответствие 
есть на бумаге, в реальности 
оно не подтверждено действую-
щими мощностями», — заявил 
премьер. Хуже всего ситуация 
обстоит в Тыве, Дагестане, Са-
ратовской области, Еврейской 
автономной области и Хабаров-
ском крае.

Еще одной темой обсужде-
ния стал нацпроект «Жилье и 
городская среда». К позитив-
ным моментам Медведев отнес 
снижение ставок по ипотеке в 
ведущих банках страны до близ-
ких к плановым 8,7 процента. 
Среднегодовая за первые три 

квартала составила 10,18 про-
цента. «Ипотека подстегивает 
стройку. По данным Росстата, за 
10 месяцев введено 55,6 милли-
она квадратных метров жилья, 
— рассказал премьер. — Тем не 
менее цифры, которые должны 
быть, все равно гораздо значи-
тельнее».

Главные претензии возни-
кли из-за программы по рассе-
лению аварийного жилья. На 
эти цели выделяется свыше 1,5 
триллиона рублей, под рассе-
ление попадают 9,5 миллиона 
квадратных метров. «К началу 
ноября показатели по пересе-
лению были перевыполнены в 
три раза, но это произошло за 
счет тех регионов, которые от-
ветственно подошли к делу», — 
заявил председатель прави-
тельства.

На 1 декабря в 10 субъектах 
Федерации реализация про-
граммы даже не начиналась. В 
их числе Республика Алтай, Да-
гестан, Ингушетия, Тыва, Ка-
бардино-Балкария, Забайкаль-
ский и Ставропольский края, 
Тамбовская, Тверская области и 
Еврейская автономная область. 
В некоторых регионах, согла-
сился премьер, ситуации дейст-
вительно сложные, но в отдель-
ных случаях финансовое поло-
жение не такое тяжелое, а про-
блемы все равно есть. 

А К Ц Е Н Т

В первый день наступающего года новая 
система сбора отходов должна
заработать практически по всей стране

Посол Италии вручил Негоице давно заслуженную награду.
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ИНИЦИАТИВА 
Предлагается создать 
фонд для компенсаций 
при авариях беспилотников

ОСАГО 
для робота

Владислав Куликов

Эксперты Ассоциации юристов России предлагают уч-
редить фонд для компенсаций пострадавшим при ава-
риях  беспилотных средств, тех же авто или дронов.

«Роботы и беспилотные автомобили, управляемые 
искусственным интеллектом, уже не образы из фанта-
стических романов, а реальность, — подчеркнул член 
комиссии по правовому обеспечению цифровой эко-
номики Московского отделения Ассоциации юристов 
России Павел Лавренков. — Внедрение таких техноло-
гий в нашу жизнь, когда новые технологии не замыка-
ются в цифровом мире, несет повышенный риск физи-
ческого ущерба, в особенности при внедрении техно-
логии в порядке эксперимента».

И в мире, и в России уже есть первые случаи аварий 
беспилотников, когда пострадали люди. Пока не урегу-
лирован вопрос, кто должен отвечать за ущерб, пред-
лагается создать компенсационный фонд. 

РЕСУРСЫ Саудовская Аравия поддержит нефтяные цены 
собственной добычей

С королевским 
размахом
Сергей Тихонов

С
аудовская Аравия готова 
пойти гораздо дальше до-
говоренностей ОПЕК+ и 

сократить дополнительно до-
бычу нефти в первом квартале 
2020 года. Решение вызвано 
желанием Эр-Рияда добиться 
максимально высоких цен на 
нефть. Для России и других не-
фтедобывающих стран это при-
ятный бонус, позволяющий 
рассчитывать на рост экспор-
тной выручки. 

О намерении Саудовской 
Аравии почти вдвое перевыпол-
нить план по сокращению добы-
чи, согласованный в рамках 
ОПЕК+ (на 400 тысяч баррелей 
в сутки сверх квоты), объявил 
министр энергетики королевст-
ва Абдель Азиз бен Сальман. 
Условием он назвал строгое сле-
дование всех участников пакта 
о сокращении добычи приня-
тым договоренностям. Это был 
явный намек на их неисполне-
ние в этом году некоторыми 
странами.

«Бюджет королевства более 
зависим от цен на нефть нежели 
бюджет России, — пояснил глава 

Фонда национальной энергети-
ческой безопасности, первый 
проректор Финансового уни-
верситета при правительстве 
РФ Константин Симонов. — К 
тому же IPO Saudi Aramco еще 
будет иметь продолжение. Оп-
тимальный уровень цен для Эр-
Рияда 70—75 долларов за бар-
рель, и они его пытаются до-
стичь. Для нашей страны этот 
уровень ниже — около 55—60 
долларов за баррель. Поэтому 
нынешние условия сделки и 
действия Саудовской Аравии 
для России выгодны и комфор-
тны».

Суммарно Саудовская Ара-
вия готова сократить добычу на 

898 тысяч баррелей в сутки, 
снизив свое производство до 
9,74 млн баррелей. Общий раз-
мер сокращения участниками 
пакта составит 2,1 млн барре-
лей. Столь серьезные объемы, 
убранные с рынка, едва ли смо-
гут быстро компенсировать 
даже бойкие производители 
сланцевой нефти в США. 

В Саудовской Аравии пре-
красно понимают, что таскают 
каштаны из огня для других 
участников сделки, и в первую 
очередь для России, квота со-
кращения добычи которой в три 
раза меньше, чем у королевст-
ва, а производство черного зо-
лота даже немного выше. И сом-

нительно, что это приводит сау-
дитов в восторг. Но без участия 
России само соглашение ОПЕК+ 
вообще было бы невозможно, и 
поэтому Эр-Рияду остается 
лишь смириться с таким поло-
жением дел. Сейчас дальнейшее 
сокращение добычи больше 
нужно Саудовской Аравии не-
жели нашей стране.

«Цель дополнительного со-
кращения добычи для Саудов-
ской Аравии — удержать цены 
на нефть на текущем уровне, — 
считает партнер департамента 
консалтинга «Делойт», СНГ 
Йорг Дорлер. — Снижение спро-
са на нефть в связи с торговой 
войной между США и Китаем, а 
также замедление роста миро-
вой экономики и продолжаю-
щийся рост добычи сланцевого 
газа в США могут оказать дав-
ление на цены на нефть в 2020 
году. Ожидается, что США ста-
нут чистым экспортером не-
фти. Их экспорт может соста-
вить в среднем 750 000 барре-
лей в сутки в 2020 году». 

ФИНАНСЫ 

Госдума 
проголосует за 
окончательную 
отмену 
«банковского 
роуминга»

С ПЕРЕВОДОВ 
СНИМУТ 
НАГРУЗКУ
Юлия Кривошапко

Банкам предстоит ликвидиро-
вать комиссии, которые взима-
ются при межрегиональных пе-
реводах внутри одной кредит-
ной организации. Такие по-
правки во вторник в третьем 
чтении должна принять Госду-
ма. Новые правила снимут на-
грузку с клиентов и будут спо-
собствовать дальнейшему раз-
витию рынка безналичных пе-
реводов, заявил «Российской 
газете» председатель Комитета 
Госдумы по финрынку Анато-
лий Аксаков. 

Устранить комиссии за пе-
ресылку средств внутри одно-
го банка потребовал глава пра-
вительства Дмитрий Медведев. 
Ранее ЦБ, ФАС и минфин по 
итогам исследования рынка 
пришли к выводу, что перево-
ды между счетами и картами, 
открытыми в одном банке, 
проходят через платежную ин-
фраструктуру этой кредитной 
организации. Это обычные 
внутренние переводы. Речь об 
оказании потребителю какой-
либо дополнительной услуги 
не идет, подчеркивали регуля-
торы.

Законопроект, разработан-
ный по итогам обсуждения 
этой темы, вводит требование 
о том, что размеры комиссии 
за внутри- и межрегиональные 
переводы в рамках одной кре-
дитной организации должны 
быть равны. Иными словами, 
если банк не взимает комис-
сию за переводы между карта-
ми, выпущенными в Москве 
или Санкт-Петербурге, то и на 
межрегиональном уровне не 
должен этого делать. Сейчас у 
монополиста карточных пере-
водов — Сбербанка — она дости-
гает 1% от суммы (но не более 
одной тысячи рублей).

«Банки, создавая свои си-
стемы денежных переводов, 
конечно, несли расходы, кото-
рыми можно оправдать суще-
ствование комиссий. Но, ду-
маю, эти траты уже окупи-
лись», — отметил Анатолий Ак-
саков. 

Предполагается, что новые 
нормы вступят в силу через 
180 дней после того, как по-
правки будут подписаны пре-
зидентом и опубликованы, то 
есть ориентировочно в июне-
июле 2020 года. За это время 
банки должны привести свою 
тарифную политику в соответ-
ствие с требованием закона 
(хотя многие уже отказались от 
взимания комиссий за межре-
гиональные переводы).

По словам Анатолия Аксако-
ва, контролировать соблюде-
ние новых правил будет ЦБ: «У 
регулятора есть необходимый 
набор инструментов, которые 
он может применить к наруши-
телям, если таковые будут».

Ликвидация комиссий будет 
стимулировать безналичные 
платежи. «Мне известны слу-
чаи, когда комиссии станови-
лись барьером для переводов — 
люди возили наличные из од-
ного региона в другой», — рас-
сказывает Аксаков. 

Решающую же роль в разви-
тии безналичных переводов, 
по его мнению, сыграет систе-
ма быстрых платежей, создан-
ная Банком России. Она позво-
ляет мгновенно переводить 
деньги по номеру мобильного 
телефона независимо от того, в 
каком банке — участнике СБП 
открыты счета отправителя 
или получателя. По последним 
данным ЦБ, к системе уже под-
ключились 27 банков. 

НЕДВИЖИМОСТЬ Почему не стоит затягивать с покупкой жилья 
в новостройке

Сезонное нестроение

Марина Трубилина

С
редняя ставка по 
ипотеке достигла 
минимума за по-
следние два года — 
9,4%, и это подтал-
кивает многих к по-
купке квартиры. Эк-
сперты предупре-
ждают — стоит пото-

ропиться, лишь если речь идет о 
покупке жилья в новостройке. 
Со сделками на вторичном рын-
ке можно немного повременить.

По мнению ряда специали-
стов, декабрь и начало января — 
лучшие месяцы для приобрете-
ния квартиры в новостройке. 
Во-первых, это традиционный 
«низкий сезон», когда люди 
меньше всего настроены тра-
тить время и силы на покупку 
квартиры. Во-вторых, это вре-
мя подведения итогов: девело-
перам, выполняющим годовой 
план, бывает нужно довести 
объемы продаж до определен-
ных показателей. Поэтому за-
стройщики щедры на предно-
вогодние акции. По словам 
управляющего партнера ком-
пании «Метриум» Марии Ли-
тинецкой, уже во второй поло-
вине января скидки заверша-
ются, а ближе к весне застрой-
щики начинают наращивать 
стоимость. Ранее скидки, как 
правило, объявлялись и на май-
ские праздники, однако сейчас 
это уже неактуально: покупа-
тели в последние годы и на ве-
сенних каникулах весьма ак-
тивны. «Думаю, что в 2020 году 

средний уровень скидок на 
протяжении всего года будет 
составлять 5—7% с максиму-
мом в январе. В декабре 2020 
года, полагаю, девелоперы не 
будут предлагать больших ди-
сконтов из-за массового пере-
хода на проектное финансиро-
вание с открытием эскроу-сче-
тов», — говорит Литинецкая.

В то же время эксперты сове-
туют трезво анализировать за-
манчивые предложения за-
стройщиков, ведь речь идет об 
очень дорогой покупке на мно-
го лет вперед. 

«Скидки обычно даются не 
на весь объем квартир, — объя-
сняет коммерческий директор 
ГК «А101» Анна Боим. — Я бы ре-
комендовала обращать внима-
ние на скидки, только если их 
дают на квартиру, которую вы и 
так собирались купить». Не 
стоит, по мнению Боим, откла-
дывать покупку подходящего 
варианта из-за отсутствия 
скидки на него — похожее пред-
ложение может появиться не 
скоро. «Сейчас большинство 
квартир продаются в домах, ко-

торые достраиваются по ста-
рым правилам. При этом коли-
чество новых проектов «по 
эскроу» в ближайшем будущем 
может оказаться недостаточ-
ным для уровня спроса — далеко 
не все нынешние девелоперы 
получат проектное финансиро-
вание от банков. Для рынка это 
будет означать дефицит пред-

ложения, а для покупателей — 
значительно меньший выбор», 
— подчеркивает эксперт. О тех 
же последствиях строительной 
реформы предупреждает ди-
ректор департамента город-
ской недвижимости Knight 
Frank Андрей Соловьев: пер-
вичный рынок будет испыты-
вать скорее недостаток предло-
жения, особенно в элитном сег-
менте, а это значит, что средняя 
стоимость квадратного метра 
пойдет вверх.

По словам замдиректора де-
партамента новостроек «ИН-
КОМ-Недвижимость» Валерия 
Кочеткова, стоимость «квадра-
та» на первичном рынке в буду-
щем году может подрасти в диа-
пазоне до 10%. Это объясняет-

ся как «вымыванием» проек-
тов, реализуемых по старой 
схеме (число жилых комплек-
сов, возводящихся с использо-
ванием эскроу, растет пример-
но на 5% в месяц), так и буду-
щим всплеском спроса на жи-
лье. «Мы видим нехарактерный 
для четвертого квартала низ-
кий уровень спроса, что объя-
сняется как летним ажиотажем 
в преддверии реформы долево-
го строительства, так и выжида-
тельной позицией покупателей, 
рассчитывающих на ипотеку (в 
Центробанке продолжают гово-
рить о возможном снижении 
ставок до 7—8%, что, на мой 
взгляд, приведет к значитель-
ному росту покупательской ак-
тивности в следующем году», — 
считает Кочетков. 

Нестандартными сезонны-
ми колебаниями спроса и пред-
ложения отметился в уходящем 
году и рынок вторичного жи-
лья. По данным «ИНКОМ-Не-
движимость», июль, который 
обычно считается периодом за-
тишья, оказался на удивление 
активным месяцем. А осенью, 
напротив, не произошло обыч-
ного увеличения активности 
продавцов и покупателей. Поэ-
тому прогнозировать сезонный 
спрос и, соответственно, изме-
нение цен на недвижимость в 
следующем году эксперты за-
трудняются. В то же время в це-
лом существенного роста или 
снижения стоимости жилья на 
вторичном рынке эксперты не 
ожидают. Факторы, которые 
могут дать толчок повышению 

цен на «вторичке» — дальней-
шее снижение ключевой ставки 
ЦБ и ставок по ипотеке, которое 
заставит часть потенциальных 
ипотечников выйти на сделку, 
говорит директор департамен-
та вторичного рынка «ИНКОМ-
Недвижимость» Михаил Кули-
ков. 

«В ноябре мы наблюдали ре-
ализацию отложенного спроса, 
который копился в предыду-
щие несколько месяцев,  и 
именно сейчас продавцы нача-
ли играть в игру «раз есть 
спрос, то я повышу цену», — го-
ворит управляющий директор 
«МИЭЛЬ-Сеть офисов недви-
жимости» Ирина Пешич. Одна-
ко, по мнению Пешич, у поку-
пателей нет ресурса для покуп-
ки переоцененного жилья, и 
вряд ли доходы населения в 
ближайшее время заметно под-
растут. «Поэтому есть вероят-
ность, что к концу весны — нача-
лу лета цены на вторичку не-
сколько снизятся, ведь слиш-
ком переоцененные объекты не 
смогут уйти с рынка за это вре-
мя. Таким образом, если нужно 
продавать квартиру, то есть 
смысл выставлять ее сейчас, а 
если нужно купить, то лучше 
подождать, когда цены несколь-
ко снизятся, то есть до конца 
весны — начала лета». 

А К Ц Е Н Т

Стоимость квадратного метра 
на первичном рынке может вырасти 
на 10% из-за «вымывания» проектов 
без счетов эскроу и увеличения спроса

АКЦЕНТ 

У Москвы 
и области 
появится 
единая 
транспортная 
карта

ВСТРОЙКА

Ирина Рыбникова

Создание единой платежной си-
стемы, с помощью которой 
можно было бы рассчитаться за 
проезд в общественном тран-
спорте как в Москве, так и в об-
ласти, анонсировал вчера вице-
губернатор Подмосковья Игорь 
Тресков. 

Он рассказал журналистам, 
что власти обоих субъектов в 
настоящий момент обсуждают 
возможность появления единой 
транспортной карты. Москви-
чи, напомним, пользуются кар-
той «Тройка», у жителей обла-
сти — своя карта «Стрелка». 
Есть еще объединенный вари-
ант — «Тройка» и «Стрелка» на 
одной карте. Пополнять их нуж-
но в разных местах — и это глав-
ное неудобство объединенных 
карт. 

«Но в перспективе мы хотим 
перейти к тому, что будет еди-
ная платежная система», — рас-
сказал Тресков. Это логичное 
решение, учитывая, что столич-
ный транспорт все больше ин-
тегрируется в Подмосковье. 

Виктория Валериевна Абрамченко
заместитель министра 

экономического развития РФ — 

руководитель Росреестра

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ) 

В ЧЕТВЕРГ, 12 ДЕКАБРЯ, С 10.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС 

ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.

— Читайте также: Страховое 
возмещение по вкладам могут 
увеличить до 10 миллионов 
рублей 
rg.ru/art/1787996

Комиссии 
за переводы 
между картами, 
открытыми 
в разных террито-
риальных подра-
зделениях одного 
и того же банка, 
технически ничем 
не обоснованы 

А К Ц Е Н Т

Суммарно страны — участники пакта 
сократят добычу на 2,1 млн баррелей, 
такие объемы даже бойкие американские 
производители сланцевой нефти 
не смогут быстро заместить 

— Узнайте больше: 
Как оформить налоговый вычет 
за покупку жилья 
rg.ru/art/1672038

— За динамикой цен на нефть 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/5625 

Цены на вторичное жилье сейчас 
неоправданно завышены.
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Виды 
на смягчение

Перед декабрьским заседанием сигналы регу-
лятора не были настолько однозначными. 
Фактически Эльвира Набиуллина в выступле-

нии в Госдуме и директор департамента денежно-кре-
дитной политики Банка России Алексей Заботкин в ин-
тервью информагентству «Прайм» выразились одина-
ково — регулятор 13 декабря «оценит целесообраз-
ность дальнейшего снижения ставки».

Отсутствие четких сигналов от ЦБ и объективные 
тенденции на финансовом рынке разделили мнения 
аналитиков по поводу исхода заседания 13 декабря. 
Вероятно, Банк России будет выбирать на нем между 
двумя вариантами — снизить ставку до 6,25% или оста-
вить ее без изменений, считает руководитель направ-
ления по стратегическому анализу и моделированию 
СМП-банка Владимир Помыткин.

В пользу снижения ставки  в эту пятницу говорит 
как замедляющаяся инфляция и снижающиеся инфля-
ционные ожидания, так и низкая волатильность на фи-
нансовых рынках — рубль остается относительно креп-
ким, указывает экономист «Ренессанс Капитала» по 
России и странам СНГ Андрей Мелащенко. Так, по дан-
ным Росстата, прирост годовой инфляции в ноябре за-
медлился до 3,5% с октябрьских 3,8%. Это означает, 
что инфляция может закончить год по нижней границе 
прогнозного интер-
вала Центробанка. 
Инфляционные 
ожидания россиян 
на ближайший год в 
ноябре, по данным 
Банка России, ока-
зались одними из 
самых низких за 
всю историю на-
блюдений. Кроме 
того, они снижают-
ся уже несколько 
месяцев подряд.

С другой сторо-
ны, внешние факто-
ры воздействия 
сейчас никак нель-
зя назвать стабиль-
ными, отмечает главный аналитик «БКС Премьер» 
Антон Покатович. К ним относятся как опасения рын-
ков за срыв сближения торговых позиций США и Ки-
тая, так и возможная активизация геополитических 
рисков относительно России (в основном это санкци-
онная угроза). 

Более того, по мнению Покатовича, Банк России об-
ращает пристальное внимание на геополитическую 
напряженность в ряде стран Латинской Америки, ко-
торая в случае своего усиления может привести к де-
стабилизации на всех развивающихся финансовых 
рынках. В таких условиях снижение доходностей рос-
сийского долгового рынка (вслед за снижением ключе-
вой ставки) может привести к более существенному 
оттоку иностранного капитала и, соответственно, 
стать фактором дополнительного давления на рубль, 
опасается аналитик. В начале декабря в Банке России 
отмечали, что ключевые риски для финансовой ста-
бильности находятся извне, а не внутри страны.

Впрочем, даже если в эту пятницу Центробанк не 
рискнет опустить ставку, потенциал для ее снижения 
еще останется в 2020 году. Инфляция, вероятно, про-
должит замедляться и дальше — по прогнозу Банка 
России в I квартале следующего года годовой прирост 
потребительских цен может оказаться ниже 3%, когда 
из расчетов полностью уйдет фактор повышения став-
ки НДС.

В этом случае в январе — марте следующего года 
ключевая ставка может достигнуть и 6% годовых, до-
пускает Мелащенко. Но опуститься ниже этой отметки 
она сможет только если динамика потребительского 
спроса останется разочаровывающе низкой и ЦБ уви-
дит риски недостижения целевого уровня инфляции к 
концу 2020 года, считает аналитик. По мнению По-
мыткина, в условиях запланированного расширения 
госфинансирования национальных проектов и воз-
можного расходования Фонда национального благосо-
стояния (ФНБ) стабилизация инфляции на низком 
уровне в районе 3% выглядит проблематичной. Пока 
Банк России ждет, что инфляция к концу следующего 
года ускорится до 3,5—4%, а потом будет держаться 
возле давней цели регулятора — 4%. 

Решения Банка России по ключевой ставке будут за-
висеть и от шагов других мировых центральных бан-
ков — если они продолжат смягчать денежно-кредит-
ную политику, то и российский регулятор вряд ли оста-
нется в стороне, добавляет главный экономист рейтин-
гового агентства «Эксперт РА» Антон Табах. 

1

У Банка России 
еще будет возмож-
ность снизить 
ключевую став-
ку — в начале 2020 
года инфляция 
может опуститься 
ниже 3%
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ИСПЫТАНО НА СЕБЕ Легко ли легализоваться трудовому мигранту в Москве?

Два часа до патента
Ирина Рыбникова  

К
аждый день в мигра-
ционный центр в по-
селении Воронов-
ское, расположенном 
в Новой Москве, при-
ходят до 7 тысяч чело-
век, чтобы легализо-
ваться в столице. 
Примерно 1,5 тысячи 

из них оформляют трудовые па-
тенты. Патент не только дает воз-
можность легально утсроиться 
на работу, но и гарантирует, что 
его обладатель поставлен на миг-
рационный учет, обеспечен ме-
дицинской страховкой, не явля-
ется разносчиком опасных забо-
леваний и не находится в розы-
ске за совершенные преступле-
ния. «А вся процедура оформле-
ния патента занимает не больше 
двух часов», — утверждает руко-
водитель ГБУ «Миграционный 
центр» Сергей Балдин. 

Центр в Вороновском больше 
похож на аэропорт — такие же 
стеклянные окна в пол, рамки на 
входе, пространства, разделен-
ные турникетами. Открыть их 
можно браслетом, который посе-
титель получает на входе. Бра-
слеты с виду похожи на обычную 
бумажную полоску ярко-желто-
го цвета. На ней —  QR-коды, обо-
значающие последовательность 
действий, которые нужно совер-
шить. Турникеты  открываются 
только в случае, если  последова-
тельность не нарушена. 

Первый этап — оформление 
страхового полиса. «Мы сотруд-
ничаем с 25  страховыми компа-
ниями, выбрать можно любую. 
Годовая страховка стоит порядка 
4 тысяч рублей и гарантирует 
медицинскую помощь в экстрен-
ных случаях», — объясняют со-
трудники миграционного цен-
тра. Следующий этап — оплата 
всего пакета документов, в кото-
рый входят и страховка, и дакти-
лоскопия, и медицинское обсле-
дование, и экзамен по русскому 
языку. Пакет стоит 12,5 тысячи 

рублей. За дополнительную пла-
ту могут еще перевести паспорт. 

После оплаты — дактилоско-
пия. Каждый год на этом этапе 
выявляют примерно 1,1 тысячи 
граждан, которые уже были вы-
сланы из России, но получили  на 
родине новые паспорта, поменяв 
в ФИО пару букв, и пытаются 
въехать снова. Поэтому дактило-
скопию нужно проходить зано-
во, когда заканчивается трудо-
вой патент. «Действует он  год. За 
это время мигрант может совер-
шить правонарушение и попасть 
под суд, который примет реше-
ние о депортации», — объясняет 
старший инспектор по особым 
поручениям столичного главка 
МВД России Александр Вихра-
нов. Миграционный центр — не 
полицейский участок, его со-
трудники не обязаны отслежи-
вать, как ведут себя приезжие. 
Но если мигрант что-то нарушил, 
эта информация отобразится 

при следующей дактилоскопии. 
Раз в год трудовые мигранты 

обязаны проходить и медицин-
ское освидетельствование. В цен-
тре они сдают анализы на СПИД, 
сифилис, туберкулез и наркома-
нию. Если  болезнь обнаружива-
ется, во въезде в Москву откажут. 
А при туберкулезе — еще и госпи-
тализируют и пролечат до тех 
стадий, когда больной уже не ста-
нет рассадником палочки Коха. 
«Это всякий раз влетает городу в 
копеечку, но иначе нельзя», — го-
ворит начальник управления 
миграционной политики депар-
тамента экономической полити-
ки и развития Москвы Евгений 
Кугаков. Каждый день сотрудни-
ки центра выявляют до 10 чело-
век с опасными заболеваниями, 
и многие из них даже не подозре-
вают, что больны. 

Последний этап — экзамен на 
знание русского языка, истории 
и основ законодательства Рос-
сии. Сдается, как теория в 
ГИБДД. Компьютер, 20 вопро-
сов, чтобы сдать, нужно за 40 ми-
нут ответить на 10. Вопросы не-

сложные, нужно, например, вы-
брать российский флаг из трех 
предложенных вариантов или 
назвать дату государственного 
праздника — Дня защитника Оте-
чества. Тем не менее 20 процен-
тов мигрантов с первого раза эк-
замен не сдают. 

Через 10 дней после прохо-
ждения всех этапов легализации 
мигранты получают смс: «Ваш 
пакет документов готов. Просим 
прибыть в миграционный центр 
для их получения». Но выдадут 
ему трудовой патент или направ-
ление на госпитализацию, чело-
век не узнает до тех пор, пока не 
приедет в центр лично. Это сде-
лано специально, чтобы  те, у 
кого медосвидетельствование 
выявило заболевания, не удари-
лись в бега. 

Ежемесячная стоимость тру-
дового патента в Москве в этом 
году составляет 5 тысяч рублей, 
в следующем будет на 350 ру-
блей дороже. Заплатить можно 
как сразу за год, так и за любое 
количество месяцев. «Чаще все-
го платят только за первый ме-
сяц, на остальные 11 мы выдаем 
квитанции с реквизитами», — 
объясняет Александр Вихранов. 
Если оплата перестает посту-
пать, мигранта по телефону уве-
домляют о том, что патент может 
стать недействительным. 

Число приезжающих в Мо-
скву трудовых мигрантов ста-
бильно — порядка 450 тысяч в 
год. В прошлом году, например, 
выдали 453 тысячи патентов, а 
всего с 2015 года, когда начал ра-
ботать новый миграционный 
центр, их получили более 1,7 
миллиона иностранных рабочих. 
И, как говорит  Евгений Кугаков, 
столичные власти в ближайшее 
время не ожидают патентных 
скачков. Начала выправляться 
экономическая ситуация в Узбе-
кистане, и представители этой 
страны стали возвращаться до-
мой. Но и падения патентных 
платежей город не прогнозирует. 
«В позапрошлом году бюджет 
Москвы получил от патентной 
системы 15,7 миллиарда рублей 
доходов, в прошлом — 17,4 мил-
лиарда. В этом году планируем 
получить 18 миллиардов ру-
блей», — резюмирует Кугаков. 

Из центра, пройдя все этапы, 
мы вышли ровно через час и 50 
минут. 

ТРАНСПОРТ На МЦД билетную систему усовершенствовали, но проблем хватает

Снова платим
Иван Пышечкин

В 
течение двух недель про-
езд на Московских цен-
тральных диаметрах был 

бесплатным. Так городские 
власти и железнодорожники 
компенсировали пассажирам 
неудобства, с которыми они 
столкнулись после запуска 
МЦД. И вот вчера специалисты 
Центральной пригородной пас-
сажирской компании и метро-
политена сообщили, что билет-
ная система, работавшая с мно-
гочисленными сбоями, полно-
стью обновлена и восстановле-
на. Так ли это, проинспектиро-
вали корреспонденты «РГ».

Итак, с понедельника снова 
прикладываем «Тройку» к тур-
никетам и валидаторам на стан-
циях диаметров. Цена проезда, 
как и было объявлено, 38 рублей 
в «Центральной» зоне и 45 ру-
блей в зоне «Пригород» с уче-
том бесплатной пересадки в те-
чение 90 минут на МЦК и метро. 
Ранним утром выезжаю в Один-

цово, чтобы посмотреть, ис-
правна ли система. Сажусь на 
станции Фили. На «Тройку» за-
писал месячный московский 
абонемент. Прикладываю, на 
турникете загорается зеленый 
сигнал, створки открыты — мож-
но идти. В Одинцове на платфор-
ме многолюдно. Народ спешит 
на работу в Москву. Поезда ра-
ботают, как и было обещано, в 
режиме наземного метро — сесть 
можно на любой, какой удобнее. 
Еще в пятницу, когда МЦД рабо-
тали в бесплатном режиме, оче-
редей к турникетам не было. Те-
перь в час пик очередь по 4—5 че-
ловек. Но двигается она быстро, 
ждать прохода на платформу 
приходится не больше минуты. 

«Карта «Тройка» работает и 
полностью исправна. Уже прош-
ло две недели с начала работы 
МЦД. Мы видим огромное коли-
чество новых пассажиров. Рост 
на диаметрах почти в 10 раз 
больше, чем на остальных на-
правлениях Московской желез-
ной дороги. Это говорит о том, 

что спрос на наземное метро, ко-
торое мы вместе с правительст-
вом Московской области и РЖД 
организовали, огромен», — рас-
сказал заммэра Москвы, руково-
дитель столичного дептранса 
Максим Ликсутов. По его сло-
вам, последние опросы показа-
ли, что уровень удовлетворенно-
сти пассажиров услугами МЦД с 
начала их работы вырос на 85%. 

Как сообщила пресс-служба 
ЦППК, итоговое полномасштаб-
ное тестирование проходило в 
три этапа на четырех направле-
ниях — Савеловском, Белорус-
ском, Курском и Рижском. Спе-

циалисты проверили каждое 
устройство — читается ли про-
ездной документ, верно ли спи-
сываются средства. Все турни-
кеты и валидаторы были проте-
стированы и на логику поездки. 
Эксперты удостоверились в 
том, что система будет беспере-
бойно работать на каждом 
устройстве со всеми видами пе-
ресадок, чтобы исключить веро-
ятность некорректных списа-
ний. Всего сейчас на станциях 
МЦД работает более 2,1 тысячи 
турникетов и валидаторов. 

Но многие пассажиры все-та-
ки снова столкнулись с серьез-

ными проблемами. На МЦД-2 в 
понедельник «Тройки» не сра-
батывали у половины пассажи-
ров, пытавшихся попасть на 
платформы на станциях Опали-
ха и Красногорская, несмотря 
на то, что карты у пассажиров 
были активированы. Людям 
приходилось покупать стандар-
тные билеты ЦППК, чтобы по-
пасть в Москву. При этом не-
сколько турникетов вообще не 
функционировали. В итоге обра-
зовалась гигантская очередь. 
Желающие уехать стояли прямо 
на путях в ожидании поезда. Не у 
всех получалось провалидиро-
вать билет и в Нахабине, и на 
станции Пенягино — аппараты 
считывали «Тройки» через раз. 

Сложности возникли и у вла-
дельцев социальных карт. В Лоб-
не, например, в кассах москви-
чам не записывали месячный 
льготный абонемент. Вместо 
этого почему-то распечатывали 
сразу несколько билетов ЦППК 
на отдельные даты. Их, как легко 
догадаться, недолго и потерять, 
да и покупать надо чаще, а зна-
чит, снова стоять в очередях в 
кассу. Но кассиры в Лобне поче-
му-то отправляли владельцев 
социальных карт в МФЦ якобы 
для того, чтобы их перекодиро-
вать. На что в столице сотрудни-
ки центра «Мои документы» 
района Беговой удивленно сооб-

щили: «Мы такую услугу никог-
да не оказывали и не оказыва-
ем». На самом деле в МФЦ пере-
программируют только област-
ные соцкарты, а записывать 
абонемент на московскую карту 
нужно в кассах ЦППК. Но касси-
рам в Лобне этого, очевидно, не 
рассказали или они прогуляли 
уроки, на которых их должны 
были этому обучить. 

Огорчает пассажиров и отме-
на после запуска МЦД скорост-
ных поездов. Люди осознанно 
платили за билет вдвое дороже и 
добирались на «РЭКСе», к при-
меру, из той же Лобни до Саве-
ловского вокзала за 25 минут. 
Теперь выбора нет — хочешь не 
хочешь — дорога отнимает 42 
минуты. 17 потерянных минут 
для москвича — это много. Доль-
ше стал путь и для жителей насе-
ленных пунктов из «Дальней» 
зоны МЦД. К примеру, от подмо-
сковных Снегирей до Москвы 
дорога стала длиннее на 5—7 ми-
нут. Очевидных выигрышей 
пока два. Первый — цены. Можно 
сэкономить до 75% на поездках 
по области и до 50% по Москве. 
Второй плюс — отсутствие днев-
ного окна, перемещаться между 
столицей и областью стало мож-
но в любое время. 

Столица встречает мигрантов светлыми стенами, просторными коридорами и свободными окнами. 

А К Ц Е Н Т

На МЦД-1 турникеты в понедельник 
работали исправно, а вот на некоторых 
станциях МЦД-2 валидировать «Тройку» 
получалось не у всех

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

А К Ц Е Н Т

Обычно мигранты платят только 
за первый месяц действия патента, 
на остальные 11 им выдают квитанции 
с реквизитами 

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Ждать на платформе «Иволгу» с яркой надписью «МЦД» необязательно. В режиме диаметров ходят все электрички.  
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Справка «РГ»

— Московским школьникам и студентам для активации соцкарты 

нужно обратиться в кассу метро. По этой карте по тарифу подземки 

можно ездить только в пределах зоны «Центральная». Для выезда 

за ее пределы необходимо оформить льготный билет на всю поезд-

ку в кассах ЦППК.

— Студентам и школьникам Подмосковья необходимо оформить 

льготный билет на всю поездку по МЦД в кассах ЦППК.

— Владельцам «соцкарт москвича» с предоставлением бесплатного 

проезда надо записать в кассах ЦППК бесплатный месячный абоне-

мент.

— Жителям Подмосковья, имеющим бесплатный проезд, необходи-

мо обратиться в МФЦ, чтобы перепрограммировать соцкарту.

— По абонементам «Центральной» зоны нельзя выехать в зону 

«Пригород» и доплатить разницу. При такой поездке списывается 

полная стоимость. То же самое касается поездки из «Пригорода» 

в «Дальнюю» зону.

— Обязательно валидируйте карту дважды — на входе и на выходе со 

станции МЦД. Без этого бесплатно пересесть на метро или МЦК 

не получится. 

ПРОЕКТ Музеи включились 
в гонку за туристов

Ценный экспонат 

Евгений Гайва

Туристам предложат тематические туры, построенные 
на посещении музеев и участии в культурных событи-
ях. Минкультуры и Ростуризм представили журнали-
стам новый проект «Национальные музейные мар-
шруты России».

«Музеи — это магниты, которые при правильной по-
даче могут привлекать любые категории туристов», — 
отметил замглавы Ростуризма Сергей Корнеев. Феде-
ральные, региональные, муниципальные и даже неко-
торые частные музеи объединят в единую информаци-
онную базу. Они будут совместно выстраивать про-
грамму мероприятий, готовить тематические экспози-
ции. Посещение музеев станет дополнять культурную 
программу уже действующих туристских маршрутов 
и повышать их привлекательность, например, по Золо-
тому кольцу. Некоторые музеи составят основу специ-
альных тематических маршрутов, как, например, тур 
по местам путешествий царской семьи в рамках Импе-
раторского маршрута. Еще один перспективный мар-
шрут — «Русская зима». Это один из образов, знакомый 
россиянам и востребованный за рубежом. Но он пока 
мало насыщен культурной программой, отметил Кор-
неев. В рамках про-
екта планируется 
организовать зим-
ние гуляния, празд-
ники, развлечения, 
катания на тройке 
лошадей с участием 
музеев. Во многих 
усадьбах сохрани-
лись именно хозяй-
ственные построй-
ки и, в частности, 
конюшни в перво-
зданном виде. Па-
раллельно планиру-
ется организовать в музеях выставки живописи, эк-
спозиции русского быта зимой. Расчет на то, чтобы 
турпоток был круглогодичным и устойчивым.

За рубежом рассказывать потенциальным тури-
стам о российских музеях поможет Россотрудничест-
во. На сайте агентства будет размещаться информация 
для иностранцев. «Музеи уже сами генерируют турпо-
токи, вокруг них формируется инфраструктура. Наша 
задача ускорить этот процесс», — пояснил Корнеев. 
Особенно важно интегрировать в проект региональ-
ные и муниципальные музеи. Если федеральные музеи 
не испытывают проблем с посещаемостью, даже, нао-
борот, уже вынуждены в пик сезона ограничивать по-
ток гостей, то региональным и местным учреждениям 
реклама будет очень кстати, отметил директор депар-
тамента музеев минкультуры Владислав Кононов.

Около 50% всех вариантов мотивации при выборе 
маршрутов в мире в целом и в России в частности так 
или иначе связаны с музеями. Даже при наличии дру-
гих целей поездки более 80% путешествующих хотят 
больше узнать о том месте, куда они приехали, подчер-
кнул Корнеев. В современной эпохе глобализации в пу-
тешествиях люди хотят найти нечто уникальное, ау-
тентичное, таков всеобщий тренд. Музеи становятся 
хранителями уникальной культуры, потому их цен-
ность будет расти, отметил замглавы Ростуризма. Сей-
час инвестиции в федеральные музеи  в год составляют 
около 30 млрд рублей. Половина этой суммы — уже 
деньги, заработанные самими учреждениями. 

ДОКТРИНА В России 
предлагают создать новую 
службу надзора

Безопасное 
общество

Иван Егоров

Межведомственная комиссия Совбеза обсудила ход 
выполнения Концепции общественной безопасности 
России. 

Этот документ стратегического планирования был 
утвержден президентом России в 2013 году и действу-
ет до 2020 года включительно. Само заседание комис-
сии прошло под руководством главы МВД Владимира 
Колокольцева. Участники заседания обсудили, на-
сколько успешными были меры, принятые в рамках 
Концепции и направленные на противодействие пре-
ступности и другим 
противоправным 
посягательствам, а 
также на предупре-
ждение, ликвида-
цию и минимиза-
цию последствий 
чрезвычайных си-
туаций природного 
и техногенного ха-
рактера. 

В результате, как 
сообщили обозре-
вателю «РГ» в аппа-
рате Совбеза, в Рос-
сии наметилась устойчивая позитивная тенденция в 
сфере борьбы с преступностью. Так, за период 2014—
2018 годов отмечается снижение общего количества 
зарегистрированных преступлений более чем на 9 
процентов, в том числе тяжких и особо тяжких престу-
плений — почти на 16 процентов. Что касается работы 
по защите населения и территорий России от совре-
менных угроз природного и техногенного характера 
при чрезвычайных ситуациях, происшествиях и пожа-
рах только в 2019 году были спасены более 238 тысяч 
человек, ликвидировано 245 чрезвычайных ситуаций. 

Кроме того, члены межведомственной комиссии 
рассмотрели вопросы, связанные с выработкой допол-
нительных мер, направленных на обеспечение участия 
граждан в охране общественного порядка. То есть речь 
шла о более эффективном использовании народных 
дружинников в охране общественного порядка и пои-
ске пропавших без вести лиц. 

Отдельное внимание было уделено проблематике 
создания в стране службы пробации. Как пояснили в 
межведомственной комиссии, такая служба могла бы 
обеспечить надзор и социально-воспитательные меры 
в отношении подозреваемых и обвиняемых в соверше-
нии преступлений, а также тех, кто освободился из 
мест лишения свободы, или тех, кто получил условные 
сроки. 

В заключение совещания члены межведомственной 
комиссии Совбеза заявили о том, что необходимо ак-
тивизировать работу, направленную на подготовку но-
вого проекта Концепции общественной безопасности 
РФ на период до 2030 года, в которой будут учтены но-
вые вызовы и угрозы для общества. 

В России отмеча-
ется снижение 
тяжких и особо 
тяжких преступле-
ний — почти 
на 16 процентов

Более 80 процен-
тов путешествую-
щих хотят
больше узнать
о том месте, куда 
они приехали
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АВИАЦИЯ Создаются 
боевые беспилотные 
летательные аппараты 
нового уровня

Истребитель 
без пилота

Сергей Птичкин

Российская самолетостроительная корпорация «МиГ» 
ведет работы по созданию авиационных комплексов 
на базе скоростных беспилотных летательных аппа-
ратов.

Предполагается, что разрабатываемые беспилотни-
ки будут иметь высокий боевой потенциал и смогут ис-
пользоваться в единой системе как с самолетами МиГ-
35, так и с другими авиационными комплексами. Об 
этом было сказано в пресс-релизе корпорации, посвя-
щенном 80-летию ОКБ им. А.И. Микояна. За нескольки-
ми строчками — интересная история и еще более инте-
ресная перспектива. 

ОКБ им. А.И. Микояна — одно из первых конструк-
торских бюро, в котором создали прототип боевого 
дрона с внушительными характеристиками. Под на-
званием «Скат» его показали на авиасалоне МАКС-
2007. Как тогда заявлялось, беспилотник имел макси-
мальную взлетную массу около 20 тонн, максималь-
ную скорость — 850км/час, радиус действия —1200 км. 
«Скат» мог нести до 6000 кг боевой нагрузки, в кото-
рую входили различные управляемые ракеты и кор-
ректируемые авиабомбы. По ряду причин работы над 
«Скатом» были закрыты. Однако, как теперь стало 
ясно, в «МиГе» руки не опустили. Более того — пошли 
совершенно новым путем.

Наряду с классическими беспилотниками разраба-
тываются и безэкипажные истребители. Это вполне 
возможно, так как бурно развивающийся искусствен-
ный интеллект, по мнению авиационных специали-
стов, позволит уже в наступающем десятилетии ста-
вить в строй настоящие истребители, управлять кото-
рыми будет электронный мозг. Предполагается, что на 
боевое задание будет отправляться группа однотип-
ных истребителей, предположим — МиГ-35, в которой 
лишь один самолет с летчиками на борту. При этом пи-
лоты будут выполнять роль операторов, контролирую-
щих действия истребителей-беспилотников. В свою 
очередь самолеты-роботы смогут самостоятельно оце-
нивать воздушную обстановку, по команде вступать в 
воздушный бой или атаковать наземные цели. Истре-
бители-дроны будут обладать уникальными пилотаж-
ными характеристиками, которые невозможно реали-
зовать в самолетах, управляемых человеком, из-за ог-
ромных перегрузок.  

Как считают авиационные эксперты, такое поня-
тие, как «поколение летательного аппарата», скоро бу-
дет определяться уже не внешним видом самолета, а 
его компьютерным интеллектом. 

АРСЕНАЛ Командующий 
РВСН рассказал, чем 
хорош комплекс «Ярс» 

Ракеты 
сдерживания

Юрий Гаврилов

РВСН переоснащают на новый стратегический ком-
плекс «Ярс» с разделяющейся головной частью и бое-
выми блоками индивидуального наведения. Его выпу-
скают в мобильном и стационарном вариантах. Под-
вижные «Ярсы» вроде бы предпочтительнее: они не 
так уязвимы при ударах с воздуха, могут постоянно 
менять стартовые позиции. Однако генералы не соби-
раются отказывать-
ся и от «неподвиж-
ных» пусковых. По-
чему? Об этом рас-
сказал командую-
щий РВСН Сергей 
Каракаев.

«Комплексы 
шахтного базирова-
ния могут выпол-
нять задачу в ответ-
но-встречном ударе 
из-за своей макси-
мальной готовно-
сти к пуску», — объ-
яснил он в эфире телеканала «Звезда». Как следует из 
телесюжета, защищена эта шахта и окружающие ее 
объекты исключительно надежно. К примеру, брони-
рованная шлюзовая дверь командного бункера РВСН, 
изготовленная из высоколегированной стали и секрет-
ных типов металла, используемого в судостроении, в 
ходе испытаний на специализированном полигоне в 
окрестностях Выборга выдержала подрыв инженерно-
го боеприпаса мощностью 200 кг.

Тестирование провели трижды: последовательно 
взорвали устройства мощностью около 30, 100 и 200 
кг в тротиловом эквиваленте. В результате возникла 
ударная волна, по силе схожая с ядерным ударом. По-
сле первого «наката» образовался второй — он даже от-
разился от верхних слоев атмосферы. После завершаю-
щего взрыва с максимальным, критическим уровнем 
руководитель испытаний констатировал: «Видим, что 
геометрия изделия сохранилась, основные силовые 
элементы конструкции остались неизменными. Что и 
требовалось доказать».

«Ярс» — это аббревиатура, хотя пишется с использо-
ванием строчных букв. «Ядерная ракета сдержива-
ния». В этом самом названии как раз и заключается то, 
в чем его уникальность», — сказал Каракаев. Он уточ-
нил, что РВСН предназначены не для войны, а для сдер-
живания агрессии. Командующий также сообщил, что 
время боевого дежурства мобильных «Ярсов» посто-
янно увеличивается и сейчас доходит до 40 суток.

А конструктор комплекса Юрий Соломонов отме-
тил более высокую антитеррористическую устойчи-
вость стационарной ракеты: «В шахту залезть невоз-
можно. Она абсолютно автономна, закрыта прочно», — 
сказал Соломонов в интервью телеканалу «Звезда». 

КИТАЙ Как удаленная провинция на западе КНР нашла свой путь к процветанию

Плоды экономического 
развития Синьцзяна
Анастасия Сухорецкая, 
проект «Россия — Китай: 
события и комментарии»

Т
урагули Турсун является 
обычным сельским жите-
лем Синьцзян-Уйгурского 

автономного района. В его чи-
стой и опрятной кухне стоит 
красный шкаф с белыми сто-
лешницами, имеются газовая 
плита, микроволновая печь и 
даже посудомоечная машина, к 
которой большинство китайцев 
даже еще не привыкли.

Два года назад это все каза-
лось несбыточной мечтой для 
семьи Турсун.

По мере развития экономи-
ки тысячи таких же простых лю-
дей, как Турсун, получили воз-
можность радикально поменять 
свой образ жизни. Турагули 
Турсун и еще более 200 скотово-
дов вступили в проект по обес-
печению жильем малообеспе-
ченных семей, инициирован-
ный округом Жоцян, который 
предоставил им пособия. Благо-
даря этому проекту жители гор-
ной местности смогли перее-
хать в более благоприятные ус-
ловия в деревню и стать оседлы-
ми сельскими жителями. 

В деревнях имеется доступ 
ко всему необходимому — воде, 
электричеству, газу, дорогам, 
интернету. И это всего лишь 
фрагмент полной картины впе-
чатляющих результатов эконо-
мического развития Синьцзяна.

Несмотря на то, что Синь-
цзян находится на границе, он 
не обладает той же степенью от-
крытости миру, что и более эко-
номически развитая восточная 

часть Китая, и не имеет таких 
же больших возможностей по 
привлечению иностранных ин-
вестиций, однако экономика 
Синьцзяна стремительно рас-
тет, среднегодовой показатель 
экономического роста состав-
ляет 8,3%, ВНП держится на 
уровне 7000 долларов США с 
ежегодным ростом в 7,5%.

Самое главное, что Синьцзян 
нашел путь содействия своему 
экономическому развитию. Се-
веро-западный пограничный 
район Китая всегда славился 
своими великолепными пейза-
жами и первозданной приро-
дой. Синьцзян сделал упор на 
развитие туристической и сель-
скохозяйственной отраслей, ис-
пользуя интернет технологии 
для модернизации промышлен-
ности. Туризм уже стал главной 
отраслью в Синьцзяне. В 2018 
году Синьцзян посетили более 
150 миллионов туристов, в 
2019 году их ожидается более 

200 миллионов. Кроме того, 
Синьцзян стал крупнейшей 
производственной базой хлоп-
ка, свежих фруктов и сухофрук-
тов. Степень модернизации 
сельского хозяйства в этом ре-
гионе считается одной из самых 
высоких в стране, а степень ме-
ханизации сельского хозяйства 
достигает 85%. Более того, ак-
тивно используются дроны для 
распыления удобрений, робо-
ты, спутниковая навигация и 
другие высокие технологии. Та-
ким образом, сельскохозяйст-
венная отрасль Синьцзяна всту-
пила в эпоху интеллектуализа-
ции и информатизации.

В 2013 году Китай выдвинул 
инициативу Экономического 
пояса Шелкового пути. Синь-
цзян-Уйгурский автономный 
район в одночасье получил геог-
рафические преимущества: он 

как раз находится на передовой 
линии Экономического пояса 
Шелкового пути и является важ-
ным транспортным узлом, сое-
диняющим Центральную, Юж-
ную, Западную Азию и Европу. 
После начала масштабного 
строительства инфраструктуры 
товарооборот между Синьцзя-
ном и соседними странами 
ускорился, а внешнеторговое и 
экономическое развитие всту-
пило в новый этап. Сегодня про-
тяженность скоростных маги-
стралей в Синьцзяне уже пре-
вышает 5000 километров, от-
крылась высокоскоростная же-
лезная дорога, соединяющая 
материковую часть Китая со 
столицей Синьцзяна Урумчи, 
что ознаменовало завершение 
стыковки китайской железной 
дороги с основными железнодо-
рожными маршрутами Европы.

В последние годы многие ки-
тайские компании с оптимиз-
мом смотрят на экономическое 
развитие Синьцзяна, инвести-
руя в заводы в этом регионе, 
включая такие отрасли тяжелой 
промышленности, как произ-
водство оборудования и авто-
мобилей. Открытие рейса Ки-
тай — Европа также облегчило 
китайским компаниям достав-
ку своей продукции в Европу. 
Географическое расположение 
Синьцзяна позволило ему за-
нять передовую позицию на но-
вом этапе реформ и открытости.

В настоящее время прави-
тельство Китая принимает ак-
тивные меры помощи западно-
му региону страны, включая 
Синьцзян, в освоении промыш-
ленности восточного региона, а 

также поощряет корпорации 
разных провинций инвестиро-
вать в Синьцзян. Согласно дан-
ным, с 2010 года размер фонда 
финансовой поддержки Синь-
цзяна от 19 провинций и горо-
дов Китая составил 14,8 милли-
арда долларов США, Синьцзян 
также внес более 257 миллиар-
дов долларов США в фонд со-
трудничества.

Каждое утро Турагули Тур-
сун, как и большинство других 
жителей Китая, просыпается, 
готовит завтрак, будит своих 
двоих детей, отвозит их к въезду 
в деревню, где каждый день жел-
тый школьный автобус забира-
ет детей и доставляет в школу. 
Соседи семьи Турсун идут рабо-
тать на предприятия, кто-то 
имеет свои фермы и сады. А кто-
то открыл свои рестораны, что-
бы принимать туристов. Неко-
торые же вложили деньги, полу-
ченные от правительства, в 
местные предприятия и каждый 
год получают с них дивиденды.

Новый этап реформ и откры-
тости в Китае должен привести 
к реинтеграции национальной 
экономики и сгладить разницу в 
развитии между городами и се-
лами Китая. Все, кто когда-либо 
бывал в Урумчи, знают, что это 
современный международный 
мегаполис с таким же уровнем 
благосостояния и экономиче-
ского развития, как и любой 
другой крупный город Китая.

Развитие Синьцзяна под-
тверждает одну древнюю китай-
скую поговорку: дай человеку 
рыбу — и он будет сыт один день, 
научи человека ловить рыбу — и 
он будет сыт всю жизнь. 

ПРИГОВОР 

Осуждены 
полицейские, 
допустившие 
побег бандитов 

УСЛОВНЫЕ 
КОНВОЙНЫЕ
Владимир Федосенко

Красногорский суд в Подмо-
сковье вчера признал виновны-
ми полицейских, которые кон-
воировали подсудимых по уго-
ловному делу так называемой 
банды GTA.

В оглашенном в суде приго-
воре, в его резолютивной ча-
сти, указано: бывший коман-
дир роты охраны и конвоирова-
ния Алексей Гришин получил 
три года лишения свободы, его 
заместитель Алексей Махань-
ков осужден на два года. Стар-
шему полицейского конвоя, на 
которого преступники напали в 
лифте, назначено три года ли-
шения свободы, а его напарни-
це по конвою Елизавете Лукья-
новой — полтора года колонии. 
Но, учитывая смягчающие об-
стоятельства, суд посчитал воз-
можным признать наказание 
всем осужденным условным.

Четверо осужденных, кото-
рые допустили попытку побега 
и перестрелку в здании Мосо-
блсуда в августе 2017 года, об-
винялись в халатности, повлек-
шей причинение тяжкого вреда 
здоровью. Полицейские нару-
шили требования конвоирова-
ния. Они допустили одновре-
менное перемещение пяти под-
судимых из зала судебного за-
седания в конвойное помеще-
ние под охраной лишь двух со-
трудников специального поли-
цейского подразделения.

Дело слушалось в закрытом 
режиме. За несколько дней до 
вынесения приговора проку-
рор в прениях попросил для 
подсудимых небольшие сроки 
лишения свободы. Причем или 
в колонии-поселении, или с 
учетом условного наказания.

Напомним, в Мособлсуде 
проходил процесс по громкому 
делу так называемой банды 
GTA. Так СМИ окрестили пре-
ступную группу, которая ору-
довала в Подмосковье в 2012—
2014 годах. Название крими-
нальной группировки связано с 
популярной компьютерной иг-
рой Grand Theft Auto (GTA). 

По версии следствия, в бан-
ду входили не менее 15 выход-
цев из Средней Азии. По инфор-
мации гособвинения, группи-
ровка совершила на террито-
рии Московского региона 15 
разбойных нападений, в основ-
ном на второстепенных доро-
гах. Судебное следствие уста-
новило, что при этих жестоких 
нападениях было убито 17 че-
ловек. Бандиты также были 
признаны виновными в двух 
покушениях на убийства. 

Нападения происходили на 
подмосковных трассах. Банди-
ты совершали налеты на авто-
мобилистов. Чаще всего это 
происходило или ночью, или 
поздним вечером. При помощи 
самодельных шипов, растяну-
тых через дорогу, злоумышлен-
ники останавливали машины 
проезжающих с пробитыми ко-
лесами. После этого бандиты 
убивали людей, в основном из 
обрезов, и забирали их имуще-
ство. Не гнушались награблен-
ным, которое зачастую было в 
крови жертв. Они относили еду 
и вещи своим семьям. 

Первого августа 2017 года 
пятеро подсудимых из этой бан-
ды, находясь в лифте с двумя 
конвоирами, напали на них, по-
валили на пол и начали душить. 
В неразберихе подсудимые смо-
гли освободиться и завладеть та-
бельным оружием охранников, 
один из которых успел вызвать 
подкрепление. Бойцы Росгвар-
дии преградили преступникам 
путь. Бандиты открыли стрельбу 
на поражение. Один из росгвар-
дейцев получил ранение. Ответ-
ным огнем были ликвидированы 
четверо из пяти нападавших. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ В помощь пожилым гражданам направят 
мобильные гериатрические бригады

Доктор приедет
без звонка 
Ирина Невинная 

В 
регионах продолжают 
формировать гериа-
трические отделения 
для стационарного ле-
чения пожилых паци-
ентов, в поликлини-
ках открывают для 
них консультативные 
к а б и н е т ы .  К р о м е 

того, в ближайшее время для по-
мощи людям преклонного воз-
раста, живущим удаленно, при 
районных больницах начнут 
действовать мобильные гериа-
трические бригады.

Все это предусмотрено в про-
екте приказа Минздрава Рос-
сии, который обновит нынеш-
ний порядок оказания медицин-
ской помощи пациентам стар-
ших возрастов. Документ про-
ходит сейчас общественное об-
суждение. Напомним, програм-
ма развития гериатрической 
помощи разработана министер-
ством в рамках федерального 
проекта «Старшее поколение».

Планируется, что в дополне-
ние к гериатрическим центрам 
начнут принимать пациентов 
гериатрические отделения и ка-
бинеты. Их откроют в регионах 
с невысокой численностью на-
селения пожилого и старческо-
го возраста — менее 135 тысяч 
человек.

Что касается специализиро-
ванных мобильных бригад, они 
создаются, чтобы гериатриче-
скую помощь могли получать 
жители  населенных пунктов, 
расположенных удаленно от ме-
дучреждений. Причина проста: 
старикам особенно сложно, а 
часто и невозможно самостоя-
тельно добираться до врача, 
особенно если речь идет об оди-
ноких людях, которые не могут 
рассчитывать на помощь детей.

Подходы к медицинской по-
мощи людям старших возрастов 
должны измениться, — поясняла 
ранее главный внештатный спе-
циалист-гериатр минздрава, ру-
ководитель Российского герон-
тологического НКЦ, профессор 
Ольга Ткачева. Этого требует 

поставленная задача увеличить 
продолжительность активной 
жизни у россиян и в перспекти-
ве войти в клуб стран «80+».

Специалисты выделяют три 
главных направления в этой ра-
боте: во-первых, развивать и 
сделать более эффективной ме-
дицинскую помощь тем, кому 
уже «далеко за». Это — особые 
пациенты, с множеством хрони-

ческих заболеваний, в том чи-
сле характерными для преклон-
ного возраста. Даже назначение 
лекарств у них должно отли-
чаться от схем, предназначен-
ных более молодым пациентам. 
Второе направление — профи-
лактика хронических заболева-
ний. Поэтому перед гериатрами 
ставится задача не только ле-
чить, но также проводить разъя-

снительную работу и с самими 
больными, и с их родственника-
ми. Наконец, третье направле-
ние — это создание системы дол-
говременного ухода совместно 
со социальными службами.

«За последние два года зна-
чительно выросло количество 
гериатров — их начали готовить 
во многих медицинских вузах. 
Мы продолжаем создавать тре-
хуровневую структуру гериа-
трической помощи», — отмети-
ла Ткачева. К 2024 году должно 
работать более шести тысяч ге-
риатрических коек, а специали-
зированные центры и отделения 
будут созданы во всех регионах. 
Кроме того, подготовлено две це-
левых программы: план дейст-
вий по предотвращению демен-
ции и профилактика падений и 
переломов.

С 2020 года расширяется 
программа диспансеризации 
для возрастных пациентов. По-
мимо стандартной проверки 
здоровья, им предложат пройти 
специфические тесты на предра-
сположенность к старческим за-
болеваниям — это неврологиче-
ские отклонения (болезни 
Альцгеймера, Паркинсона), 
старческая саркопения (мышеч-
ная слабость). Уже в этом году 
90% таких пациентов после об-
следования были поставлены на 
диспансерное наблюдение. 

Со следующего года расширяется 
программа диспансеризации 
для возрастных пациентов. 

А К Ц Е Н Т

Уже в этом году более 90 процентов
возрастных пациентов после
диспансеризации были поставлены 
на более пристальный врачебный учет

Суд признал, 
что  бандиты
разоружили
охрану в лифте 
Мособлсуда
из-за халатности 
самих конвоиров

Столица Синьцзяна — мегаполис 
Урумчи, не уступающий в развитии 
другим крупным городам КНР. 

— Верховный суд разъяснил, 
за что можно лишить 
наследства — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1788502

«Ярс» — ядерная 
ракета сдержива-
ния. В самом 
названии и заклю-
чается уникаль-
ность комплекса
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ТРАДИЦИИ Суворовцы, 
нахимовцы и кадеты 
съедутся в Гостиный Двор

С поезда на бал

Иван Петров

1500 юношей и девушек со всей страны и ближнего за-
рубежья примут 17 декабря участие в уже ставшем 
традиционным международном благотворительном 
кадетском балу. Пресс-конференция, посвященная 
подготовке к этому масштабному мероприятию, 
прошла в понедельник в «Российской газете». 

По словам руководителя этого проекта Юлии Кир-
пичниковой, кадеты в столицу съедутся из 65 регионов 
страны. Впервые будут представлены Краснодарский 
край, Омская, Новосибирская и Тюменская области. 
Приедут ребята из кадетских учреждений Беларуси, 
Казахстана, Кыргызстана, Южной Осетии, Донецкой и 
Луганской народных республик. 

«Площадка международная, и нам хотелось, чтобы 
количество стран только множилось — мы обращались 
к западным странам, но по каким-то причинам их каде-
ты не смогут приехать на этот бал», — добавил предсе-
датель оргкомитета предстоящего кадетского бала Ни-
колай Антошкин. 

На бал приедут лучшие из лучших суворовцев, на-
химовцев и воспитанников кадетских учреждений 
Росгвардии, Следственного комитета, МВД, минобо-
роны, МЧС. Всего будет представлено 237 учреждений. 
По словам Юлии Кирпичниковой, все кадеты, которые 
приедут, должны владеть 18 бальными танцами. В ка-
детском учреждении Следственного комитета заранее 
был проведен мастер-класс. 

«Бал воспитывает хорошие манеры, — отмечает Ге-
рой России Сергей Липовой. — Ранее офицер мог укра-
сить любое светское общество. Сейчас мы постепенно 
возвращаемся к этому. И стоит отметить, что это не 
просто дискотека, это полноценный церемониал, срав-
нимый разве что с парадом». 

В этом году бал приурочен ко Дню Героев Отечест-
ва, а также проводится в честь 75-летия Победы в Вели-
кой Отечественной войне. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Специалисты рассказали о самом популярном 
виде интернет-мошенничества в 2019 году

Деньги ловят Сетью

Юлия Кривошапко 

Б
олее чем в 13 раз за по-
следний год увеличил-
ся в России объем ска-
ма — мошенничества с 
использованием ме-
тодов социальной ин-
женерии в интернете, 
рассказал руководи-
тел ь  н а п р а вл е н и я 

контентного анализа «Лабора-
тории Касперского» Констан-
тин Игнатьев. Причина — отно-
сительно простой доступ к пер-
сональным данным, благодаря 
которым преступники узнают 
много личной информации и 
могут дергать свою жертву «за 
крючки». 

Скам стал основной угрозой 
2019 года. Злоумышленники 
действуют по стандартным схе-
мам. В одном случае жертве 
предлагается быстро зарабо-
тать, поучаствовав в несложном 
опросе, акции или беспроиг-

рышной лотерее. Такие предло-
жения граждане получают по 
электронной почте, в соцсетях, 
мессенджерах, при посещении 

видеосервисов. Часто для убе-
дительности и привлечения 
внимания преступники исполь-
зуют имена звезд. «Злоумыш-
ленники сильно не вкладывают-
ся в процесс: просто находят 
старое видео или фото со знаме-
нитостью, снятое на каком-либо 
подходящем по формату меро-
приятии, монтируют его и запу-

скают в соцсети, — говорит Иг-
натьев. — Звездам люди, как пра-
вило, доверяют и переходят по 
нужной ссылке. Тем более что 

информация подкрепляется от-
зывами счастливчиков, кото-
рые уже приняли участие в ак-
ции и получили вознагражде-
ния».

Во втором случае человека 
информируют, что он имеет 
право на ту или иную социаль-
ную выплату. Например, за то, 
что за последний год не прохо-

дил лечение по ОМС, или за то, 
что лишился вклада, открытого 
еще в советское время. Как ни 
странно, граждане в такие исто-
рии охотно верят. На руку пре-
ступникам играет то, что мно-
гие граждане, особенно старше-
го возраста, плохо разбираются 
в законодательстве, имеют 
смутное представление о своих 
правах и о тех выплатах, кото-
рые могут получить от государ-
ства, указывают специалисты 
«Лаборатории Касперского».

Для получения вознагражде-
ния за участие в опросе, приза 
за активное участие в акции или 
компенсации мошенники про-
сят внести чисто символиче-
скую комиссию или «закрепи-
тельный платеж». В среднем это 
200 рублей. Конечно, ни выиг-
рыша, ни денег, уплаченных в 
качестве комиссии, люди не по-
лучают. 

Каждый месяц, по оценке 
специалистов «Лаборатории 

Касперского», в Рунете появля-
ется до двух тысяч новых скам-
ресурсов.  Потенциальный 
ущерб от этого вида мошенни-
чества достигает 7 миллиардов 
рублей.

Советы специалистов доста-
точно просты: отдавать себе от-
чет в том, что интернет-про-
странство небезопасно, забо-
титься о том, чтобы туда попа-
дало как можно меньше личной 
информации, включая новости 
о покупке нового iPhone 11 или 
поездке на острова, проявлять 
бдительность при общении с 
операторами различных служб 
поддержки и кол-центров. 

Чтобы поймать доверчивую жертву 
в интернете, мошенникам достаточ-
но простого фишингового сайта.

А К Ц Е Н Т

Причина мошеннического бума — 
простой доступ к персональным дан-
ным, благодаря которым преступники 
могут дергать свою жертву «за крючки»

СПЕЦСЛУЖБЫ 

Деньги 
на теракты 
собирали 
под видом 
благих 
намерений

ВМЕСТО 
КОЛОДЦЕВ — 
ОРУЖИЕ
Иван Петров

Совместную операцию по пресе-
чению деятельности банды, фи-
нансировавшей террористов, 
провели ФСБ России, Следствен-
ный комитет и Росфинмонито-
ринг. Вчера стало известно о за-
держании в Дагестане граждани-
на России Ахмеднабиева Сааду. 

По данным ФСБ, он органи-
зовал на территории сразу не-
скольких российских регионов 
сбор денег для нужд междуна-
родных террористических 
структур. Отмечается, что за-
держанный является родным 
братом Ахмеднабиева Исраила 
—  координатора и основателя 
исламских фондов «Мухаджи-
рун» и «Ансар» (спецслужбам 
известен как Абу Умар Сасит-
линский, в настоящее время 
объявлен в международный ро-
зыск за создание террористиче-
ского сообщества). 

«Братья Ахмеднабиевы сов-
местно с другими лицами, разде-
ляющими идеи установления 
так называемого «Всемирного 
халифата», фактически финан-
сировали подготовку и осущест-
вление в Сирии и других госу-
дарствах преступлений терро-
ристической направленности. 
Деньги аккумулировались на 
счетах благотворительных ассо-
циаций под видом помощи 
нуждающимся мусульманам, 
сирийским беженцам и строи-
тельства колодцев в Африке», — 
рассказали в ФСБ.

В действительности же со-
бранные «благотворителями» 
средства направлялись на закуп-
ки оружия, военной амуниции и 
медицинских препаратов для 
боевиков, воюющих в Сирии за 
террористов. Всего с 2016 года 
было собрано более 2 миллио-
нов рублей.

Следственный комитет воз-
будил в отношении Ахмеднабие-
ва уголовное дело по ч. 4 ст. 205.1 
УК РФ «организация финанси-
рования терроризма». Подозре-
ваемый задержан и в ближайшее 
время по решению суда должен 
быть заключен под стражу. 

— Смогут ли мошенники 
использовать биометрию 
для доступа к чужому счету? 
Узнайте на сайте 
rg.ru/art/1778313
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ПРЕЗЕНТАЦИЯ На  non/fiction свои книги представили Юрий Лепский 
и Валерий Выжутович

Запечатленное время
Андрей Васянин 

В 
последний день 21-й яр-
марки интеллектуальной 
литературы non/fiction 

свое слово сказала «Российская 
газета»: презентации книг со-
трудников «РГ» стали заметны-
ми событиями в череде встреч и 
лекций, мастер-классов и кру-
глых столов. 

Искусство говорить «между 
тем» в журналистике считается 
высоким. Немногие обладают 
таким талантом. Среди них — по-
литический обозреватель «Рос-
сийской газеты» Валерий Вы-
жутович.

В «Литературном кафе» яр-
марки он представлял новую 
книгу своих интервью — да, газет-
ных, опубликованных в «РГ», но 
при этом замечательно читаю-
щихся и под твердой обложкой 
книги «Между тем». Все дело тут 
— в выбранных журналистом те-
мах и его вопросах, в героях. Сре-
ди них Борис Жутовский, Евге-
ний Стеблов, Владимир Дашке-
вич, Гарри Бардин, Максим 
Кронгауз, Михаил Пиотров-
ский... Но с последним Выжуто-
вич беседует не о коллекции Эр-
митажа — а о судьбе современной 

русской интеллигенции. А с поэ-
том Александром Кушнером — не 
о последних стихах, а о разладе 
художника со своим временем.

— Я всегда ищу болевую точку, 
пытаюсь угадать внутреннюю 
проблематику человека, — гово-

рил Выжутович на презентации, 
отвечая на вопрос о том, как ему 
удается расковывать собеседни-
ка, понимать, о чем тому хочется 
поговорить. Иногда точка оказы-
вается слишком болезненной 
для визави — и тот может и отка-
заться от беседы. Или не завизи-
ровать текст. Выжутович расска-
зал, как поэт Юрий Энтин попро-
сил не публиковать свое ин-
тервью в газете — но не потому, 
что в тексте было что-то им не 
сказанное. Напротив, в ответах 
на вопросы Энтиным было ска-
зано слишком много горького о 
современной детской песне — и 
поэт не хотел выглядеть «сбитым 
летчиком», неудачником.

Впрочем, в книге «Между 
тем» интервью с поэтом можно 
прочесть.

«Наконец-то я вступил в храм 
с высокими сводами, где потолок 
и кровля терялись в небесах, где 
можно было свободно закинуть 
голову и вдохнуть полной грудью 
свежий неразряженный воз-
дух…» — написал в 2014 году 
Юрий Лепский, вспоминая свое 
первое, 89-го года, знакомство с 

текстами Иосифа Бродского. — 
Время тут было запечатлено и 
сжато в поэтической строке, где 
для понимания прочитанного 
надо было зайти под эти своды 
еще и еще раз...»

И первый заместитель глав-
ного редактора «Российской га-
зеты» с тех пор продолжает, не 
уставая, заходить под своды поэ-
зии Бродского. Результатами 
этого творческого движения ста-
новятся тексты и фотографии в 
«РГ» и — книги. «В поисках Брод-
ского»: книжка-маршрут» — за 
это запечатленное в текстах и 
фото путешествие по любимым 
местам поэта автор «книжки-
маршрута» получил премию 
«Путешественник без границ. 
Искья встречает Россию». И вот 
на столе в Зоне семинаров № 2 — 
новая книга Юрия Лепского 
«Бродский только что ушел», вы-
шедшая сейчас в издательстве 
«Искусство XXI век».

На обложке книги — знако-
мый силуэт поэта в шляпе, со-

ставленный из букв, силуэт, 
«уходящий» за обрез обложки. 
Он только что ушел, оставив по-
сле себя лишь то, из чего состав-
лял строки?

— В один прекрасный момент 
в Питере, Венеции, Лондоне и 
других городах, где бывал поэт, 
меня начало преследовать ощу-
щение, что он был тут только что 
— и мне лишь секунд не хватило, 
чтоб его увидеть, — вспоминает 
Юрий Лепский. — И я пошел по 
его следам, пытаясь ухватиться 
за хвост кометы.

В оглавлении книги, состав-
ленной из текстов и снимков 
журналиста «Российской газе-
ты», — названия тех самых горо-
дов. Каждая глава разбита на 
адреса, где бывал поэт. Автор 
идет по этим улицам с людьми, 
пожимавшими Бродскому руку, 
дружившими с ним, называвши-
ми его Осей или Иосифом. 

New York, Morton St, 44 — тут 
он жил, посиживал с друзьями во 
дворе, рассказывает в книге 
Александр Генис, и они с Леп-
ским движутся дальше по Нью-
Йорку. Стокгольм: шведский ли-
тературовед и русист Бенгт Янг-
фельдт ведет автора к городской 
Ратуше, дальше — шведская Ака-
демия, тут прозвучала Нобелев-
ская речь Бродского.

Книга позволяет читателю 
пройти по этим адресам самому. 
Наводишь камеру смартфона с 
установленным QR-сканнером 
на QR-код на странице — откры-
вается карта, которая приведет 
тебя к могиле поэта на острове 
Сан-Микеле или к библиотеке в 
райцентре Коноша, где Бродский 
брал Мопассана. А когда автор 
рассказывает, как гулял по Лон-
дону Бродского с филологом Ва-
лентиной Полухиной — можно 
послушать стихи, загрузив из 
книжки в телефон «Прошло что-
то около года. Я вернулся на ме-
сто битвы…» И вдруг покажется, 
что автор в шляпе идет рядом.  

Книга Юрия Лепского позволяет 
читателю прогуляться по местам 
Бродского вместе с автором.

ТРАНСПОРТ Транспондер 
перед Новым годом можно 
купить за полцены

Успеть 
до полуночи

Ольга Игнатова

До 31 декабря транспондеры T-pass любой серии мож-
но приобрести со скидкой в 30 процентов. Об этом со-
общили в госкомпании «Автодор». 

Акция действует во всех центрах продаж и обслужи-
вания, расположенных на платных участках, а также в 
дополнительных офисах, мобильном пункте продаж 
«Автодор — Платные Дороги» и в официальных интер-
нет-магазинах. Для того чтобы воспользоваться выгод-
ным предложением, нужно сообщить продавцу промо-
код «PROMO30». А при оформлении заказа онлайн в 
поле «Код купона» ввести «PROMO30».

Для тех, кто часто ездит по платным дорогам, скид-
ка будет еще более ощутимой — 50 процентов. Полу-
чить транспондер за полцены можно будет при предъ-
явлении специальной листовки, которую нужно 
успеть получить. Выдача таких листовок проводится с 
9 по 31 декабря в некоторых пунктах взимания платы 
на трассах М3 «Украина», М4 «Дон» и М11 «Нева» (но-
вая платная магистраль из Москвы в Санкт-Петер-
бург). Всего будет роздано 1 500 000 листовок, так что 
есть смысл чаще кататься по платным дорогам.

Получить транспондер T-pass можно и совершенно 
бесплатно. Для этого необходимо оформить заказ на 
сайте партнера акции — клуба лояльности Frogogo на 
сумму от 1000 рублей и ввести промокод 
«Avtodor2020» в разделе «Мой счет». После оформле-
ния и подтверждения заказа транспондер Т-pass доста-
нется в подарок. 

ВСТРЕЧА В Москве 
договорились 
о сотрудничестве между 
СМИ России и Ирана

Задача: 
готовить почву

Константин Волков

В Москве прошло заседание Российско-иранского ко-
митета по сотрудничеству в медиасфере. Первое состо-
ялось в 2018 году в Тегеране.

Главная задача Комитета — наладить сотрудничест-
во между СМИ двух стран, а также определить и разви-
вать наиболее перспективные направления взаимо-
действия. С российской стороны Комитет возглавляет 
замминистра цифрового развития, связи и массовых 
коммуникаций РФ Алексей Волин, с иранской — замми-
нистра культуры и исламской ориентации республики 
Мохаммад Ходади. На встрече также присутствовал 
посол Ирана в России Мехди Санаи. Кроме того, из Те-
герана прибыла представительная делегация руковод-
ства ведущих СМИ ИРИ.

В ходе переговоров была достигнута договорен-
ность о конкретных направлениях сотрудничества. 
Одна из основных задач — его расширение во всех фор-
матах, в том числе в подготовке кадров. «Мы с удоволь-
ствием примем у себя сотрудников СМИ Ирана на про-
граммах Sputnic Pro и Russia Today, которые учат рабо-
те с цифровым контентом», — отметил Волин. «Отдель-
ным направлением, — подчеркнул Волин, — должна 
быть борьба с «фэйк ньюс», жертвами которых стано-
вятся сегодня и Россия, и Иран». Кроме того, в планах — 
совместное производство контента. Российский теле-
канал «Звезда», например, готов работать с иранскими 
партнерами над созданием программ о современных 
вооружениях.

Как отметил Ходади, «мы в своем регионе наблюда-
ем информационную войну, которая нам навязана». 
«Сотрудничество между СМИ Ирана и России — это не 
прихоть, а подготовка почвы для развития сотрудниче-
ства двух государств, что может обеспечить нашу без-
опасность», — подчеркнул Ходади. По его словам, Иран 
и Россия должны не только работать в двустороннем 
формате, но и привлекать к сотрудничеству другие 
страны Среднего и Ближнего Востока. 

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Среди героев книги Валерия Выжутовича — Борис Жутовский, Евгений 
Стеблов, Владимир Дашкевич, Гарри Бардин, Михаил Пиотровский...

ТУРИЗМ

Турция ввела 
налог на отели

ДОРОГИЕ ГОСТИ

Евгений Гайва

В отелях Турции следующим ле-
том начнут взимать налог на 
проживание. На стоимость ту-
ров для россиян это не повлия-
ет, считают туроператоры.

Новый налог начнет дейст-
вовать с 1 апреля 2020 года. В 
первый год ставка составит 1%, 
со второго года она вырастет до 
2%. Затем по решению прези-
дента ставка может меняться в 
диапазоне от 0,5 до 6%. Обла-
гаться новым налогом будут 
все типы объектов размещения 
туристов — гостиницы, мотели, 
апарт-отели, пансионаты, 
шале, гостевые дома, курор-
тные поселки, кемпинги. Взи-
мать плату будут с отдыхающих 
за само проживание, а также за 
ряд предоставляемых услуг: 
питание, напитки, развлече-
ния, бассейн. В счетах налог 
укажут отдельной строкой.

Но для наших туристов ни-
чего не изменится. В сезоне 
2020 года стоимость отелей 
уже прописана в контрактах, 
потому стоимость туров для 
россиян меняться не будет, по-
яснила «РГ» генеральный ди-
ректор компании «Пегас Тури-
стик» Анна Подгорная. «Опасе-
ния по поводу подорожания ту-
ров беспочвенны», — заявила 
она. «На 2020 год введение на-
лога на стоимости туров никак 
не скажется, потому что кон-
тракты уже в стадии заверше-
ния», — соглашается  Светлана 
Баранова из «Тез Тур». А вот с 
2021 года стоимость туров мо-
жет повыситься, но незначи-
тельно, отмечают эксперты 
рынка. Меньше всего измене-
ния отразятся на турах эконом-
класса, так как в их стоимости 
основная доля приходится на 
перевозку, замечает Подгор-
ная. Сейчас по акциям раннего 
бронирования стоимость ми-
нимального турпакета на лет-
ний период 2020 года на семь 
ночей с проживанием в пятиз-
вездочном отеле по программе 
«Все включено» начинается от 
20,3 тысячи рублей. 
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ВЗГЛЯД ИЗ ПАРИЖА

Француз Эмманюэль 
Леруа мечтает 
восстановить больницу 
в Донецке

Спасти детей 
Донбасса

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Эмманюэль Леруа живет под Парижем, но его сердце 
за две с лишним тысячи километров от родных мест — в 
Донбассе. Когда на юго-востоке Украины началась гра-
жданская война, а в Одессе националисты подожгли 
Дом профсоюзов, где погибли десятки людей, полито-
лог, эксперт по оценке рисков деловых операций месье 
Леруа был возмущен до глубины души. Для него было 
ясно, на чьей стороне правда, но больше всего его вол-
новала судьба детей, ставших жертвами этих трагедий. 
Вместе с женой Эстель и друзьями он основал гумани-
тарное движение «Спасти детей Донбасса».

— Начиная с 2015 года уже восемь раз был в Донбас-
се, — рассказывает Эмманюэль Леруа. — Как мы дейст-
вуем? Собираем средства, обращаясь непосредствен-
но к соотечественникам и объясняя характер наших 
миссий. Люди откликаются. Обычно речь идет о сум-
мах в пределах от 5 до 12 тысяч евро. На эти деньги в 
Донецке покупаем все необходимое — продовольствие, 
лекарства, игрушки 
для детишек. Рас-
пределяем все это, 
как правило, в квар-
талах, селениях, ко-
торые находятся в 
непосредственной 
близости от линии 
фронта, больше все-
го пострадали от об-
стрелов украин-
ской армии.

В прошлом году 
Эмманюэль Леруа 
впервые провел 
совместную гуманитарную акцию с российским бла-
готворительным фондом, созданным Захаром Приле-
пиным. С ним француз познакомился в Париже на Са-
лоне русской книги, который проходил в мэрии V сто-
личного округа, легко нашел общий язык и договорил-
ся о сотрудничестве. В Ростове-на-Дону приобрели хи-
рургические инструменты для донецкой клинической 
больницы. В этом году вместе с еще одной француз-
ской ассоциацией они оплатили четыре сложные кар-
диологические операции детей дошкольного возраста.

По словам месье Леруа, донецкая больница нахо-
дится в плачевном состоянии, и это в то время, когда 
рядом построен новый девятиэтажный корпус, кото-
рый должны были сдать в эксплуатацию во второй по-
ловине 2014-го. Даже завезли дорогущее медицинское 
оборудование, увы, так до сих пор и не распакованное. 
Помешала война. Дело в том, что миной, выпущенной 
киевскими военными, был поврежден фасад здания и 
полностью выведена из строя система кондициониро-
вания хирургического отделения. К тому же на той сто-
роне остались соединительные провода, разъемы, без 
которых современнейшее оборудование мертво.

— Донецким хирургам приходится работать в ката-
строфических условиях, — говорит глава французской 
ассоциации. — Детский кардиохирург Владислав Конов 
рассказывал, что для того, чтобы привести новый кор-
пус в рабочее состояние, надо тысяч 200 евро. Мы, ко-
нечно, не сидим сложа руки, но было бы очень хорошо, 
если бы к поиску средств подключились и другие орга-
низации, а может быть, нашелся состоятельный меце-
нат, неравнодушный к судьбе жителей Донбасса. Хо-
чется верить, что это произойдет в наступающем году.

Надо ли говорить, что Эмманюэль Леруа внима-
тельно следит за тем, что происходит вокруг украин-
ского кризиса, особенно накануне саммита «норманд-
ской четверки» в Париже. Он прекрасно отдает себе от-
чет в том, что путь к деэскалации напряженности бу-
дет долгим, а возвращение Донбасса в нынешнюю Не-
залежную в том или 
ином виде считает 
проблематичным.

— Жители Дон-
басса устали от вой-
ны. Они хотят мира, 
безопасности, но не 
любой ценой, — по-
делился с «РГ» ме-
сье Леруа. — Даже не 
могут себе предста-
вить, что киевская 
власть снова на них 
распространится, а националисты из экстремистских 
группировок получат возможность так или иначе ока-
заться на территории Донецкой и Луганской народных 
республик. Хочется надеяться, что парижская встреча 
лидеров России, Франции, Германии и Украины будет 
иметь пускай и небольшой, но положительный эффект. 
Мне представляется, что условия для этого есть.

За последние месяцы, считает он, произошли замет-
ные подвижки на Западе, активно спонсировавшем ре-
жим в Киеве, установившийся после «майдана».

— Посмотрите, Дональд Трамп особенно на фоне 
скандала, грозящего ему импичментом, не горит жела-
нием поддерживать Киев, по крайней мере, так, как это 
было при Обаме и Порошенко. Эмманюэль Макрон по-
менял отношение к этой проблеме и приложил нема-
лые усилия, чтобы парижский саммит в нормандском 
формате состоялся в его вотчине — Елисейском дворце. 
Для него теперь важно выступить в роли миротворца и 
тем самым набрать очки в качестве политика, способ-
ного решать сложные европейские проблемы. Да и на 
самой Украине растет понимание того, что на Западе 
ситуация меняется, что американцы не такие уж рья-
ные защитники Киева. Скажутся ли такие перемены на 
парижской встрече? Ведь в тех же США и в Европе есть 
немало сил, так называемое реакционно-консерватив-
ное «глубокое государство», что способствовало пере-
вороту на Украине. Думаю, после Парижа напряжен-
ность вокруг Донбасса немного спадет, вероятно, бу-
дут новый обмен пленными, некоторые уступки эко-
номического характера со стороны Киева по отноше-
нию к Луганску и Донецку. Однако до реального разре-
шения кризиса еще весьма далеко. Тем не менее эти 
шажки в правильном направлении — уже большое дело.

И еще. Эмманюэль Леруа вместе с известным фран-
цузским журналистом русского происхождения Дмит-
ри де Кошко, кавалером ордена Дружбы, врученным за 
вклад в развитие франко-российских отношений, не-
сколько лет назад создали сайт «Стоп русофобии».

— Цель наша очевидна — давать отпор западной про-
паганде и клевете на Россию, в частности в СМИ. На 
Россию нападают за то, что она якобы распространяет 
fake news. А мы показываем, что картина прямо проти-
воположная: поклепы на Россию активно используют-
ся Западом. Понятно, что мы постоянно подвергается 
нападкам, доступ к программам теле- и радиостанций 
для нас плотно закрыт. Но мы действуем через соцсети, 
а в будущем году станем проводить «круглые столы», 
конференции, привлекая политиков и журналистов. 

ТРАГЕДИЯ Десятки туристов погибли при извержении вулкана в Новой Зеландии

Ловушка из пепла
Максим Макарычев

И
звержение вулкана на 
Уайт-Айленд в Новой Зе-
ландии застало врасплох 

несколько десятков находив-
шихся там туристов. В результа-
те, по данным местных спаса-
тельных служб на утро вторни-
ка, не менее пяти человек поги-
бли, десятки туристов были 
объявлены пропавшими без ве-
сти. Сведений о пропавших без 

вести гражданах России не по-
ступало.

По сообщениям местных 
СМИ, ранения получили не ме-
нее 20 человек, причем некото-
рые из них находятся в критиче-
ском состоянии. Пока в небо 
поднимался огромный столб пе-
пла и дыма, их удалось эвакуи-
ровать на катерах с пирса на бе-
регу острова. Во вторник вече-
ром стало известно, что на 
острове находилось не менее 50 

человек. С учетом погибших и 
спасенных, оставалось около 
трех десятков человек, судьба 
которых оставалась неизвест-
ной. После облета острова на 
вертолете, в местной полиции 
сообщили, что «на острове вы-
живших нет и люди оказались 
погребены под слоем пепла».  
Они, как уточнили в местном 
отделении Красного Креста, 
были туристами из США, Новой 
Зеландии, Австралии, Индии и 

ряда европейских стран. Эти 
люди совершали прогулочный 
тур минимум на пяти катерах и 
сошли на берег острова после 
швартовки судов. Заместитель 
комиссара полиции Новой Зе-
ландии Джон Тимс пояснил, что 
отправка спасателей на остров 
по-прежнему «слишком опасна 
из-за того, что он покрыт пе-
плом и вулканическим материа-
лом». Кроме того, специалисты 
не исключают нового и более 
мощного извержения вулкана.

Огнедышащая сопка  на 
острове Уайт-Айленд считается 
одним из наиболее посещаемых 
туристами активных вулканов в 
мире. У иностранцев популяр-
ны однодневные пешие туры на 
остров, куда их привозят на ка-
терах и показывают вершину 
кратера. На видеокадрах, кото-
рые распространил в соцсети 
один из пользователей, запечат-
лено восхождение к кратеру 
вулкана примерно за час до его 
извержения. На прямой тран-
сляции, которую вел у изголо-
вья кратера один из туристов, 
видна группа улыбающихся пу-
тешественников. Внезапно изо-
бражения потемнели и съемка 
прервалась. По свидетельству 
очевидцев, которые успели во-
время покинуть остров и на-
блюдали за извержением из ло-
док, вулкан, расположенный 
примерно в 40 километрах от 
берега залива Изобилия, выбра-
сывал в воздух огромное коли-
чество пепла, который вскоре 

накрыл большую территорию 
острова. Белый дым, исходящий 
из кратера, по оценке сейсмоло-
гов, поднялся на высоту при-
мерно 12 километров. Бразиль-
ский турист, который находил-
ся на Уайт-Айленд за несколько 
минут до извержения, расска-
зал, что многие туристы полу-
чили «обширные ожоги». Ал-
лессандро Кауфманн написал в 
Instagram: «Было два тура по 
вулкану. Наш был первым. Дру-
гой тур следовал сразу за на-
шим. Мы покинули остров. Не 
прошло и пяти минут, как вул-
кан начал извергаться. Люди из 
другого тура, который прибыл 
после, не смогли уехать с остро-
ва вовремя». По его словам, 
остров «был накрыт большим 
слоем вулканического пепла». 

Между тем, по данным ВВС, 
еще 3 декабря веб-сайт GeoNet, 
который специализируется на 
мониторинге геологической 
опасности, предупредил, что 
«вулкан может вступить в фазу 
извержения, которая более ве-
роятна, чем обычно». В свою 
очередь доцент университета 
Окленда Ян Линдсей сообщил, 
что уровень оповещения об опа-
сности извержения был недавно 
повышен с одной до двух единиц 
и об этом поставили в извест-
ность организаторов туров. По 
его словам, Уайт-Айленд являет-
ся частным островом с боль-
шим количеством частных ту-
роператоров и не находится под 
контролем правительства. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО  Солдатам из США запретили появляться 
на улицах итальянского города

Приключения 
с американцами в Виченце

Александр Гасюк 

Р
асквартированные в 
Италии американские 
военные в очередной 
раз попали в скандаль-
ную историю — офице-
рам и солдатам базы 
С Ш А  « Э д е р л е »  в 
окрестностях итальян-
ской Виченцы катего-

рически запретили появляться 
на центральных улицах города. 
Такие беспрецедентные ре-
стрикции в отношении союзни-
ков по НАТО местные власти 
ввели после далеко не первого 
пьяного дебоша «звездно-поло-
сатых» военнослужащих, на 
этот раз закончившегося тяже-
лыми травмами и госпитализа-
цией двоих горожан. 

Как сообщила итальянская 
газета La Repubblica, бруталь-
ное избиение на минувшей не-
деле двух молодых жителей Ви-
ченцы группой подвыпивших 
служивых 173-й воздушно-де-
сантной бригады США началось 
со словесной перепалки у бара в 
центре города. При этом слабо 
понимающая мелодичный ита-
льянский язык американская 
десантура быстро переключи-
лась на гораздо более знакомый 
им язык кулачного боя, явно пе-
реборщив при этом в практиче-
ском применении своих про-
фессиональных навыков. 

«Это не мое лицо. Я не выгля-
дел так до произошедшего», — с 
горечью рассказал итальян-

ским СМИ прямо с больничной 
койки 21-летний Риккардо Пас-
саро, ставший одной из жертв 
перебравших с алкоголем «сол-
дат дяди Сэма». 

Сломанная челюсть, множе-
ственные осколочные перело-
мы и операция по восстановле-
нию лица молодого человека 
стали прямым следствием и за-
плаченной ценой за сохраняю-
щееся военное присутствие 
США в Италии. Здесь еще со вре-
мен холодной войны дислоци-
рованы десятки тысяч амери-
канских военных, преимущест-
венно на четырех крупных ба-
зах — под Виченцей, Ливорно, 
Авиано и Неаполем. Разнуздан-
ные «защитники демократии» с 
завидной регулярностью попа-
дают в криминальные сводки. В 
2016 и 2017 годах американ-
ские вояки оказались неодно-
кратно замешены в массовых 
драках и порче городского иму-
щества. Всего итальянская по-
лиция зарегистрировала около 
550 инцидентов с участием аме-
риканских граждан, после чего 
в Виченце были введены сов-
местные ночные патрули воен-

ной полиции США и итальян-
ских карабинеров. 

Впрочем, даже жесткие ко-
мендантские меры не смогли 
разрядить ставшую невыноси-
мой для местных жителей ситу-

ацию, и на этот раз терпению 
городских властей, похоже, 
пришел конец. Согласно выдви-
нутому мэром города Франче-
ско Рукко ультиматуму руко-
водству гарнизона «Эдерле», 
ограничения на передвижение 
военных США по центру Вичен-
цы вводятся на 45 дней. За это 
время итальянские власти на-
мерены провести расследова-
ние по факту жестокого избие-
ния своих граждан и уже при-
ступили к изучению записей ка-
мер видеонаблюдения для пои-
ска и идентификации преступ-

ников. Со своей стороны, руко-
водство американского гарни-
зона на указанный срок запре-
тило своим военнослужащим 
покидать объекты под угрозой 
дисциплинарного наказания. И 
уже начало традиционную кам-
панию в СМИ о «важном эконо-
мическом эффекте» от нахожде-
ния военных баз США на терри-
тории Италии для местного на-
селения. 

Американские десантники с базы 
у итальянской Виченцы браво 
выглядят лишь на учениях, а на ули-
цах города ведут себя как варвары.

Столб пепла и дыма из извергающегося вулкана в Новой Зеландии поднялся на высоту 12 километров.

А К Ц Е Н Т

Очередной дебош «солдат дяди Сэма» 
на улицах Виченцы стал последней 
каплей для местных властей и жителей

Кстати

Разбросанные по всему миру военные базы США 

регулярно попадают в криминальные сводки.

Так, в 2016 году в японской Окинаве гражданский 

служащий базы ВВС Кадэна и бывший морпех 

США жестоко убил 20-летнюю японку. Инцидент 

вызвал широкий общественный резонанс и выну-

дил власти Страны восходящего солнца начать с 

Вашингтоном переговоры об ограничении пра-

вовых привилегий для расквартированных в Япо-

нии американских военнослужащих. 

В том же году громкий скандал разразился в Лит-

ве, где пьяные американские солдаты устроили 

погром в аквапарке в Друскининкае на глазах у 

маленьких детей и женщин. Работникам спор-

ткомплекса пришлось вызвать полицию, чтобы 

защитить гостей аквапарка от разгулявшихся 

вояк. За дисциплинарный проступок своих под-

чиненных командование США извинилось и даже 

выплатило 200 евро в качестве возмещения ма-

териального ущерба.

В мае 2014 года военные США в прямом смысле 

подмочили свою репутацию в Латвии. Как расска-

зал мэр Вентспилса, они нарушили законы Лат-

вии и нормы приличного поведения, а также «в 

пьяном виде мочились в общественных местах и 

на витрины, их тошнило, они публично употре-

бляли алкоголь, рвали цветы с клумб, чтобы пода-

рить проституткам и вели себя как оккупанты, ко-

торые не признают суверенитета Латвии и ее за-

конов». Он также отослал письмо генеральному 

секретарю НАТО Андерсу Фогу Расмуссену, что-

бы проинформировать его о недостойном пове-

дении моряков стран НАТО в Вентспилсе.

В этом году расквартированные в Германии по-

дразделения армии США стали виновниками хи-

мического заражения территории в районе не-

мецкого города Ансбах. Гнев местных жителей 

вызвали результаты проведенного исследова-

ния, выявившего существенное превышение до-

пустимого уровня токсичных веществ в почве и 

грунтовых водах вокруг американской военной 

базы в этом уголке Баварии.

РЕФОРМА 

Саудовская 
Аравия сказала 
нет половой 
сегрегации 
в ресторанах

ДВА ПОЛА — 
ОДНА ДВЕРЬ
Диана Ковалева

Власти Саудовской Аравии от-
менили правило, по которому в 
каждой точке общепита обяза-
тельно должны были быть два 
входа: один — для семей и жен-
щин, а второй — для холостяков. 
Руководство королевства объя-
снило, что этой мерой рассчиты-
вает привлечь инвестиции и рас-
ширить бизнес-возможности. 

Впрочем, принятые измене-
ния пока не означают, что те-
перь все кафе и рестораны Сау-
довской Аравии будут иметь 
единый вход для женщин и муж-
чин вне зависимости от их се-
мейного положения. Если вдруг 
управляющие какого-нибудь за-
ведения захотят оставить разде-
ленный вход, они имеют полное 
право это сделать. Но теперь это 
не обязательно, а, что называет-
ся, по желанию. 

Как передает агентство 
Reuters, пока неясно, затронут 
ли аналогичные изменения 
другие публичные заведения 
вроде школ и больниц, где раз-
деление по половому признаку 
все еще действует. Также непо-
нятно, изменится ли внутрен-
нее устройство точек общепи-
та: по правилам, женщины во 
время трапезы должны сидеть 
за специальными перегородка-
ми, чтобы их не видели одино-
кие мужчины.

Подобные изменения стали 
очередным шагом на пути «ген-
дерных» перемен, которые в 
крайне консервативной Сау-
довской Аравии сегодня реали-
зует кронпринц и фактический 
правитель королевства Мухам-
мед бен Сальман Аль Сауд. Ра-
нее он уже разрешил женщинам 
ходить в кинотеатр и посещать 
спортивные мероприятия на 
стадионах в специально выде-
ленных зонах. Помимо этого он 
снял запрет на вождение авто-
мобилей для представительниц 
прекрасного пола, а также по-
зволил им получать паспорт. 

ОПРОС Немцы 
отказываются 
от новогодних 
огней

КОГДА НЕ 
ЗАЖИГАЮТСЯ 
ЕЛКИ
Екатерина Забродина

Больше половины немцев на-
столько глубоко прониклись 
идеями энергосбережения, что 
готовы отказаться от святого — 
рождественской иллюминации. 
Как свидетельствует опрос ин-
ститута YouGov, 57 процентов 
жителей Германии согласны не 
зажигать огни на новогодних 
елках или, по крайней мере, де-
лать это как можно реже, если 
такой аскетизм поможет делу 
сохранения климата.

Самые сознательные гра-
ждане — 11 процентов — готовы 
отказаться от гирлянд у себя 
дома уже в этом году, еще 10 
процентов могут пойти на это в 
будущем. Зато 35 процентов 
немцев заявили, что ни за что 
не собираются лишать себя 
праздника — ни сейчас, ни по-
том. Поровну разделились мне-
ния немцев и по поводу улич-
ной подсветки: 44 процента вы-
ступили за, 44 — против. Между 
тем многие страны экспери-
ментируют с альтернативными 
способами иллюминации. Так, 
сотрудники океанариума в аме-
риканском городе Чаттануга 
(штат Теннесси) придумали 
подключить новогоднюю ель... 
к электрическому угрю! Как 
пишет The Guardian, обитатель 
аквариума по кличке Мигель 
Ваттсон, способный генериро-
вать ток напряжением до 860 
вольт, стал местной знаменито-
стью. У рыбы даже есть свой 
микроблог в Twitter, где опу-
бликовано видео мерцающей 
ели. Подобные трюки научи-
лись проделывать и японцы: 
еще в 2008 году угорь из пре-
фектуры Гифу стал источником 
энергии для праздничной гир-
лянды. Определенно Грета Тун-
берг одобрила бы инновацию, 
но что скажут зоозащитники? 
Впрочем, доказано, что ни одна 
рыба во время «эксплуатации» 
не пострадала. 

Из-за разрушений 
войны новейшее 
оборудование для 
больницы 
Донецка стоит 
нераспакованным

Жители Донбасса 
устали от войны, 
хотят безопасно-
сти и мира, но 
не любой ценой

— Читайте также: Жители 
Лондона ополчились на главную 
рождественскую ель 
rg.ru/art/1791351
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РЕШЕНИЕ Верховный суд 
разъяснил, как применять 
закон о порядке общения 
родственников с детьми

Чужая родня 

Наталья Козлова

В Оренбурге районный суд отказал дедушке в его 
просьбе регулярно видеться с родным внуком. Област-
ной суд  отказ отменил и разрешил свидания пожилого 
человека с внуком по полчаса в месяц под присмотром  
родителей. Родители, не согласные с этим, дошли до 
Верховного суда РФ. Он решение о праве деда на свида-
ния отменил и объяснил, почему он это сделал.

Сфера семейных взаимоотношений — сложная и 
чувствительная область. Она же  — и самая конфлик-
тная. В том числе применительно и к работе судов. Ког-
да взрослые родные люди не могут договориться меж-
ду собой, они обращаются в суды и требуют вмеша-
тельства закона во взаимоотношение родителей и де-
тей, братьев и сестер, дедушек и внуков. Разъяснения 
Судебной коллегии по гражданским делам Верховного 
суда на конкретном примере, о правах на общение деда 
с внуком, могут оказаться полезными многим.

Наша история началась в Промышленном район-
ном суде Оренбурга, куда с иском пришел пожилой 
мужчина. Он просил «устранить препятствия» в обще-
нии с внуком и определить условия его свиданий. Роди-
тели были против 
свиданий.

Районный суд 
деду в иске отказал. 
Спустя полгода об-
ластной суд это ре-
шение отменил и 
принял новое  — иск 
дедушки частично 
удовлетворить и 
разрешить ему ви-
деться с внуком под 
присмотром роди-
телей, которых суд 
обязал «не чинить 
препятствий общению».

В Верховный суд с жалобой отправился отец маль-
чика. Там дело изучили и сказали, что заявитель вооб-
ще-то прав, а областной суд решил спор неправильно.

Вот как выглядит ситуация с точки зрения Верхов-
ного суда. Семья, в которой растет мальчик, находится 
в сложных отношениях с его родным дедушкой. Тот в 
суде рассказал, что в семье сына его не жалуют и не 
дают ему общаться с внуком. Отец же мальчика утвер-
ждает: его несовершеннолетний сын сам категориче-
ски отказывается от общения с дедом. Да и они как ро-
дители против общения, так как у деда конфликтный 
характер, неадекватное поведение и это может нега-
тивно отразиться на ребенке.

Райсуд, когда отказывал истцу, исходил из характе-
ристики личности пожилого человека, которую ему 
дали эксперты местной психиатрической больницы. 
Врачи написали, что нужна стационарная комплек-
сная экспертиза, чтобы уточнить характер и степень 
личностных расстройств у пожилого человека или от-
сутствие таковых. Но истец от такой экспертизы отка-
зался, а мальчик, которому на тот момент было больше 
десяти лет,  в суде сказал, что деда боится, привязанно-
сти к нему не испытывает и общаться с ним не хочет.

  Областной суд, который отказ отменил, заявил сле-
дующее:  нет доказательств, что общение с дедом нега-
тивно скажется на ребенке. А еще апелляция сказала, 
что конфликтные отношения родителей с дедом не мо-
гут быть безусловным основанием для отказа в обще-
нии. И вообще — право деда на встречи с внуком пред-
усмотрены 67-й статьей Семейного кодекса.

Верховный суд с таким решением не согласился и 
заявил, что областной суд не принял во внимание мно-
гие важные моменты, которые имеют значение для 
правильного решения такого спора. Начал суд разъя-
снения с Семейного кодекса РФ. Там в статье 55 сказа-
но, что ребенок имеет право на общение с обоими ро-
дителями, бабушками, дедушками, сестрами, братья-
ми и другими родственниками. В 63-й статье  записано, 
что родители обязаны воспитывать своих детей и не-
сут ответственность за их нравственное, физическое и 
психическое здоровье. А еще там говорится, что у ро-
дителей «преимущественное право» на воспитание ре-
бенка перед всеми остальными. В 67-й статье сказано 
про всех остальных родственников — они также имеют 
право на общение с ребенком.

Верховный суд напомнил и про свой пленум (№10 
от 27 мая 1998 года). На нем анализировалась судеб-
ная практика по спорам, связанным с воспитанием де-
тей. Там же цитировалась Конвенция о правах ребенка. 
В конвенции говорится, что при решении любых спо-
ров, связанных с детьми, в первую очередь внимание 
надо уделить «наилучшему обеспечению» прав детей. 
Поэтому при судебном разбирательстве, если затраги-
ваются интересы ребенка,  ему надо дать возможность 
быть услышанным.

В нашем семейном законодательстве те же нормы. 
Комплексную экспертизу дедушке назначал суд для 
определения его «индивидуальных психических осо-
бенностей». Проще говоря, надо было выяснить, опа-
сно ли поведение деда для ребенка. Ведь местная псих-
больница дала суду заключение — в беседах дед лишь 
вскользь упомянул о внуке, ни разу не назвав его по 
имени, не выражал мальчику теплых чувств, не мог 
сказать, чем будет заниматься с ребенком, если оста-
нется с ним. Это — с одной стороны. С другой — истец 
«проявляет повышенную уверенность в собственной 
сверхзначимости»,  мнителен, проявляет эгоцентризм. 

Врачи, дав такое заключение, все-таки рекомендо-
вали более детальное исследование, но истец  отказал-
ся. И райсуд сделал вывод — у истца нет «реальной за-
интересованности» в общении с внуком. А иском о 
внуке он хочет надавить на сына. Этот вывод райсуда 
областной не опроверг. Областной суд оставил без вни-
мания факт, что в райсуде рассматривалось дело по 
иску отца мальчика. Он просил признать своего отца 
недееспособным. По мнению Верховного суда, без эк-
спертизы невозможно вынести правильное решение. 
Поэтому он решение областного суда отменил и велел 
дело пересмотреть заново. 

ТЕХНОЛОГИИ За подачу исков через портал госуслуг введут 30-процентную скидку 
на пошлину

Дешевле пожаловаться
Владислав Куликов

С
удебный департамент при 
Верховном суде России 
провел презентацию буду-

щего суперсервиса «Правосудие 
онлайн». Гражданин сможет по-
дать иск и активно участвовать в 
процессе  с любого удобного гад-
жета — через портал госуслуг. 

Заместитель генерального 
директора Судебного департа-
мента при Верховном суде Рос-
сии Виктор Агеев особо отметил, 
что при подаче иска через супер-
сервис предусмотрена 30-про-
центная скидка по госпошлине. 
Так что гражданин, решивший 
не тратить время на походы по 
канцеляриям, еще и сэкономит.

К тому же обратиться в суд 
можно будет в любое время. 
Даже за полночь. Залили сосе-
ди? Берите смартфон, подавай-
те иск. 

Именно этот пример привели 
в ходе презентации суперсерви-
са, прошедшей в ходе пленарно-
го заседания Совета судей. Эк-
сперты полагают, что благодаря 
новым технологиям может рез-
ко вырасти число исков, связан-
ных с житейскими ситуациями. 
Например, всегда ли пострадав-
ший от соседского потопа гра-
жданин идет в суд? Если бедст-
вие не убило квартиру, а только 
чуть попортило, иногда человек 
может махнуть рукой. Поди раз-
берись, как составить иск, да 
еще надо время выкроить, на ра-
боте отпроситься, чтобы дойти и 
очередь в канцелярии отстоять. 

Если виновники-соседи не 
платят добровольно, приходится 
жить с пятном на потолке. Или 
закрашивать его за свой счет. Но 
теперь, когда подача иска не по-
требует напряжения, почему бы 
не пожаловаться в суд. 

Как рассказали в ходе пре-
зентации разработчики проек-
та, на портале появится специ-
альная форма для подготовки 
заявления. В частности, надо бу-
дет заполнить раздел с инфор-
мацией об ответчике: внести 
всю известную о нем информа-
цию. Естественно, каких-то све-
дений не будет хватать, но пере-
живать на этот счет не стоит. 
Система сама идентифицирует 
ответчика по тем данным, что 
привел истец. Сейчас как раз со-
здается единый электронный 
реестр населения, у каждого 
гражданина появится цифровой 
профиль. 

Дальше своими словами 
надо заполнить описательную 
часть иска. Проще говоря, объя-
снить, в чем проблема. В следу-
ющей графе надо выбрать из 
списка необходимые исковые 
требования и указать суммы. 
Система автоматически опре-
деляется подсудность. Так что 
человеку не придется гадать, в 
какой суд направить дело. 

Программа рассчитает и гос-
пошлину, ее можно будет тут же 
оплатить. 

«Необходимо помнить, что 
дальнейшая цифровизация пра-
восудия — это не «вещь в себе» и 
не дань моде, а реальный ин-
струмент повышения эффек-
тивности судопроизводства, его 
оперативности, прозрачности и 
доступности, — подчеркнул на 
пленарном заседании председа-
тель Совета судей России Вик-
тор Момотов. — Бумажный доку-
ментооборот стремительно ухо-
дит в прошлое, а интернет охва-
тывает все сферы обществен-
ных отношений — от бытовых 
потребностей граждан до взаи-
модействия с государственны-
ми органами».

По его словам, создание су-
персервиса «Правосудие он-
лайн» позволит перевести элек-
тронное правосудие на качест-
венно новый уровень, в том чи-
сле путем внедрения систем ди-
станционной подачи и получе-
ния судебных документов, а 
также дистанционного участия 
в судебном процессе.

«Суперсервис будет интег-
рирован с другими информаци-
онными системами, в том числе 
с Облачной цифровой платфор-
мой обеспечения оказания го-

сударственных (муниципаль-
ных) услуг; Цифровым профи-
лем; Национальной системой 
управления данными», — рас-
сказал он.

По его словам, необходимо 
расширить использование он-
лайн-сервисов с применением 
безопасных программ, обеспе-
чить проведение судебных за-
седаний с использованием тех-
нологий веб-конференций с би-
ометрической системой аутен-
тификации. Иными словами, 
при желании, подав иск, можно 
так и остаться на диване, а в 
процессе участвовать по виде-
освязи. Вынесенное решение 
поступит в личный кабинет 
истца и ответчика. 

Впрочем, как полагает адво-
кат Алексей Афонин, не стоит 
пренебрегать живым выступле-
нием в суде.

«Замена ряда действий (на-
пример, живого выступления в 
суде, живого общения с довери-
телем) может снизить эффект 
убеждения, который обеспечи-
вает присутствие на заседании 
живого человека, — говорит 
Алексей Афонин. — На практике 
мы часто сталкиваемся с ситуа-
цией, когда именно живое вы-
ступление профессионального 
юриста — адвоката обеспечива-
ет решающее преимущество пе-
ред оппонентом, излагающим 
позицию через видео-конфе-

ренц-связь, и, как результат, — 
позволяет добиться положи-
тельного для клиента исхода 
дела. Судьи, будучи живыми 
людьми, воспринимают эмоци-
ональную часть изложения по-
зиции легче и естественнее, чем 
от «говорящей головы» с экрана 
монитора».

В свою очередь адвокат 
Светлана Ромахова обращает 
внимание, что при широком 
внедрении электронного доку-
ментооборота, безусловно, 
должны развиваться и системы 
защиты документов, направ-
ленные на предупреждение 
фактов мошеннических дейст-
вий. 

Как рассказывают разра-
ботчики, для создания супер-
сервиса в течение ряда лет по-
требуется порядка 590 миллио-
нов рублей. 

ПРИГОВОР 

Солдата 
осудили 
за ложь 
о смерти 
родных

МНИМЫЕ 
ПОХОРОНЫ
Юрий Гаврилов

Достаточно необычное уголов-
ное дело рассмотрели в гарни-
зонном военном суде Ростова-
на-Дону.  Там разбирались с 
солдатом-срочником из вой-
сковой части 11659 Андреем 
Чередниченко. В течение  полу-
года он умудрился трижды съе-
здить  домой в краткосрочный 
отпуск  — якобы на «похороны» 
родственников, которые на са-
мом деле были живы-здоровы.

Столь частая кончина близ-
ких рядового Чередниченко в 
конце концов вызвала у офице-
ров вполне понятное сомнение 
в правдивости этой информа-
ции. Чтобы выяснить, что же в 
реальности произошло с род-
ными  солдата, они обратились 
в военный следственный отдел 
СК России по Новочеркасскому 
гарнизону. 

Там организовали проверку, 
и правда быстро выплыла нару-
жу.  Оказалось, что в феврале, 
апреле и июне 2019 года рядо-
вой Чередниченко подавал ра-
порты с просьбой предоставить 
ему отпуск по личным обстоя-
тельствам в связи со смертью 
сначала брата, затем отца и, на-
конец, матери. По результатам 
их рассмотрения командир во-
инской части предоставлял 
бойцу отпуска продолжитель-
ностью 10 суток каждый. 

Вернувшись в гарнизон, сол-
дат всякий раз вручал командо-
ванию копию свидетельства о 
смерти того или иного родст-
венника. В ходе следствия выя-
снилось, что представленные 
им документы на самом деле 
являлись фиктивными и были 
изготовлены с помощью 
компьютерной техники. 

Когда дело дошло до суда, Че-
редниченко признал себя ви-
новным в инкриминируемых 
ему преступлениях по части 1 
статьи 339 УК РФ — «Уклонение 
от исполнения обязанностей во-
енной службы путем симуляции 
болезни или иными способа-
ми». Но от дальнейшей дачи по-
казаний отказался, сославшись 
на статью 51 Конституции РФ.  

Разумеется, это не спасло 
его от заслуженного наказания 
— по приговору суда солдат по-
лучил 8 месяцев дисбата. 

Оставим на совести молодо-
го парня мотив,  который спо-
двиг его на поездки из армии 
домой. Хотя, согласитесь,  он 
выглядит кощунственным. «Хо-
ронить» родную мать, отца и 
брата лишь для того, чтобы на 
несколько дней избавиться от 
казармы, — это как-то не укла-
дывается в голове. По-видимо-
му, о нравственности  юноша 
знает только понаслышке.

Автору этих строк доводи-
лось встречать военнослужа-
щих, тоже искавших уловки для  
поездки домой. Один, к примеру, 
просился в отпуск  то для реги-
страции брака, то для его рас-
торжения. Отпускали — куда де-
ваться. Но ему и в голову не при-
ходило ссылаться на смерть род-
ственников. А вот Чередниченко 
такая, с позволения сказать, 
причина ничуть не смущала.

Есть немало вопросов и к чи-
сто юридической стороне этого 
дела. По действующим в армии 
правилам,  военнослужащего от-
пускают домой  на похороны род-
ных на основании присланной в 
воинскую часть телеграммы.  Ее 
с соответствующей пометкой 
должны отправлять из почтового 
отделения, убедившись, что 
текст, извещающий о кончине 
близкого родственника солдата, 
заверен местным военкомом. А 
сам комиссар, прежде чем заве-
рить телеграмму,  обязан иметь 
на руках копии свидетельства о 
смерти человека и документа, 
подтверждающего  родство по-
чившего с военнослужащим.  

Похоже, что в ситуации с Че-
редниченко досконально про-
верить представленные солда-
том документы  никто не удосу-
жился. Более того, как следует 
из материалов следствия, изго-
товленные на компьютере фик-
тивные копии свидетельств о 
смерти брата, отца и матери 
солдат  почему-то представлял 
командиру части уже по воз-
вращении в гарнизон. 

СУД Тайную запись переговоров стали принимать 
как доказательства

Пишите, вас услышат

Юлия Лялюцкая,  юрист

С
уды в стране начали 
считать доказатель-
ством записи, кото-
рые граждане дела-
ют скрытно от собе-
седника на своих 
гаджетах. До недав-
него времени тай-
ную запись  суд аргу-

ментом не признавал.
Современная техника по-

зволяет легко сохранить при-
ватный разговор, зафиксиро-
вать важное для кого-то собы-
тие.  То есть сделать то, что 
раньше позволяла себе лишь 
«специальная» техника право-
охранителей.  Но можно ли та-
кие записи использовать про-
стым гражданам для защиты 
своих прав, когда других дока-
зательств нет?Два года назад 
Верховный суд признал доказа-
тельством тайную аудиозапись 
разговора. Но подчеркнул, что 
записывать без уведомления 
собеседников  можно не все 
разговоры. 

Еще несколько лет назад 
суды вообще не принимали та-
кие записи как доказательства 
под предлогом того, что неиз-
вестно, где и кем они сделаны. 
Теперь, после решения Верхово-

го суда, тайная запись на дикто-
фон  становится легальной. 

В частности, аудиозапись 
способна подтвердить в суде : 
выдачу денег взаймы, словесное 
оскорбление, угрозы, признание 
долга, черную зарплату, вымога-
тельство взятки. Впрочем, этот 
перечень неисчерпаем. Многие 
юристы и адвокаты назвали это 
решение Фемиды  важным, по-
скольку такие доказательства 
порой — единственные в споре. 

Напомним о деле, с которого 
началось «признание» тайной 
записи. Жительница Твери пыта-
лась с 2014 года вернуть деньги, 
которые дала в долг родственни-
це и ее мужу. Средства предназ-
начались на общие нужды — се-
мейный бизнес. Был заключен 
договор займа. Но супруги  раз-
велись и деньги не вернули. За-
емщица подала на них в суд.  

Тверской суд постановил взы-
скать долг и проценты по нему 
поровну с бывших супругов. Но 
решение было отменено в апел-
ляции. Тогда суд решил с каждо-
го должника взыскать поровну. 
И это решение было отменено. 

Апелляция по-своему рассу-
дила дело: долг был взыскан 
только с супруга, поскольку его 
бывшая доказала в суде, что кре-
дитором был муж, а она лишь 
дала согласие .Представленную 
экс-супругой аудиозапись теле-
фонного разговора с кредито-
ром, подтверждающего, что 
деньги берутся на общие нужды 
семьи, суд счел недопустимым 
доказательством. Судья сослал-
ся на Закон «Об информации, 
информационных технологиях 
и защите информации». По нему 
запрещается требовать от гра-
жданина предоставления ин-

формации о его частной жизни, 
в том числе информации, со-
ставляющей личную или семей-
ную тайну. Верховный суд  воз-
разил —  «запись  была произве-
дена одним из лиц, участвовав-
ших в этом разговоре, и каса-
лась обстоятельств, связанных с 
договорными отношениями. В 
связи с этим запрет на фикса-
цию такой информации на ука-
занный случай не распростра-
няется». 

Иными словами, автор тай-
ной записи никого не подслуши-
вала. Она фиксировала свою 
частную жизнь: о том, что кто-
то ей должен и не отдает. 

Таким образом, Верховный 
суд, по сути, разрешил записы-
вать важные переговоры по те-
лефону без согласия собеседни-
ков. Более того, под работаю-
щие микрофоны можно даже 
давать в долг, и запись в случае 
конфликта станет доказатель-
ством в суде — не хуже бумаж-
ной расписки. Самое главное: 
запись собственных деловых 
разговоров не является вмеша-
тельством в чужую частную 
жизнь. 

После решения Верховного суда 
телефонные разговоры граждан 
можно использовать для  доказа-
тельства своей правоты.

В будущем принять участие в судебном заседании можно будет в режиме 
веб-конференции даже с помощью смартфона.

А К Ц Е Н Т

Если квартиру залили соседи, 
подать на них иск можно будет прямо 
из дома через портал госуслуг

А К Ц Е Н Т

Аудиозапись способна подтвердить 
в суде выдачу денег взаймы, оскорбле-
ние, угрозы, признание долга, черную 
зарплату, вымогательство взятки 

Если ребенок 
может сформули-
ровать свои взгля-
ды, ему надо дать 
право эти взгляды 
выразить

По приговору суда 
рядовой Андрей 
Чередниченко 
получил 8 меся-
цев дисциплинар-
ного батальона

По семейному законодательству первоочередное право 
на ребенка имеют его родители.

Компетентно

Юрий Щеглов,  почетный адвокат России:
— Действительно, в России нет и не было единой позиции правоприме-

нителей относительно допустимости в качестве доказательства аудио-

записей, сделанных без согласия другого собеседника.

Есть правопорядки, в которых такие аудиозаписи категорически непри-

емлемы. Россия — это не тот случай.

Отмечу, что и до указанного знакового решения Верховного суда РФ 

иные судьи принимали аудиозаписи. Другие позволяли включить аудио-

запись в судебном заседании для ознакомления. А уж, принимая реше-

ние, если и не давали оценку аудиозаписи в тексте судебного акта, то 

точно внутренне учитывали ее содержание.

Согласитесь, иной раз у сторон нет иной возможности доказать догово-

ренности, иначе как предоставив аудиозапись или переписку сторон.
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ 

Лечение 
от гриппа 
ивановским 
дошколятам 
оплатят 
из бюджета

ЦЕНА 
ТАБЛЕТКИ — 
«СПАСИБО!»
Анна Скудаева, 
«Российская газета», Иваново

Власти Ивановской области 
приняли решение о новых ме-
рах социальной поддержки де-
тей детсадовского возраста. По 
постановлению облправитель-
ства дети до шести лет включи-
тельно, живущие в малоиму-
щих семьях, будут бесплатно 
получать лекарства для лече-
ния ОРВИ и бронхолегочных 
заболеваний.

Как пояснили региональные 
власти, медикаменты больным 
детям будут предоставлять на 
основании заключения педиа-
тра или фельдшера через апте-
ки, прикрепленные к поликли-
никам по месту жительства. 
Чтобы доказать право на полу-
чение бесплатных препаратов 
для больных детей, родителям 
не придется бегать за множест-
вом справок. «Информацию о 
принадлежности семьи к кате-
гории малоимущих медучре-
ждение получит в рамках меж-
ведомственного обмена с тер-
риториальными органами со-
циальной защиты населения», 
— заявили в правительстве ре-
гиона.

Как пояснил директор де-
партамента здравоохранения 
Ивановской области Артур Фо-
кин, у большинства семей, име-
ющих право на льготы, все не-
обходимые документы уже есть 
на руках.

— Для верности можно 
предъявить справку в медучре-
ждении, — уточнил Артур Фо-
кин.

По подсчетам властей, се-
годня в малообеспеченных се-
мьях Ивановской области жи-
вут более 17 тысяч детей. В 
этом году на обеспечение детей 
лекарствами из бюджета выде-
лили миллион рублей. На сле-
дующий год эту сумму плани-
руют увеличить в пять раз. 

Как уточнили власти, пред-
усмотренных в областном бюд-
жете средств будет достаточно 
для обеспечения необходимы-
ми лекарствами дошколят во 
время эпидемии гриппа и 
ОРВИ. В перечень бесплатных 
препаратов вошли такие лекар-
ства, как амброксол, интерфе-
рон альфа, парацетамол и кси-
лометазолин в форме капель и 
спрея.

Помимо поддержки больных 
дошколят ивановские власти 
решили выделить дополнитель-
ные средства на горячее пита-
ние в школах для учеников на-
чальных классов из малообе-
спеченных семей. Как сообщил 
глава региона Станислав Вос-
кресенский, сейчас в муници-
палитетах компенсируется 
только часть стоимости завтра-
ка для отдельных категорий 
учащихся. При этом в некото-
рых муниципалитетах детям, в 
зависимости от дохода семьи, 
дают завтраки разного качест-
ва. Ситуацию, когда у детей в 
тарелках разные завтраки, об-
ластные чиновники называли 
«недопустимой».

— Где-то в муниципалитетах 
из этого положения выходят, а 
где-то получается, что у ребят 
из малообеспеченных семей 
другой завтрак, не такой, как у 
других детей. Это несправедли-
во. Мы приняли решение и та-
кие поправки в бюджет вносим, 
чтобы детям первых — четвер-
тых классов из малообеспечен-
ных семей целиком компенси-
ровать стоимость завтрака за 
счет средств регионального 
бюджета, — говорит глава реги-
она.

Сегодня горячим питанием 
в школах Ивановской области 
охвачены 86,5 процента детей. 
Ожидается, что те деньги, кото-
рые высвободятся в муниципа-
литетах благодаря введению 
региональных компенсаций, 
главы районов смогут перена-
править на помощь другим 
нуждающимся школьникам: 
тем, кто оказался в трудной 
жизненной ситуации в настоя-
щий момент или детям, находя-
щимся под опекой. 

Родителям 
не придется бегать 
за множеством 
справок, чтобы 
подтвердить све-
дения о доходах 

МЕДИЦИНА В Ставрополе 
создали препарат против 
трех видов рака

Опыты 
обнадеживают

Михаил Сухарев, «Российская газета», 
Ставропольский край

В Северо-Кавказском федеральном университете груп-
па ученых синтезировала вещество «Акс-236», кото-
рое, по словам медиков, сможет эффективно лечить за-
раженные клетки от меланомы, глиобластомы и карци-
номы легкого.

Ученые из СКФУ на протяжении восьми лет работа-
ли над препаратом и смогли получить вещества, кото-
рые восстанавливают пораженные тяжелыми заболе-
ваниями клетки. Под руководством заведующего кафе-
дрой химии, доктора химических наук профессора 
Александра Аксенова, в проекте участвуют и коллеги 
наших ученых из Техасского университета в США и Фе-
дерального университета Санта-Катарина в Бразилии.

Синтезированное вещество прошло испытания на 
клетках и живых мышах. Опыты показали, что препа-
рат малотоксичен, а из-за отсутствия металлов и отно-
сительно низкой цены может конкурировать с другими 
лекарствами. 

ПОДРОБНОСТИ Для выдачи российских паспортов жителям 
Донбасса в Ростовской области увеличат количество пунктов

Очереди сократятся

Александр Гавриленко, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

В 
Ростовской области 
до конца этого года 
увеличат число пун-
ктов выдачи в упро-
щенном порядке па-
спортов РФ жителям 
Донбасса. На Дону ра-
ботают уже шесть та-
ких пунктов, но из-за 

растущего числа заявок решили 
открыть еще два: в пригранич-
ном шахтерском городке Кра-
сный Сулин и в Родионово-Не-
светайской слободе.

Об этом корреспондету «РГ» 
рассказал первый зампредседа-
теля Комитета Госдумы по де-
лам СНГ, евразийской интегра-
ции и связям с соотечественни-
ками Виктор Водолацкий. 

— Как показывают наши про-
гнозы, спрос на российское 
гражданство в ближайшие ме-
сяцы будет только увеличивать-
ся, и нам необходимо сократить 
сроки получения документов 
для людей, — отметил депутат.

Упрощенная процедура для 
жителей Донбасса проходит в 
три этапа. Сначала нужно встать 
в электронную очередь. Это 
можно сделать в любом почто-
вом отделении. На специальном 
квиточке будет указана дата и 
время для посещения миграци-

онных органов. В указанный час 
вы приходите в паспортный стол 
по месту прописки и сдаете до-
кументы. Процесс автоматизи-
рован, так что на все про все ухо-
дит не больше пяти минут. 

А дальше все делают за вас — 
документы отвозят в Россию, 

проверяют, готовят новые бума-
ги, а затем заранее звонят и гово-
рят, в какой день и откуда вас от-
везут на выдачу. Это уже только 
лично.

Сегодня в донской регион на 
получение документов из ДНР и 
ЛНР ежедневно приезжает по 

несколько автобусов. Всего с 
апреля текущего года, по дан-
ным МВД России, в пункты при-
ема документов Ростовской об-
ласти поступило свыше 160 ты-
сяч заявлений, а по 125 тыся-
чим  лиц уже приняты решения 
о приеме в гражданство.

Кстати, по словам людей, 
процесс шел бы гораздо бы-
стрее, если бы они заранее 
оформили свои республикан-
ские паспорта. 

— С украинским паспортом 
никакой упрощенной процеду-
ры нет и быть не может. Поэто-
му нам нужно сначала получить 
свой «местный» паспорт и толь-
ко потом — российский, — поя-
сняет одна из новоиспеченных 
россиянок предприниматель-
ница Дарья. — К сожалению, 
многие из нас замешкались с 
оформлением местных доку-
ментов. В итоге я, например, 
свой элэнэровский паспорт 
ждала четыре месяца. Зато рос-
сийский потом сделали за три 
недели. 

Проезд в Россию за докумен-
тами для людей бесплатный, 
оформление тоже. Сам паспорт, 
госпошлина и сопутствующие 
расходы в итоге не превышают 
пяти тысяч рублей. После полу-
чения гражданства нужно офор-
мить ИНН, СНИЛС, медицин-
скую страховку и прописку. По 
закону на оформление прописки 

дается неделя, но есть еще вре-
менная регистрация. С ней все 
гораздо проще. Например, сту-
денты оформляют только вре-
менную — по ней можно опера-
тивно вселиться в общежитие. 

— Мне недавно исполнилось 
20 лет. По закону нужно менять 
паспорт ДНР. Как только я это 
сделаю, сразу подам документы 
на российское гражданство, — 
говорит студентка Южного фе-
дерального университета, уро-
женка Донецка Екатерина Крав-
ченко. 

Напомним, указ об упрощен-
ном получении российского 
гражданства жителями, посто-
янно проживающими в отдель-
ных районах Луганской и До-
нецкой областей Украины, был 
подписан президентом России 
24 апреля 2019 года. А в конце 
июля президент наделил таким 
правом всех жителей этих реги-
онов, включая прописанных в 
подконтрольных Киеву райо-
нах. 

На Дону работают уже шесть пун-
ктов выдачи в упрощенном порядке 
российских паспортов.

А К Ц Е Н Т

Сегодня в донской регион на получение 
документов из ДНР и ЛНР ежедневно 
приезжает по несколько автобусов. 
Более 170 тысяч человек уже получили 
российские паспорта
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Во исполнение Постановления Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 «О стандартах раскрытия информации субъектами естествен-
ных монополий, оказывающими услуги по транспортировке газа 
по трубопроводам» (далее — Постановление) и Приказа ФАС России 
от 18.01.2019  № 38/19 АО «Газпром газораспределение» (далее —  
Общество) разместило информацию согласно пунктам Постановления: 
№ 11г, 11д, 11и — за ноябрь 2019 года на официальном сайте Общества 
по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных обсуждений 
проектной документации по объекту  

государственной экологической экспертизы
АО «УК «Кузбассразрезуголь» (заказчик проекта) и  

ООО «Горнорудная компания Урала» уведомляют о начале I этапа 
общественных обсуждений (в форме предоставления замечаний и 
предложений) объекта государственной экологической эксперти-
зы «Реконструкция участков открытых горных работ «Новока-
занский-Западный», «Новоказанский-I» Таежное поле филиала 
«Талдинский угольный разрез» АО «УК «Кузбассразрезуголь» с 
доработкой запасов участка «Поле разреза Таежный» ООО «Гор-
норудная компания Урала», включая материалы предваритель-
ной оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Ознакомиться с предварительной ОВОС, техническим задани-
ем на ОВОС, а также оставить замечания и предложения можно 
по адресам: 1) Администрация Прокопьевского м.р. — г. Проко-
пьевск, пр-т Гагарина, 1в, каб. № 50; 2) Администрация Больше-
талдинского сельского поселения — Кемеровская обл., с. Большая 
Талда, ул. Центральная, 70 3) АБК филиала «Талдинский уголь-
ный разрез» (Таежное поле) — 653208, Кемеровская обл., с. Боль-
шая Талда, ул. Вахрушева, д. 4. Время приема — с 10.00 до 16.00. 
Телефон для справок 8 (3843) 79-01-76. Адресат для принятия 
почтовых отправлений — заместитель директора — технический 
директор Р.А. Смирнов, email — office@tld.kru.ru. 

Срок проведения общественных обсуждений — с 13.12.2019 
по 13.01.2020. Орган, ответственный за организацию обще-
ственных обсуждений — Администрация Прокопьевского муни-
ципального района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Зейского района Амурской области совместно 
с АО «Покровский рудник» уведомляет о начале процедуры оценки 
воздействия на окружающую среду объекта «Карьер известняка 
«Урканский» с участком дробления. АО «Покровский рудник».

Намечаемая производственная деятельность по объекту «Карь-
ер известняка «Урканский» с участком дробления. АО «Покровс-
кий рудник» будет осуществляться в целях добычи известняка для 
собст венных нужд предприятия АО «Покровский рудник» на тер-
ритории Зейского района Амурской области в 17 км северо-запад-
нее месторождения Пионер, разрабатываемого АО «Покровский 
рудник».

Заказчиком, отвечающим за реализацию проекта, является 
АО «Покровский рудник», юридический адрес: Амурская область, 
Магдагачинский район, с. Тыгда, ул. Советская, 17.

Процедура оценки воздействия на окружающую среду объекта 
«Карьер известняка «Урканский» с участком дробления АО «Пок-
ровский рудник» организовывается Администрацией Зейского 
района Амурской области.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду декабрь 2019 года — февраль 2020 года.

С Техническим заданием на выполнение «Оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) объекта «Карьер известняка «Ур-
канский» с участком дробления. АО «Покровский рудник» можно 
ознакомиться начиная с даты опубликования данной информа-
ции:

— в Администрации Зейского района, Амурская область, г. Зея, 
ул. Народная, 28;

— на официальном сайте Администрации Зейского района в сети 
Интернет: https://admzr.ru/

Свои замечания и предложения можно внести путем заполнения 
опросных листов, которые будут находиться и приниматься по вы-
шеперечисленным адресам со дня опубликования настоящей ин-
формации.

Дополнительную информацию можно получить у специалистов 
АО «Покровский рудник» по телефону: 89145574152.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЧС По итогам фестиваля «Созвездие мужества» определены лучшие спасатели, 
пожарные, кинологи, водолазы, медики

Мафия вас везде найдет
Тимофей Борисов

М
ЧС России определило 
лучших по профессии 
по итогам ежегодного 

конкурса «Созвездие мужест-
ва». Названы 11 передовых по-
дразделений ведомства и 15 
лучших специалистов. Всерос-
сийский фестиваль по безопа-
сности и спасению людей про-
водится в 11-й раз. В этом году 
церемония награждения состо-
ялась в стенах Академии госу-
дарственной противопожарной 
службы.

Больше всего внимания до-
сталось поисковой собаке и ее 
хозяйке кинологу Екатерине 
Свищевой. Лабрадору по клич-
ке Мафия из Южного регио-
нального поисково-спасатель-
ного отряда — 9 лет. Она натре-
нирована на поиск людей. В ее 
родном Сочи нередко теряются 
в лесу и горах грибники и тури-
сты. И это тот случай, когда Ма-
фия, во всех смыслах слова, лю-
бого хоть из-под земли достанет. 
Мафия не раз работала и в дру-
гих регионах, искала людей под 
завалами рухнувших зданий. За 
это ей и ее хозяйке в этом году и 
вручили главный приз — «Стро-
итель МЧС».

К слову, призы из года в год 
не меняются. Победителям кон-
курса, как и в самый первый 
раз, когда министром был еще 
Сергей Шойгу, вручается брон-
зовая статуэтка строителя 
МЧС, коим когда-то и был 
Сергей Кужугетович. Наград-
ную скульптуру архитектор ле-
пил с него. Денежного выраже-
ния награда не имеет. Только по-
чет, но это для сотрудников 
МЧС очень много значит.

— Благодаря решительности 
и самоотверженности, высоко-

му профессионализму наши со-
трудники спасли более 200 ты-
сяч человеческих жизней. Это и 
есть самый высокий результат 
работы для всего ведомства, — 
сказал на открытии церемонии 
глава МЧС России Евгений Зи-
ничев.

Лучшему водолазу Генна-
дию Мишаткину из Карачаево-
Черкесского поисково-спаса-
тельного отряда в этом году, 
например, приходилось погру-
жаться на дно высокогорного 
чеченского озера Кезеной-Ам. 
Причем зимой.

На вопрос корреспондента 
«РГ», не холодно ли в студеной 
воде, водолаз ответил, что ко-
стюм-то часа два выдерживает, 
но дело не в нем. Оказалось, что 
самое тяжелое — дышать холод-
ным воздухом, который охла-
ждается, пока подается по труб-
кам из баллонов. А если вода 
мутная и грязная, то бывает та-
кое, что забиваются клапаны и 
невозможно сделать даже ма-
лейший вдох.

К сожалению, этот год не 
обошелся без потерь. Напри-
мер, ему пришлось доставать 
погибших людей, в том числе и 
в его родном Черкесске. В ка-
нал глубиной до 7 метров сва-
лился автомобиль. Несовер-
шеннолетний водитель,  не 
справившийся с управлением, 
и его мать, которая купила ему 
машину на 14-летие и сама раз-
решила ездить за рулем без 
прав, увы, погибли. На тяже-
лый и крайне неприятный во-
прос: не бывает ли ему страш-
но искать и доставать мертвых, 
Геннадий Мишаткин ответил: 
«Если мне становится страш-
но, я закрываю глаза и продол-
жаю работать».

В номинации «Лучший на-

чальник караула» в этом году 
стал Никита Семашкин. В Та-
тарстане, где его часть охраняет 
казанский Кремль, он не один 
такой Семашкин-победитель. 
До него в разные года четыре 
приза бронзовую статуэтку 
призера увозил Семашкин-
старший, отец Никиты. 

Лучшим врачом в этом году 
признан Кирилл Чернов из 
Тулы. Находясь летом на лик-
видации последствий опусто-
шительного наводнения в Ту-
луне, отряд спасателей из 20 
человек получил тревожный 
сигнал, что в Восточных Сая-
нах стало плохо профессио-
нальному альпинисту из Челя-
бинска. Трудно найти человека 
в сложном рельефе местности 
и посадить вертолет в ущелье 
на камни. К счастью, через три 
часа альпинист был найден и 
спасен. К слову, летчик, кото-
рый пилотировал в тот день 
Ми-8, также был признан луч-
шим по профессии.

 Еще одна номинация доста-
лась спасательно-воинской ча-
сти в Колпино. Там сотрудни-
кам нередко приходится ри-
сковать жизнью, обезврежи-
вая неразорвавшиеся снаряды. 
В этом году почти в самом цен-
тре Питера пришлось пово-
зиться с немецкой авиабомбой 
весом в тонну. А рядом со зна-
менитым Невским пятачком 
довелось снимать снаряды с 
найденного поисковиками в 
болоте штурмовика Ил-2. 

  Ну а лучшим региональ-
ным подразделением в системе 
МЧС в этом году признан главк 
МЧС по Камчатской области. 

А К Ц Е Н Т

Если водолазу Геннадию Мишаткину ста-
новится под водой страшно, он говорит, 
что просто закрывает глаза и продолжа-
ет искать утонувших людей

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Победителем в номинации «лучший кинолог» стала Екатерина Свищева 
со своей подопечной — лабрадором по кличке Мафия.
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Компетентно 

Из Франции виднее
Филипп Калдье, независимый агрожурналист 
(Бургундия, Франция):
— Если Россия хочет стать полноценной винной державой, нужен здо-

ровый протекционизм — в магазинах, в ресторанах, в самолетах и пое-

здах. Посмотрите на Францию, мы в винных делах неисправимые шови-

нисты. В отличие от других европейских стран, таких как Великобрита-

ния, в наших магазинах и ресторанах очень мало иностранных напит-

ков. За исключением, пожалуй, Чили, Испании и государств Магриба.

Ваша дорога будет трудна, потому что в сознании потребителей Рос-

сия — это холодная страна, а русские вина в мире совершенно неизвест-

ны и непонятны. Известна только водка. Я согласен с тем, что у таких но-

вичков на мировом рынке мало шансов стать успешными в «классиче-

ских дисциплинах» и лучше сосредоточиться на необычных, уникальных 

и оригинальных сортах. Вам нужно привлечь к себе внимание покупате-

ля, а потом сразить его качеством. Это самый короткий путь к успеху.

Подготовил Александр Гавриленко

КАЧЕСТВО 

ВЛИВАЕМСЯ В ЭЛИТУ?

Андрей Кириленко

За последние 20 —30 лет миро-
вой рынок вина покорили так 
называемые страны новой вол-
ны: Чили, Аргентина, ЮАР, Ав-
стралия, США и Китай.  У Рос-
сии в XXI веке есть все шансы 
повторить их успех. Ведь у нас 
не только тысячи гектаров иде-
альных терруаров от Северного 
Кавказа до долины Дона, но и 
хорошая научная школа, разви-
тая селекция, а также есть воз-
можности для изучения луч-
ших мировых практик и при-
влечения практически любых 
специалистов.

В Дагестане собрали рекор-
дный за последние 30 лет уро-
жай винограда, 189,4 тысячи 
тонн. Примерно 140 из них 
пойдет на производство вина и 
коньяка.

— Еще несколько лет назад 
мы выращивали виноград на 
арендованных землях и частич-
но докупали сырье у местных 
производителей. Но с 2014 года 
мы активно увеличиваем пло-
щади виноградников, уже дове-
ли их до 2,3 тысячи гектаров. С 
этого года для производства бу-
дем использовать уже только 
свое собственное сырье, — с гор-
достью рассказывает гендирек-
тор Дербентского завода игри-
стых вин Магомед Садулаев. — 
Этого удалось достичь благода-
ря растущей в последние годы 
господдержке. Нам возмещает-
ся часть затрат на рекультива-
цию земель и посадку новых ви-
ноградников, на установку 
шпалеры, оборудование ка-
пельного орошения и так далее. 

Нередко можно услышать 
мнение, что российский потре-
битель не избалован хорошим 
вином. И даже если сегодня раз-
вивать качественное виноде-
лие, спрос на такие продукты 
будет невысоким. Но не все со-
гласны с такой оценкой.

— Каждый человек хочет упо-
треблять качественные продук-
ты. Причина того, что у нас 
пьют много плохого вина, про-
ста: им завалены все полки ма-
газинов, — отмечает и советник 
президента Торгово-промыш-
ленной палаты Ростовской об-
ласти по вопросам АПК Юрий 
Корнюш. — Некоторые говорят, 
что если мы начнем бороться с 

дешевым вином, то на полках 
останутся дорогие напитки, ко-
торые не по карману среднему 
покупателю. Но это чушь. Чем 
больше будет собственного 
производства, тем выше конку-
ренция и ниже цены. Раньше у 
нас на Дону было 13 тысяч гек-
таров виноградников, а сегод-
ня, наверное, около двух с поло-
виной. Если вернуться к тому 
производству, которое было в 
начале 1980-х, свободная кон-
куренция все расставит на свои 
места. Вас же не удивляет каче-
ственное и вкусное вино на ев-
ропейских прилавках ценой 
пять-шесть евро за бутылку? 
Мы сможем делать еще дешев-
ле. Да уже сегодня в Ростовской 
области делают вино, которое 
выигрывает престижные ме-
ждународные конкурсы и стоит 
в рознице при этом не более 
600—700 рублей. 

Расширение виноградников 
на юге России уже идет впечат-
ляющими темпами. Например, 

за последние три года Красно-
дарский край увеличил заклад-
ку молодых виноградников в 
полтора, а производство отече-
ственных саженцев — в два с 
лишним раза. Успехи поража-
ют даже европейских винных 
специалистов, подчеркивает 
вице-губернатор Андрей Ко-
робка.

— В России существуют две 
полярные точки зрения на то, 
как дальше развивать отрасль. 
Одни говорят, что виноделам, 
если они хотят хорошо зараба-
тывать, нужно ориентировать-
ся на массовый сегмент класси-
ческих сортов вина: мерло, 
шардоне, каберне-фран и так 
далее. Другие уверяют: нет 
смысла пытаться конкуриро-
вать с мировыми лидерами в 
этих сортах, такими как Фран-
ция, Италия или Испания, а 
лучше сосредоточиться на сво-
их уникальных, — говорит ре-
дактор Национального аграр-
ного агентства Дмитрий Беля-
ев. — Я уверен, что мы можем 
развиваться в обоих направле-
ниях. Вытеснить дешевый им-
порт можно только своим мас-
совым качественным вином. 
При этом нужно понимать: в 
ближайшие 20—30 лет мы не 
удивим мир новыми мерло или 
каберне-совиньон, ведь та же 
Франция совершенствовала их 
производство веками. Но вот 
вино из, например, старинного 
казачьего сорта «красностоп» 
или «цимлянский черный» уже 
выигрывает престижные ме-
ждународные премии. Гастро-
номические свойства этих сор-
тов еще неизвестны на миро-
вом рынке. Пресыщенные це-
нители ищут такие «уникаль-
ности» по всему миру и готовы 
платить за них большие деньги. 

С Беляевым согласны и 
местные виноделы. 

— На Кубани, на Ставропо-
лье и в Крыму есть огромные 
площади с подходящим клима-
том. Они должны заниматься в 
первую очередь массовым ви-
ном в больших объемах. А вот 
мы, жители более северных 
широт, сможем зарабатывать 
только в сегменте люксового 
эксклюзивного, — говорит ви-
нодел Юрий Малик. — Ростов-
ская область является самым 
северным регионом страны, 

пригодным для возделывания 
винограда. Виноград здесь 
можно выращивать только 
укрывной, то есть перед ка-
ждой зимовкой вручную нам 
нужно прикапывать кусты. Это 
очень сильно повышает себе-
стоимость. То есть производст-
во на Дону бюджетного столо-
вого вина из собственного ви-
нограда экономически неэф-
фективно. А для производства 
действительно эксклюзивных 
марок себестоимость виногра-
да не имеет существенного зна-
чения. Ценители будут поку-
пать качественные напитки 
практически по любой цене. 
Уже покупают. И с каждой но-
вой крупной выставкой наша 
узнаваемость растет. Мы толь-
ко учимся позиционировать 
себя на рынке, но видим, что 
интерес к русскому вину ог-
ромный. Пока для мира это 
скорее экзотика, но, если будет 
стабильное качество, мы точно 
найдем своего покупателя. 

ТЕНДЕНЦИЯ

ВИНОГРАД
ПО ПРИБЫЛИ 
ОБОГНАЛ 
СВЕКЛУ
Леонид Федоров

В 2019 году производство сто-
лового винограда на Юге Рос-
сии станет самой доходной от-
раслью сельского хозяйства, 
уверяют опрошенные «РГ» 
фермеры. Еще пару лет назад 
самым прибыльным агробиз-
несом они называли производ-
ство сахарной свеклы, но из-за 
падения цен на сахар (и, соот-
ветственно, на сырье — корне-
плоды) многие производители 
хотят вообще отказаться от ее 
возделывания.

— После 2014 года на Кубани 
существенно вырос туристиче-
ский поток. Больше людей ста-
ли приезжать к нам на Черно-
морское побережье, часть едут 
транзитом в Крым. Так что в по-
следние два сезона спрос на ви-
ноград вырос в несколько раз. В 
Темрюкском и Анапском райо-
не вообще настоящий бум, — 
рассказал председатель Ассо-
циации крестьянско-фермер-
ских хозяйств Краснодарского 
края Виктор Сергеев. — Еще не-
сколько лет назад была пробле-
ма сбыта, но сейчас местные 
власти помогают организовы-
вать фермерские ярмарки, да и 
наши многочисленные базы от-
дыха поняли свое уникальное 
торговое предложение для ту-
ристов из Москвы и Питера и 
начали оптом закупать хоро-
ший столовый виноград для 
своих постояльцев. Так что 
спрос уже сейчас большой, и он 
растет.

Люди видят выгоду и расши-
ряют площади. Сегодня на Ку-
бани фермерскими виноград-
никами занято примерно 800 
гектаров, из них примерно по-
ловина — столового винограда 
(остальное идет на вино), отме-
чает Виктор Сергеев.

К слову, к таким же выводам 
о маржинальности виноградно-
го бизнеса пришли аналитики 
Deloitte. Минувшим летом они 
оценили инвестиционную при-
влекательность разных секто-
ров российского АПК в услови-
ях пяти лет продовольственно-
го эмбарго. И оказалось, что до-
ходность производства столо-
вого винограда выросла с семи 
процентов в 2014 году до 27 
процентов в прошлом. А в 2017-
м этот показатель и вовсе соста-
вил фантастические для сель-
ского хозяйства 36 процентов.

— При этом еще выгоднее се-
годня продавать черенки ви-
нограда для посадки. Спрос на 
элитные сорта огромный, — рас-
сказывает донской предприни-
матель Алексей Михеев. — При-
чем не только от фермеров, но и 
от рядовых садоводов и дачни-
ков. Некоторые выращивают 
для себя — ведь хороший виног-
рад нынче стоит дорого. Но 
большинство покупают под 
собственный бизнес. Ведь че-
рез три-четыре года каждый ку-
стик уже начнет давать при-
быль. 

КСТАТИ

В 2019 году в России была заложе-

на рекордная площадь виноград-

ников — 6,7 тысячи гектаров, гово-

рится в предварительных отчетах 

минсельхоза. Это стало возмож-

ным благодаря двукратному росту 

господдержки на закладку новых 

виноградников — с 1,4 миллиарда 

рублей в прошлом году до трех 

миллиардов в нынешнем. Таким 

образом, общая площадь виног-

радников в России сегодня превы-

шает 90 тысяч гектаров. При этом 

цели у российских виноградарей 

весьма амбициозные — увеличить 

этот показатель до 150 тысяч в 

ближайшие 10—15 лет.

ПРОЕКТ 

В РОССИИ ОЖИДАЮТ ПРИНЯТИЯ «РЕВОЛЮЦИОННОГО» ЗАКОНА О ВИНОДЕЛИИ

Александр Гавриленко, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

З
аконопроект о виног-
радарстве и виноделии 
готовится ко второму 
чтению в Госдуме. До-
кумент, который сами 
производители назы-
вают эпохальным, со-
здавался несколько лет 
в горячих дискуссиях.

Перед законотворцами стоя-
ла непростая задача — учесть по-
желания и крупных производи-
телей, и малого бизнеса, защи-
тить потребителей от некачест-
венной продукции и соблюсти 
коммерческие интересы отра-
сли, найти средства на комплек-
сную господдержку, но при этом 
не спустить государственные 
деньги в песок. Одной из главных 
препон отрасли называли боль-
шую зарегулированность, а так-
же незащищенность российских 
производителей перед ино-
странным некачественным ви-
номатериалом. Но ко второму 
чтению экспертам удалось услы-
шать мнение всех заинтересо-
ванных сторон.

— Без сомнений, наша главная 
проблема сегодня — дешевый не-
качественный импорт. В Россию 
на танкерах в огромных количе-
ствах привозят так называемый 
балк и винный концентрат, их 
разливают на наших заводах и 
продают потом под видом нату-
рального российского вина. В 
стране ежегодно выпивается 
примерно полтора миллиарда 
«отечественных» бутылок, хотя 
своего сырья, винограда, у нас 
наберется только процентов на 
40 от этого объема, — констати-
рует управляющий директор Ас-
социации виноградарей и вино-
делов Севастополя Андрюс 
Юцис.

Причем производители не-
редко добавляют в него различ-
ные химические присадки, улуч-
шители цвета и вкуса. Они ма-
скируют недостатки напитка, но 
делают его при этом вредным 
для здоровья. По оценке главы 

Союза виноградарей и виноде-
лов России Дмитрия Киселева, 
около половины «российского» 
вина на полках магазинов сегод-
ня сделано из дешевого импор-
тного виноматериала.

Поэтому одна из главных но-
ваций — ужесточить требования 
к информации о продукте. На-
пример, на этикетке нельзя бу-
дет писать «сделано в России», 
если это иностранный «шмур-
дяк», который привезли в ци-
стернах с другого конца света.

Еще одно изменение, которо-
го ждут все производители, — 
возможность реализации нату-

рального вина из отечественно-
го сырья на выставках, ярмарках 
и через интернет. По некоторым 
оценкам, это может повысить 
продажи до 30%.

При этом в законопроекте 
остаются и некоторые спорные 
моменты. Например, фермеры 
жалуются на то, что законодате-
ли проигнорировали проблемы 
малого виноделия. В начале это-
го года инициативная группа аг-
рариев разработала дополни-
тельную статью о фермерском 
виноделии, но она не прошла в 
первом чтении.

— Если мы хотим создать но-
вый класс виноделов, которые 
выпускают качественный про-
дукт, то не должны ориентиро-
ваться только на крупный биз-
нес. Все «винные державы» в 
первую очередь гордятся свои-
ми небольшими уникальными 
частными шато. И у нас есть со-
тни, если не тысячи желающих 
начать свое дело. Но им нужно 
помочь встать на ноги, — гово-
рит глава Ассоциации ферме-

ров-виноградарей и виноделов 
Алексей Скляров. — Мы предла-
гаем, например, ввести льгот-
ные кредиты до миллиона ру-
блей тем, кто разбивает новый 
виноградник. Чтобы фермер 
начинал выплачивать кредит 
только через пять лет после по-
лучения средств, когда у него 
наконец появится первый про-
мышленный урожай и первая 
возможность заработать. А до 
этого момента уплату процен-
тов могло бы взять на себя го-
сударство. Иначе как вообще 
могут возникнуть новые фер-
меры?

Нужно перейти к системе 
субсидирования конечного про-
дукта, говорят малые виноделы. 
Минсельхоз каждый год опреде-
лял бы размер субсидии исходя 
из сложившейся рыночной цены 
на виноград. И это бы позволило 
лучше всего стимулировать про-
изводство, исключив корруп-
цию и нецелевое использование 
госсредств. Ассоциация компа-
ний розничной торговли предло-
жила разрешить продажу рос-
сийских вин до полуночи  — до-
полнительный  час поможет вы-
держивать конкуренцию с зару-
бежными марками. Кроме того, 
виноделы просят более четко 
прописать понятия недоброка-
чественной продукции, фальси-
фиката и контрафакта. Все пред-
ложения по по доработке рас-
сматриваются в рабочей группе 
по подготовке документа. Не 
исключено, что уже ко второму 
чтению проект закона может из-
мениться до неузнаваемости.

По мнению замминистра 
сельского хозяйства Оксаны 

Лут, у российского виноделия 
большой потенциал, но пред-
стоит много работы для того, 
чтобы его раскрыть. «Необхо-
димо еще решить широкий 
спектр вопросов, связанных с 
аудитом и рекультивацией ста-
рых виноградников, развитием 
питомников и производством 
посадочного материала, сокра-
щением производственных и 
логистических затрат, техниче-
ским оснащением предприятий. 
Кроме того, важной задачей яв-
ляется популяризация качест-
венного российского вина на 

внешнем рынке», — говорит за-
мглавы ведомства.

При этом в Союзе винограда-
рей и виноделов предупрежда-
ют: определенных трудностей 
при переходе к новым правилам 
не избежать. Переходный пери-
од с новой маркировкой, уче-
том и изменениями господдер-
жки может продлиться несколь-
ко лет. «Но через пять лет от-
расль станет совершенно иной. 
Это небыстрый процесс. Вино — 
это не водка, его быстро не сде-
лаешь», — отмечает глава Союза 
виноделов. 

На этикетке бутылки можно будет писать «сделано в России», только если виноград был собран в отечественных угодьях.

А К Ц Е Н Т

Чрезмерное употребление вина наносит 
ощутимый вред здоровью,
но его производство и экспорт приносят 
не менее ощутимую пользу бюджету

В удачные годы доходность произ-
водства столового винограда пре-
вышает тридцать процентов.

Комментарий

Виноматериалы — еще не вино
Екатерина Балдина, директор магазина российских вин 
(Пермь):
— Желание законодателей упорядочить многие спорные вопросы в от-

расли и тем самым помочь отечественным виноделам можно только 

приветствовать. Но при этом у участников рынка возникают опасения — 

не станет ли поддержка отечественных виноделов причиной запрета в 

России зарубежных виноматериалов?

Виноматериалы — это еще не вино, а сырье для дальнейшего производ-

ства. Практика закупки виноматериалов распространена по всему миру. 

Так, например, во Франции некоторые вина производятся из испанского 

сырья. На такую продукцию, как правило, есть спрос, ведь высокое каче-

ство можно получить по приемлемой цене. В России такой метод произ-

водства вин тоже широко распространен, поэтому жесткий запрет на 

использование зарубежных виноматериалов больно ударит по добро-

совестным российским производителям.

Помимо этого, запрет на использование импортных виноматериалов ог-

раничит возможности потребителей. Так, например, сегодня в продаже 

есть игристое вино, названное по имени одного из создателей россий-

ского виноделия, которое выпускает завод в Санкт-Петербурге. В пред-

новогодние дни оно пользуется большим спросом у покупателей, да и 

эксперты от него в восторге: в прошлом году вино получило две золотые 

медали на XXII Международном конкурсе вин и спиртных напитков в 

Москве. Для его производства сырье закупается у винодельческих хо-

зяйств Южной Африки и Австралии. В дальнейшем оно перерабатывает-

ся на заводе в Крыму и поступает в Санкт-Петербург. Если в законопро-

ект не будут внесены соответствующие поправки, позволяющие произ-

водителям использовать сертифицированные импортные виноматериа-

лы, то известная марка, скорее всего, исчезнет с полок магазинов, а про-

изводителям сложно будет восполнить появившийся пробел за счет оте-

чественных виноматериалов.

На мой взгляд, для защиты прав потребителей, а именно эту задачу рос-

сийские законодатели видят в числе основных, достаточно подробно 

указать на этикетке информацию о технологии изготовлении вина, ис-

пользованном сырье и другие данные, которые помогут им совершить 

свой выбор.

Подготовил Алексей Трапезников, Пермь

РЕТЕЙЛ 

ПОПАСТЬ В ТОРГОВЫЕ СЕТИ СО СВОЕЙ БУТЫЛКОЙ ПРАКТИЧЕСКИ НЕВОЗМОЖНО

Андрей Кириленко

П
очти все виноделы од-
ной из главных проблем 
называют сбыт. Напри-

мер, фермерам несколько лет 
назад законодательно разре-
шили производить свое вино, 
но не разрешили продавать его 
без специальной лицензии. В 
итоге им приходится придумы-
вать хитроумные способы для 
того, чтобы выжить. Посетите-
ли частных шато оплачивают 
экскурсию по предприятию, а 
вино с производства им просто 
«дарят». Производители над-
еются, что этот казус исправят в 
новой редакции закона о вино-
делии. Многие рассчитывают 
увеличить продажи через ин-
тернет, если закон это позволит.

Но самая главная сложность — 
попасть в сетевые гипермарке-
ты. По словам аграриев, несмо-

тря на закон о торговле, мно-
гие сети так или иначе требуют 
определенную мзду за попада-
ние на полку. В итоге многие 
хорошие, но небольшие произ-
водители не могут себе этого 
позволить, а достучаться до 
массового покупателя иначе 
невозможно.  Люди,  может 
быть, и покупали бы новые 
бренды, но они их просто не 
могут увидеть в рознице.

— Некоторые эксперты и 
журналисты справедливо срав-
нивают нынешнее положение 
отрасли с началом XX века, ког-
да князь Голицын в Крыму за 
свои деньги фактически создал 
в России новую индустрию — 
виноделие и производство иг-
ристых вин. Он сотворил чудо. 
За несколько лет Россия, кото-
рую считали чуть ли не дикой 
периферией Европы, внезапно 
начала выигрывать ведущие 

международные конкурсы и 
выставки. Если бы не трагич-
ные события, которые обруши-
вались на нашу страну все 
прошлое столетие, сегодня мы 

были бы одной из главных вин-
ных держав мира. Но нет ника-
ких причин думать, что мы не 

сможем наверстать упущен-
ное, — резюмирует редактор На-
ционального аграрного агент-
ства Дмитрий Беляев. — Во мно-
гом успех будет зависеть от 
дальнейших действий государ-
ства. Очевидно, что создать ин-
дустрию можно, только если 
дать максимальную свободу 
производителям. Необходима 
слаженная работа различных 
институтов, производителям 
нужно предоставить все воз-
можные виды поддержки и пре-
ференций, обеспечить свободу 
предпринимательства и макси-
мально ограничить бюрокра-
тию. Параллельно прививать 
людям правильные гастроно-
мические привычки, воспиты-
вать вкус, в том числе при по-
мощи телевидения и интернета, 
и так далее. И тогда через какое-
то время мы вдруг увидим, что у 
нас все получилось. 

Производители уповают на то, что 
законопроект откроет двери в сети.

ПРИЛАВОК Отечественное вино готовится выиграть в конкурентной борьбе у импортного

Красностоп на старте

— Узнайте на сайте: Сколько россияне потратят на алкоголь к Новому году 
rg.ru/art/1792182
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ТЕХНОЛОГИИ  
Запущено 
приложение 
для оплаты 
детских 
кружков

ШЕВЕЛИ 
МОЗГАМИ
Ксения Семенко

Запущено мобильное приложе-
ние, которое поможет родите-
лям правильно использовать 
именные сертификаты для 
оплаты детских кружков и сек-
ций. За каждым таким докумен-
том — реальные бюджетные 
деньги. Получить его прямо с 
телефона и начать использо-
вать уже сейчас могут мамы и 
папы из 19 пилотных регионов. 
Правда, пока только те, у кого 
есть смартфоны на Android.

«Сертификатом пользуются 
уже около 1,4 млн ребят. 45 
процентов родителей отмеча-
ют, что система сертификатов 
сделала дополнительное обра-
зование для их детей более до-
ступным. Сертификат «напол-
нен» бюджетными деньгами. 
Их можно использовать для 
оплаты кружка или секции, 
если у организации есть лицен-
зия на образовательную дея-
тельность», — рассказала коор-
динатор проекта ОНФ «Равные 
возможности — детям» депутат 
Госдумы Любовь Духанина.

Мобильное приложение по-
зволяет контролировать расход 
средств по сертификату. Посмо-
треть, к примеру, сколько на 
нем осталось денег после опла-
ты английского и хватит ли еще 
на рисование. Также можно 
просматривать реестр доступ-
ных программ, записывать ре-
бенка в кружок или секцию. Их 
можно отфильтровать по стои-
мости занятий и рейтингу орга-
низаций, учесть территориаль-
ное расположение кружка, воз-
раст детей.

О любом действии родители 
смогут узнавать через push-
уведомления на телефоне: спи-
сание средств, подача заявок на 
обучение, их подтверждение, 
заключение и расторжение до-
говора с образовательной орга-
низацией. Как говорят экспер-
ты, это поможет семье вовремя 
отследить, если кто-то попыта-
ется использовать сертификат 
без ее ведома. Главный совет: не 
стоит никому передавать логин 
и пароль от личного кабинета 
сертификата. А для зачисления 
в кружок достаточно назвать 
номер этого документа.

«Наши эксперты ежедневно 
принимают обращения по по-
воду использования именных 
сертификатов, все это учитыва-
ется при доработке мобильного 
приложения, — заметила Лю-
бовь Духанина. — По просьбам 
пользователей мы решили раз-
работать версию приложения и 
для операционной системы iOS. 
Ее запуск запланирован на пер-
вую половину 2020 года».

Кстати, по данным ОНФ, в 
России около 22 процентов де-
тей от 5 до 18 лет вообще не по-
сещают никакие кружки или 
секции. При этом среди тех, кто 
ходит на занятия, все больше 
ребят идут на платные кружки. 
Главная причина — рядом с до-
мом нет доступных бесплатных 
секций. На втором месте — факт, 
что те бесплатные занятия, ко-
торые все-таки есть, детям не-
интересны. С конца 2017 года 
средняя месячная плата за один 
кружок увеличилась с 3084 до 
3462 рублей. Дороже всего об-
ходятся верховая езда, фигур-
ное катание, картинг. Меньше 
всего затрат требует рисова-
ние. 

Класс NEXT

Но задачи полностью 
от нее избавиться в 
нацпроекте не стоит. 

Скажу, наверное, крамольную 
мысль, но для системы дополни-
тельного образования вторая 
смена — это не так уж и плохо. В 
системе дополнительного обра-
зования детей сегодня задейст-
вованы около 54 тысяч органи-
заций: спортивные школы, цен-
тры творческого развития, дет-
ские технопарки… И они у нас в 
первую половину дня, мягко го-
воря, недозагружены.

Теперь разрешено строить 
школы в пять этажей. Не все 
родители уверены, что это 
хорошо.

МАРИНА РАКОВА: Хочу успокоить. 
Школы строятся по типовым 
проектам, которые находятся в 
реестре минстроя. И пятиэтаж-
ные здания будут строиться 
только с учетом современных 
требований: по безопасности, 
нагрузке и т.д. Например, раз-
мещать спортивные и зритель-
ные залы можно будет только на 
первых двух этажах, а на 4-м и 
5-м могут быть учебные поме-
щения, рассчитанные только на 
8—11 классы, но не более 25 про-
центов от общего числа учащих-
ся школы. Сейчас в пилотных 
регионах разработают проек-
тно-сметные документации пя-
тиэтажных зданий. После того 
как первые школы по новым 
проектам будут построены, они 
попадут в реестр, и все осталь-
ные регионы возьмут их на воо-
ружение.

Это реально изменит ситуа-
цию к лучшему. Особенно в ме-
гаполисах и больших городах с 
быстрорастущими новыми ми-
крорайонами. Когда мы видим 
огромное количество многоэта-
жек, а земли не хватает… Когда 
малышей много, а везти их дале-
ко неправильно. Поэтому уве-
личение этажности школ — это 
реальное решение проблемы. 
Но это перспектива будущего 
года.

Вы запустили две с лишним 
тысячи центров «Точка ро-
ста» по всей стране. Правда 
ли, что они появились в шко-
лах, где раньше не было ни сов-
ременных компьютеров, ни 
другой техники?

МАРИНА РАКОВА: Правда. «Точки ро-
ста» — это центры образования 
цифрового и гуманитарного 
профилей в малых городах и се-
лах. В этом году мы открыли 
2049 центров в 50 субъектах 
Российской Федерации. Для их 
создания мы действительно вы-
бирали школы, где за последние 
пять лет отсутствовали постав-

ки нового высокотехнологично-
го оборудования. Те же 3D-при-
нтеры, которыми в московских 
классах уже никого не удивить, 
здесь вызывали восторг и инте-
рес.

А еще в «Точках роста» есть 
очки виртуальной реальности, 
квадрокоптеры, фото- и видео-
аппаратура. Пятиклассники с 
удовольствием делают муль-
тфильмы, моделируют архитек-
турные объекты для собствен-
ных сел и тут же печатают их из 
пластика. Эффект просто фан-
тастический. До конца 2024 
года таких центров в России бу-
дет не менее 16 тысяч. Это ог-
ромная цифра.

Кроме того, мы создали сеть, 
в которой уже 110 детских тех-
нопарков «Кванториум». Это не 
просто центры научно-техниче-

ского творчества, где дети креа-
тивят и знакомятся с професси-
ями будущего. Это инженерная 
и научная база для школ и педа-
гогов всего региона. Этим летом 
в «Кванториумах» прошли об-
учение более 2,5 тысячи учите-
лей.

Ну и, конечно, «IT-кубы» — 
центры по подготовке будущих 
«айтишников». Ребята в них мо-
гут учиться бесплатно по одно-
му из шести направлений — от 
системного администрирова-
ния и программирования до 
больших данных и даже вирту-
альной реальности. Мы откры-
ли уже 15 таких центров в Да-
гестане, Вологде, Липецке и дру-
гих городах. А всего их должно 
быть 340.

Про новые технологии в обра-
зовании сегодня не говорит 
только ленивый. Но пока 
даже высокоскоростной ин-
тернет есть далеко не везде. 
Когда 100 мегабит в секунду 
«пропишутся» в каждом 
классе?

МАРИНА РАКОВА: В 2021 году все 
школы будут подключены к вы-
сокоскоростному интернету. 
Сельские «получат» 50 мегабит 
в секунду, городские — 100 мега-
бит в секунду. И это минимум. В 
реальности скорость может 
быть даже выше. Например, мы 
тестировали скорость интерне-

та в Сочи — он «разгонялся» до 
250 мегабит в секунду. Причем 
те школы, которые мы подклю-
чили, получают не просто «ка-
бель» — до 2024 года им полно-
стью оплачивается весь интер-
нет-трафик. 

Сможем ли мы провести сеть 
во все классы, кабинеты и учи-
тельские? Здесь, вы правы, 
определенные сложности есть. 
Они связаны с тем, что в проек-
те федерального бюджета на это 
не было выделено отдельных 
средств. Но в правительстве 
было принято решение о на-
правлении дополнительных 
трех миллиардов рублей на эти 
цели. Первые 13 регионов полу-
чат финансовую поддержку на 
создание физической интернет-
сети внутри школ уже в 2019 
году. 

Среди них — Алтайский, 
Пермский край, Кемеровская, 
Новосибирская, Челябинская 
области и другие. Кстати, имен-
но в этих регионах мы уже те-
стируем внедрение «Цифровой 
образовательной среды».

Что в нее войдет?
М А Р И Н А  РАК О В А : Первый блок — 
управленческий. Это облачная 
бухгалтерия и отчеты, которые 
будут формироваться в один 
клик. Это электронное расписа-
ние, дневники и журналы. Блок 
серьезно снизит нагрузку на 
учителей — им больше не при-
дется вручную заполнять сотни 
бессмысленных бумаг. Эту зада-
чу возьмет на себя машина.

При этом все обезличенные 
и зашифрованные данные о 
жизни школ будут направлять-
ся в федеральный хаб. Результа-
ты экзаменов и промежуточных 
аттестаций, участие школьни-
ков в олимпиадах и кружках, по-
вышение квалификации педаго-
гов, вся финансово-хозяйствен-
ная деятельность... Это позво-
л и т  п р и н и м ат ь  к л юч е в ы е 
управленческие решения на ос-
нове анализа больших данных. 
А вся персональная информа-
ция об учителях, детях, родите-
лях остается исключительно на 
уровне региона и будет полно-
стью защищена.

И здесь же будет образова-

тельный кадровый сервис для 
учителей. В российских школах 
сегодня работают более 1 млн 
педагогов. Система будет «ви-
деть» всю их урочную и внеу-
рочную нагрузку, образователь-
ные результаты детей, квалифи-
кацию, зарплату. Доступ к си-
стеме получит каждый директор 
школы в стране — и сможет пере-
манить к себе учителя, к приме-
ру, из другого региона. Это по-
высит и престиж профессии, и 
конкуренцию за лучшие кадры.

В тестовом режиме вы так-
же запустили «маркетплейс» 
— платформу с образователь-
ными сервисами на любой 
вкус. Откуда берете кон-
тент?

МАРИНА РАКОВА: На первом этапе 
мы используем материалы Рос-
сийской электронной школы: 
виртуальные лаборатории, ви-
деоуроки, интерактивные те-
сты… Онлайн-задачки от Ян-
декс.Учебник, Учи.ру, Кодвардс. 
В будущем любой разработчик 
сможет зайти на платформу и 
предложить свой контент. Но 
прежде чем обучающий матери-
ал станет доступен всем пользо-
вателям, он пройдет обязатель-
ную экспертную оценку.

Это могут быть не только 
«традиционные» онлайн-кур-
сы. Обучающие игры, тренаже-
ры для 3D-очков, инструкции 
по сборке роботов — все, на что 
хватит фантазии. К примеру, у 
нас есть идея создать виртуаль-
ную игру для школьников по 
типу «построй свой умный го-
род». Это может быть мегапо-
лис в средней полосе России, 
подводный город или город в 
Арктике, поселение на орбите 
Земли. Юному создателю при-
дется решать проблемы с водо- 
и теплоснабжением, пробками 
и т.д. Нужна будет и математи-
ка, и физика, и география с эко-
номикой.

Что важно, к маркетплейсу 
можно будет подключить лю-
бую «дневниковую» систему — 
от Московской электронной 
школы до Дневник.ру. 

Платформа будет анализи-
ровать успехи ребенка в учебе, 
его интересы, собирать «циф-
ровой» след и предлагать са-
мые интересные и полезные 
сервисы, проекты, мастер-
классы. Или, к примеру, он-
лайн-олимпиады. Этими же ин-
струментами на маркетплейсе 
сможет пользоваться учитель, 
чтобы сделать уроки совре-
менными и интересными. Все 
это будет абсолютно добро-
вольно.

Пользователи будут сами 
решать — что им нравится, а 
что нет, выставлять свои оцен-
ки. Любой школьник, учитель, 
родитель сможет зайти в систе-
му с компьютера или мобиль-
ного телефона и выбрать пон-
равившийся сервис.

А для родителей цифровые 
«новинки» появятся?

МАРИНА РАКОВА: Уже появились. 
Мы запустили навигатор — 
портал растимдетей.рф. Зачем 
он нужен? С одной стороны, 
сайтов с полезной информа-
цией для мам и пап хватает. С 
другой, никто не проверяет, 
насколько советы из интерне-
та действительно полезны и 
безопасны для ребенка. Ин-
формация на всех этих бесчи-
сленных порталах никем не ве-
рифицируется.

Мы создали федеральную 
площадку, где собраны статьи 
ведущих специалистов — психо-
логов, педагогов, физиологов, 
дефектологов. Например, о том, 
как подготовить ребенка к шко-
ле, выбрать первого учителя, 
помочь с домашней работой. 
Что делать, если малыш обма-
нывает или жалуется на одно-
классников? Как реагировать 
на грубость подростка? Здесь 
собраны ответы экспертов на 
самые острые — и вместе с тем 
жизненные вопросы, которые 
волнуют абсолютно всех. Пор-
тал только начал работу, но им 
уже воспользовались более де-
сяти тысяч родителей.

Кстати, здесь же можно най-
ти адреса и телефоны специ-
альных центров помощи, кото-
рые заработали в рамках нац-
проекта «Образование» во всех 
регионах страны. Здесь семьи 
могут получить реальную кон-
сультацию и помощь, начиная с 
ухода за младенцем и заканчи-
вая вопросами подготовки к 
ЕГЭ. Уже до конца года эти цен-
тры проведут примерно два 
миллиона консультаций. 

А К Ц Е Н Т

Пятиклассники делают мультики, моде-
лируют архитектурные объекты для 
своих сел и тут же печатают их из пласти-
ка. Эффект фантастический

РАБОТА Минобрнауки 
ждет студентов 
на практику

Планерка 
с министром

Мария Агранович

Совсем скоро стартует сезон учебных и производст-
венных студенческих практик. Тех, кто активно инте-
ресуется развитием отечественной науки и образова-
ния, ждут в министерстве науки и высшего образова-
ния. В январе-феврале 2020 года двери для практикан-
тов откроют департаменты министерства по вопросам 
научной и научно-технической политики, молодежной 
политики, проектной деятельности, информационных 
технологий и другие. Всего в начале следующего года в 
минобрнауки «на работу» смогут попасть более вось-
мидесяти студентов.

Как все будет? В каждом из подразделений к студен-
ту «прикрепят» опытного руководителя, который не 
только поможет освоиться на новом месте, но и даст 
консультации по теме выпускной работы, которую не-
обходимо сдать по итогам практики. Для самых спо-
собных это реальный шанс после диплома получить 
«пропуск» на госслужбу в министерство.

Как стать практикантом? Это просто, как «раз, два, 
три». Раз — обратиться в отдел практики своего вуза, 
два — убедиться в наличии договора о практике и полу-
чить направление, три — пройти в кадровой службе ве-
домства собеседование и инструктаж. Кстати, по сло-
вам директора департамента государственной службы 
и кадров минобрнауки Тимура Дьячкова, есть несколь-
ко вариантов заявить о себе. Во-первых, это проект 
«Профстажировки 2.0». Авторы самых ярких «кейсов» 
получат не только приглашения на практику, но и 
предложения войти в кадровый резерв министерства. 
Стать претендентом на стажировку в минобрнауки 
можно и через онлайн-площадку электронных ярма-
рок вакансий проекта Facultetus. 

АКТУАЛЬНО  Всероссийские 
проверочные пройдут 
по новому графику

Вызовут к доске

Ксения Колесникова

Федеральный институт оценки качества образования 
опубликовал расписание Всероссийских проверочных 
работ (ВПР) на 2020 год. Напомним: это контрольные, 
которые до сих пор проходили в школах по единому 
расписанию и единым моделям заданий. Их писали 
учащиеся 4—7-х и 10—11-х классов. В этом году — более 
5,5 млн ребят. В следующем будет еще больше: доба-
вятся 8-е классы. 

И это далеко не единственная новинка. Так, школам 
впервые будут назначены не конкретные даты, а доста-
точно широкий временной интервал. То есть расписа-
ние станет «плава-
ющим». Например в 
четвертом классе 
контрольная по 
русскому языку мо-
жет пройти с 30 
марта по 3 апреля — 
по вторникам и чет-
вергам. А затем — с 6 
по 10 апреля. В пя-
том классе в эти же 
сроки могут поста-
вить историю и био-
логию. В седьмом — 
иностранный язык, 
обществознание, 
русский, биология. 
То есть школы могут делать так, как им удобно. И пра-
ктически по всем классам, кроме восьмых: здесь рас-
писание будет жестким.

Как пояснили в Рособрнадзоре, такая гибкость по-
может решить проблемы с загруженностью педагогов, 
которым приходится одновременно проверять работы 
в разных параллелях. А также подстроиться под школь-
ные каникулы. 

Что еще важно? Раньше использовался только один 
набор вариантов на весь регион. Из-за чего был риск 
утечек. Теперь они будут полностью исключены, а опу-
бликованные в интернете ответы станут бесполезны: у 
каждой школы появятся свои, автоматически сгенери-
рованные комплекты заданий. Зато отследить наруши-
теля по «слитым» в сеть материалам будет гораздо 
проще. Это позволит повысить объективность ВПР.

Варианты работ для всех классов (кроме опять же 
8-х) будут формироваться автоматически из банка за-
даний. Тоже нововведение. Для каждого класса по ка-
ждому предмету — четыре варианта. 

Всероссийские проверочные до сих пор проходили в школах 
по единому жесткому расписанию. Теперь оно станет гибким.
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Записать ребенка в кружок или сек-
цию прямо с телефона могут мамы 
и папы из 19 пилотных регионов.

ЦИФРА

1,4
МИЛЛИОНА

ребят уже пользуются именны-

ми сертификатами

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Марина Ракова родилась в 1983 

году в городе Горняк Алтайского 

края. Окончила барнаульскую 

гимназию № 17. Уже в 15 лет — ав-

тор 31 теоремы в области клас-

сической планиметрии. Изучала 

фундаментальную математику в 

МГТУ имени Н.Э. Баумана и 

сравнительно-правовой анализ в 

Алтайской академии экономики 

и права. Издала монографию 

«Сравнительно-правовой анализ 

миграционной политики стран 

Евросоюза и России». Была ме-

неджером по международным 

связям программы «Шаг в буду-

щее» МГТУ им. Н.Э. Баумана, ру-

ководителем бизнес-проектов, 

лидером инициативы АСИ «Но-

вая модель системы дополни-

тельного образования детей». 

2016—2018 гг. — генеральный ди-

ректор ФГАУ «Фонд новых форм 

развития образования». С октя-

бря 2018 года — заместитель ми-

нистра просвещения РФ.

Кстати

18 декабря в московском Манеже стартует финал Международного 

конкурса детских инженерных команд «Кванториада». Все 450 

юных изобретателей прошли очень серьезный отбор: в заочном 

этапе участвовали 324 команды из 59 российских регионов и 14 

иностранных команд. Они соревновались по десяти направлениям: 

«Гибкая электроника», «Инструменты редактирования генов», «Оп-

тимальный захват», «Психоэмоциональный тренажер», «Бесшов-

ный навигатор», «Умная энергетика», «Трансформируемый модуль 

космической станции», «Аэротакси», «Канатная дорога», «Low Cost 

High Tech». Задача была — с нуля создать свои уникальные разработ-

ки по заданным параметрам.

— «Кванториада» — это не обычная олимпиада или конкурс. Здесь 

нет индивидуальных зачетов, ребята работают над инженерными 

проектами сообща, решают нестандартные задачи. В финале вы-

ступят 92 команды, которым предстоит усовершенствовать свои 

изобретения. Например, если на заочном этапе они разрабатывали 

автомобиль, который может автономно передвигаться на альтерна-

тивных источниках топлива на 50 метров, то в финале может быть 

предложено обеспечить передвижение автомобиля на 100 метров, 

буксируя груз весом 25 килограммов при температуре -30 градусов 

на наклонной поверхности, — рассказала Марина Ракова. — За три 

дня на площадке московского Манежа ребята должны самостоя-

тельно улучшить свои устройства. Победителями станут все коман-

ды, чье изобретение заработает в новых условиях. Но будет выбран 

и абсолютный лидер — команда, показавшая лучшие технические 

характеристики.

Директоров школ, 
которые три года 
подряд показыва-
ют необъективные 
результаты прове-
рочных работ, 
начали увольнять

ЗАЧЕМ НУЖНА ТАКАЯ ПРОВЕРКА?

Федеральный институт оценки качества образования орга-

низует Всероссийские проверочные работы пять лет. Их 

ждут, к ним готовятся, их боятся. Хотя результаты не должны 

учитываться ни в годовых оценках, ни в каких-либо «рейтин-

гах». В Рособрнадзоре подчеркивают: это просто сбор дан-

ных, чтобы получить объективную картину качества препо-

давания. И на основе анализа что-то системно скорректиро-

вать, улучшить. Но, главное, чтобы результаты были честны-

ми. Директоров школ, которые три года подряд показывают 

необъективные результаты ВПР, уже начали увольнять.

— Публикацию комментирует 
Майя Пильдес
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ЦИФРА

900
ТЫСЯЧ

новых мест в кружках и секци-

ях для дополнительного обра-

зования детей будет создано к 

2021 году
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МУЗЫКА  

На non/fiction 
представили 
книгу о роке 
70-80-х годов

СКОЛЬКО 
СТОИЛ 
БЕСТСЕЛЛЕР
Александр Алексеев

Нынешний год — пора возро-
ждения интереса к книгам о му-
зыке. Одна из самых знаковых  
— «100 магнитоальбомов совет-
ского рока» Александра Куш-
нира. На презентацию ее юби-
лейного издания, которая со-
стоялась на non/fiction, пришли 
многие звезды тех лет: Алексей 
Романов из «Воскресения», 
Александр Кутиков и Евгений 
Маргулис из «Машины време-
ни», Александр Липницкий из 
«Звуков Му». А накануне автор 
ответил на вопросы «РГ».  

Раннюю историю русского 
рока вы точно вместили в 100 
альбомов. Все ли артисты за-
хотели вспоминать о сложно-
стях тех лет: запретах, без-
денежье, дефиците хороших 
студий? 

АЛЕКСАНДР КУШНИР: Вначале, после 
тщательного изучения рок-ар-
хивов и прослушивания тысячи 
альбомов, у меня появился чер-
новой вариант «списка 100». А 
журналисты, музыканты и за-
ядлые меломаны, по-настояще-
му разбирающиеся в рок-музы-
ке, предлагали мне свои вари-
анты top-100. После этого и на-
чалась работа: сотни интервью 
и записанных на них кассет. Од-
ной из первых была беседа с Вя-
чеславом Бутусовым. Вид у 
Славы был традиционно неве-
селый, но о записях старых аль-
бомов он рассказывал вдохно-
венно и с энтузиазмом. Вскоре 
моим собеседником стал и БГ. 
Он довольно долго и не без ин-
тереса изучал список «100 маг-
нитоальбомов». Потом нагово-
рил на диктофон чуть ли не всю 
вторую часть будущей «Прав-
дивой автобиографии «Аквари-
ума». 

К сожалению, встретиться 
удалось не со всеми. Оставим за 
пределами книги подробности 
переговоров с менеджерами 
рок-групп, которые предлагали 
делать интервью с артистами 
при помощи факса. Дальше 
было еще неприятнее: ради 
первого издания книги мне 
пришлось продать свою кол-
лекцию компакт-дисков. Да и 
ежемесячно приходилось опла-
чивать огромные счета за теле-
фон. Но о содеянном я не жалею 
(улыбается). Хотя некоторых 
тех коллекционных дисков до 
сих пор не смог найти.

Нет ли теперь желания напи-
сать и книгу «100 альбомов 
русского рока»? 

АЛЕКСАНДР КУШНИР: Мне искренне 
кажется, что я создал канон, и 
продолжать эту тему в дальней-
шем уже не так интересно. Поэ-
тому следующими героями 
моих книг стали Курёхин и Кор-
мильцев, сейчас в разгаре рабо-
та над биографией Майка На-
уменко с условным названием 
«Бегство из зоопарка». 

По-вашему, раньше музыкан-
ты были дружнее? И у кого из 
артистов еще остались дос-
тойные, но до сих пор не опу-
бликованные записи? 

АЛЕКСАНДР КУШНИР: В эпоху интер-
нета возможности общаться 
стало, казалось бы, больше. Но 
разобщенность чувствуется 
сильнее. Раньше были ночные 
посиделки на кухнях, а теперь — 
лайки и комменты в соцсетях. 
Когда стало технически воз-
можно отцифровывать собст-
венные записи, выяснилось, что 
многие из них утеряны. Записи 
хранятся преимущественно у 
коллекционеров — это Сергей 
Фирсов и Сергей Чубраев в Пи-
тере, Женя Гапеев в Москве, 
Саша Агеев в Америке, Михаил 
Друченко в Киеве. Отдельно от-
мечу звукозаписывающую ком-
панию «Выход», которая нашла, 
отреставрировала и выпустила 
десятки неизвестных записей 
«Аквариума», «Зоопарка», 
Сергея Курёхина. 

Александр Кушнир: Было приятно 
осознавать, что в чем-то эта книга 
опередила время.

КИНО На экранах — «Аэронавты», попытка вернуться к истокам воздухоплавания

Он и она в одной корзине
Валерий Кичин

К
ино все более вольно об-
ращается с человеческой 
историей и охотно ее кор-

ректирует  — успех у зрителя до-
роже точности. Вот и фильм 
Тома Харпера «Аэронавты» 
только по идее — исторический: 
в основе сюжета первый полет 
на воздушном шаре в высокие 
слои атмосферы, заложивший 
основы научного прогноза по-
годы — метеорологии.

В реальности этот полет 
предприняли в середине XIX 
века молодой ученый Джеймс 
Глэйшер, изучавший погодные 
закономерности, в компании с 
одним из первопроходцев воз-
духоплавания известным тогда 
пилотом Генри Трэйси Коксвел-
лом. Роль Коксвелла огромна: 
именно он сконструировал воз-
душный шар, из-за циклопиче-
ских габаритов прозванный  
«Мамонтом», и в сентябре 
1862-го вместе с Глэйшером до-
стиг рекордной по тем време-
нам высоты в одиннадцать с 
лишним тысяч метров. От холо-
да и разреженного воздуха его 
ученый-партнер потерял созна-
ние, а Коксвелл, несмотря на 
онемевшие руки, сумел зубами 
открыть клапан, шар рванул 
вниз и за пятнадцать минут со-
вершил благополучную посад-
ку. Вот такая была поразитель-
ная история, из которой авторы 
фильма вычеркнули ее главно-
го, в сущности, героя, заменив 
мужественного пилота Кок-
свелла чудо-акробаткой Амели-
ей Рен, устроившей на взлете 
цирковое шоу с собачкой.

Понятно, что зрителям при-

ятнее лицезреть вместо скучно-
го бородача красивую суперву-
мен в облике Фелисити Джонс. 
Подмена позволяет также вве-
сти лирическую тему: если в од-
ной корзине Он и Она, зритель 
будет ждать поцелуя в диафраг-
му. И, наконец, так обозначена 

преемственность от фильма 
«Вселенная Стивена Хокинга», 
где тоже возникал образ герои-
ческого ученого и та же Фелиси-

ти Джонс играла вместе с оска-
ровским лауреатом Эдди Ред-
мэйном, который в «Аэронав-
тах» предстает в роли самоот-
верженного Глэйшера.

Какие странности при этом 
возникают? Первая и главная: 
вызывает вопросы столь бесце-
ремонное переписывание исто-
рии. Конечно, искусство и не та-
кие подмены совершало: Салье-
ри не убивал Моцарта, как у Ми-
лоша Формана, а Гитлер, вопре-
ки Квентину Тарантино, не по-
гибал в горящем кинотеатре. Но 
если никто из зрителей не при-
нимал эту игру гениев как исти-
ну в последней инстанции — 
слишком общеизвестны реаль-
ные факты, то окончательное 
стирание из людской памяти 
даже имени героя, каковым был 
ныне забытый Коксвелл, не ка-
жется вполне корректным. 

С другой стороны, возника-
ют дополнительные сюжетные 
линии, придающие картине 
многослойность. Например, 
были свои прототипы и у су-
первумен Амелии — это прежде 
всего Софи Бланшар, тоже фа-
натка аэронавтики, выступав-
шая с головокружительными 
воздушными шоу перед самим 
Наполеоном и погибшая при 
исполнении одного из самых 
эффектных трюков. Ее имени 
нет в фильме, но есть прямые 
параллели с ее бедовым харак-
тером и даже мотивы трагиче-
ской истории ее полета с люби-
мым супругом, тоже заядлым 
воздухоплавателем и смельча-
ком, который в критическую 
минуту пожертвовал собой, 
выбросившись из корзины аэ-
ростата вместо уже израсходо-

ванного балласта. Флешбэков в 
фильме много — это и истории 
ученого, который тщетно вы-
прашивает деньги на свои ис-
следования, обещая изменить 
мир, и эпизоды прошлого Аме-
лии Рен, ее болезненные виде-
ния, отблески ее воспаленной 
памяти. По композиции и сти-
лю фильм напоминает биогра-
фические ленты что американ-
ского, что советского кино с их 
пылкими монологами, с пре-
тендующими на вечность афо-
ризмами и торжественным па-
фосом творения самой исто-
рии. Есть несколько эпизодов, 
захватывающих дух и сопоста-
вимых с наиболее эффектными 
сценами таких картин, как 
«Гравитация»: полет сквозь 
грозу, встреча со стаей бабочек 
или преодоление невозможно-
го, когда героиня карабкается 
по обшивке шара над бездной. 
Есть изобретательная работа 
оператора Джорджа Стила и 
фантастические звуковые эф-
фекты, передающие ощущение 
безбрежного пространства и 
его бездн, откуда мистически 
несется перезвон церковных 
колоколов. Эдди Редмэйн и Фе-
лисити Джонс еще раз подтвер-
дили репутацию актеров, спо-
собных обжить любой сцена-
рий и сделать достоверной лю-
бую условность. И если абстра-
гироваться от исторического 
контекста, картина Харпера 
вполне может служить качест-
венным развлечением — гибри-
дом костюмной авантюры с 
фильмом катастроф. 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Мария Гулегина о том, как выразительно спеть 
оперу и воспитать в сыне настоящего мужчину 

Бал для Графини

Владимир Дудин

Л
егендарная, всемир-
но известная опер-
ная сопрано Мария 
Гулегина, вошедшая 
в историю Метропо-
литен и Ла Скала, 
Ковент-Гардена и 
Парижской оперы 
отметит  сегодня 

юбилей творческой деятельнос-
ти большим сольным концер-
том в Концертном зале Мариин-
ского театра. В свою программу 
она включила любимые арии из 
опер Чайковского, Верди, Пуч-
чини, Джордано, Чилеа. Нака-
нуне концерта Мария Гулегина 
дала интервью «РГ»:

Арии вашей новой программы 
отмечают вехи творческой 
биографии: в партии Лизы из 
«Пиковой дамы» Чайковского 
вы дебютировали в Мариин-
ском театре, партия Амелии 
из «Бал-маскарада» Верди 
стала европейским дебютом 
в миланском Ла Скала, пар-
тию Минни в «Девушке с За-
пада» Пуччини вы спели впер-
вые в своей карьере на откры-
тии фестиваля Пуччини.

МАРИЯ ГУЛЕГИНА: С Лизы я начина-
ла в Мариинском театре, но кон-
церт открою сценой Графини. 
Мне важно было представить не 

шлягеры с ударными верхними 
нотами — этот цирк и барабан-
ная дробь в оркестре мне не ин-
тересны, важнее показать обра-
зы в развитии.

Валерий Гергиев пригласил вас 
выступить в «Пиковой даме», 
когда у вас была репутация 
крепкой драматической со-
прано?

МАРИЯ ГУЛЕГИНА: Да, у меня было 
по 80—90 спектаклей в год, 
сплошные премьеры. Я была за-
гружена: Фигаро — там, Фигаро 
— сям. Я была очень благодарна 
Валерию Абисаловичу. Но по-
сле Лизы у меня был большой 
перерыв в Мариинском театре. 
Потом в Ковент-Гардене Герги-
ев меня нашел: «Когда же ты 
снова приедешь?» Я не помню 
что тогда пела — Федору или То-
ску, Одабеллу в «Аттиле» или 
Аиду.

Что-то трагическое?
МАРИЯ ГУЛЕГИНА: А у меня никогда 
и не было других партий. Только 
в Минске в самый первый год 

была Иоланта в опере Чайков-
ского и графиня Чепрано в «Ри-
голетто» Верди. В Минске у 
меня был учитель — великий ди-
рижер Ярослав Вощак! У него я 
пела все: «Севильского цирюль-
ника», «Дона Карлоса», «Аиду», 
«Кармину Бурану». В феврале у 
меня сольный концерт там, по-
сле 27 лет отсутствия. 

Как приняла вас в те годы Ла 
Скала?

МАРИЯ ГУЛЕГИНА: Амелию в «Бале-
маскараде» Верди я исполнила в 
Ла Скала в одном составе с Лу-
чано Паваротти, Фьоренцой 
Коссотто и самим Джанандреа 
Гавадзени за пультом. Маэстро 
Гавадзени ахнул и сказал, что 
надо брать в первый состав. А 
Паваротти сказал: «Ну, что вы, 
ей всего 24 года, она еще учит 
итальянский». Тогда отказалась 
от премьеры одна прекрасная 
певица, другую публика не при-
няла, освистали даже протеже 
Паваротти. Можете предста-
вить, что было со мной, когда я 
вышла на третий спектакль... 

Вашему поколению пришлось 
проще в покорении западной 
сцены, чем поколению Елены 
Образцовой?

МАРИЯ ГУЛЕГИНА: Наоборот. То по-
коление представляли единицы, 
наше правительство отправля-
ло только четырех солистов. А, 
например, в Минском театре 
была невероятная меццо Свет-
лана Данилюк, был Зиновий Ба-
бий — тенор уровня Атлантова, и 
мой профессор Евгений Нико-
лаевич Иванов. Если бы его вы-
пускали, был бы лучшим басом. 
Он умел видеть и слышать в но-
тах все. Ноты ведь — всего лишь 
значки, которые еще нужно 
уметь наполнить, сделать так, 
чтобы Vissi d’arte в «Тоске» слу-
шалась как импровизация, буд-
то на глазах рожденная. Когда я 
готовила партию Леди Макбет, 
моя дочь Наташа застала меня 
однажды ночью сидевшей на 
полу в номере отеля, репетиро-
вавшей сцену сомнамбулизма. 
Маленького сына Руслана я не 
брала на спектакли с такими 
ужасами. Однажды взяла его, 
четырехлетнего, на репетицию 
гениальнейшей постановки 
«Макбет» Филлиды Ллойд, в ко-
торой я пела в Париже, Ковент-
Гардене и Барселоне. Героиня 
кончала с собой, а я должна 
была испачкать себя «кровью» 
из пакетика под одеялом. Лежу я 

на генеральной репетиции и по-
нимаю, что Руслан в зале. Из-
под одеяла шепчу: «Уберите 
Руслана». Когда я выходила со 
сцены, он все же увидел меня, и 
я придумала что-то вроде: «Сы-
нок, я не очень удачно открыла 
баночку с вареньем…» — «А ты 
что, ела варенье?! Сейчас уже не 
завтрак».

Ваш сын — предмет особой 
гордости. Оперой не заразился 
еще?

МАРИЯ ГУЛЕГИНА: Заразился! Он 
сейчас в Шотландии учится би-
омедицине. Но ходит в драмати-
ческий и оперный кружки, вы-
ступает в спектаклях, поет мю-
зикл на английском. 

Какое главное правило в воспи-
тании сына?

МАРИЯ ГУЛЕГИНА: Уважение к нему 
как к личности. Разлуки его 
только закаляли, учили ценить 
друг друга. Мои дети — это мое 
все. Дочь Наташа — директор 
оперного агентства Impresario. 
Сын мечтает, чтобы я жила у 
моря. Он думает, что мне так бу-
дет хорошо. Я молчу. Потому что 
умру без работы. Жизнь интере-
сна, когда есть новые постанов-
ки, когда есть что учить.  

Мария Гулегина: Большой сольный 
концерт открою сценой Графини из 
оперы «Пиковая дама».

В главных ролях — оскароносный 
Эдди Рэдмейн и британская актриса 
Фелисити Джонс.

А К Ц Е Н Т

Жизнь интересна, когда есть новые 
постановки, когда есть что учить

СОБЫТИЕ Москва — Берлин 
— Париж как новая ось 
современного искусства

В ожидании 
блокбастера

Жанна Васильева

В Москве объявили о старте международного художе-
ственного проекта, который будет проходить под па-
тронатом президентов Германии, России, Франции. 
Выставка «Многообразие / Единство. Современное 
искусство Европы. Москва. Берлин. Париж» откроется 
в ноябре 2020 год в Западном крыле Третьяковской га-
лереи. Кроме Москвы проект, который объединил 81 
художника из 35 стран, планируется показать в Берли-
не и Париже. Сокуратором с российской стороны ста-
ла Зельфира Трегулова, директор Третьяковской гале-
реи, с немецкой стороны — Вальтер Смерлинг, предсе-
датель Фонда искусства и культуры, Бонн. О будущем 
проекте Вальтер Смерлинг рассказал «РГ».

В ноябре 1979 года закрылась выставка «Париж — Мо-
сква», которая стала началом серии проектов, в том 
числе «Москва — 
Париж», «Москва 
— Берлин» и «Мо-
сква — Берлин. II». 
Выставка «Мно-
гообразие / Един-
ство. Современ-
ное искусство Ев-
ропы. Москва. 
Берлин. Париж» 
— это третий 
«сезон» (если выражаться языком сериалов)? Или все 
совпадения случайны?

ВАЛЬТЕР СМЕРЛИНГ: Абсолютно случайны. Выставки «Мо-
сква — Берлин», «Берлин — Москва», «Париж — Москва» 
были замечательными проектами. Но они не только ра-
ботали с искусством всего ХХ века, но и фокусирова-
лись на истории. Разница с нынешним проектом ог-
ромная. Выставка «Многообразие / Единство» пред-
ставляет искусство после падения железного занавеса. 
В ней будут участвовать современные художники. Бо-
лее 80 авторов из 35 стран Европы. Нам важно услы-
шать их ответы на самые горячие вопросы сегодняшне-
го дня. Иными словами, в отличие от упомянутых вы-
ставок 1980—1990-х это не описание художественного 
ландшафта определенной эпохи прошлого. У этой вы-
ставки есть тема. И эта тема — диалог в Европе. 

Не так давно Фонд искусства и культуры в Бонне по-
казывал современное немецкое искусство в Китае и ки-
тайское — в Германии. Для вас проекты «Берлин — Пе-
кин», «Пекин — Берлин» и нынешний проект европей-
ского сотрудничества в области искусства внутренне 
рифмуются? 

ВАЛЬТЕР СМЕРЛИНГ: Выставки, которые мы делали в Китае, 
стали очень успешным примером межкультурного ди-
алога. 650 тысяч человек пришли на нашу выставку, 
где были только работы художников из Германии. Это 
фантастический результат для двух месяцев. Совре-
менное искусство впервые было представлено в грани-
цах Запретного города. У меня тогда мелькнула мысль: 
если открытый разговор о самых сложных вопросах 
искусства возможен в Китае, то почему он не возмо-
жен в Европе? А Россия — часть Европы. Можно гово-
рить об искусстве наведения мостов, но — и о том, что 
искусство помогает их строить. 

Только представьте! На карте Европы — 47 стран, 
включая Ватикан, Лихтенштейн, Мальту... Их объеди-
няет только то, что они часть Европы. Именно худож-
ники с их творческим воображением, их мощью могут 
вести диалог через города и веси, границы и барьеры. 

Вы говорите о преодолении границ, о создании мостов 
между людьми и странами. Но само понятие Европы 
сегодня, похоже, требует определения заново. По край-
ней мере в списке художников есть и Янь Пэйминь, из-
вестный китайский художник из Франции, и замеча-
тельная израильская художница Яэль Бартана, кото-
рая в 2011 году в Венеции представляла работы в па-
вильоне Польши, и Айзек Джулиан, живущий в Англии, 
он автор видеоинсталляции о Дереке Джармене… 

ВАЛЬТЕР СМЕРЛИНГ: Европа всегда — в процессе становле-
ния. Европа не завершенная форма, но процесс. Это не 
моя идея. Это полвека назад сформулировал Жан Мон-
не, которого называют одним из отцов объединенной 
Европы. Мне эта мысль кажется очень точной. 

Но когда вы задаете этот вопрос художникам, вы же 
ожидаете от них ответ?

ВАЛЬТЕР СМЕРЛИНГ: Ответ даст выставка. Речь не о том, что-
бы дать портрет Европы или найти определение. Хруп-
кость, чуткость и чувствительность, может быть, имен-
но то, что составляет нерв произведений. 

Вообще выставка рассматривает современное ев-
ропейское искусство после падения железного занаве-
са, подчеркивает важность межкультурного диалога. 
Она поднимает вопросы о свободе, достоинстве, демо-
кратии и уважении, одновременно выделяя искусство 
целого континента в контексте исторически значимых 
и актуальных тем, как, например, политическая и лич-
ная идентичность, миграция, равенство, геополитика 
и социальные конфликты.

Знаете ли вы творчество российских художников? 
ВАЛЬТЕР СМЕРЛИНГ: Я бывал часто в Третьяковской гале-
рее. И знаю не только русских художников XIX века — 
социальных реалистов, но и, например, Татлина и Ма-
левича. Супрематизм был очень важен для мирового 
искусства. Мне интересна сегодняшняя российская ху-
дожественная сцена. 

Я нашла в списке Илью и Эмилии Кабаковых, Аслана 
Гайсумова, Ольгу Чернышеву, плюс две группы — «Си-
ний суп» и Slavs and Tatars. Это все?

ВАЛЬТЕР СМЕРЛИНГ: Впереди у нас еще год работы над про-
ектом. Думаю, российских авторов оказывается в ито-
ге больше — 8 или 9 позиций. Мы назвали пока только 
тех, кто подтвердил свое участие.  

Ансельм Кифер. «Зимний путь» (2015).

В выставке будут 
участвовать более 
80 художников из 
35 стран Европы
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Защита прав человека — критерий цивилизованности жизни

День, который всегда с тобой
Татьяна Москалькова, 
Уполномоченный по правам 
человека в России.

Международный день прав 
человека, отмечаемый 10 дека-
бря, берет свое начало 10 декаб-
ря 1948 года. В этот день 
Генеральная  Ассамблея ООН  
приняла Всеобщую декларацию 
прав человека. Она содержит 
перечень фундаментальных 
прав и свобод человека и гра-
жданина, которые в большинст-
ве своем имплементированы  в 
национальное законодательст-
во и являются основой устойчи-
вого развития цивилизационно-
го пространства. 

Т
екст Всеобщей декла-
рации переведен бо-
лее чем на 350 язы-
ков, и ее положения 
нашли отражение в 
текстах националь-
ных конституций по-
чти 90 государств 
мира. В развитие Все-

общей декларации прав челове-
ка в 1966 году были приняты 
Пакт о гражданских и политиче-
ских правах и Пакт об экономи-
ческих, социальных и культур-
ных правах. В современном пра-
ве эти три фундаментальных до-
кумента, составляющие знаме-
нитый Международный билль о 
правах, стали главным камерто-
ном в настройке национальных 
правовых систем, нацеленных 
на защиту прав и свобод челове-
ка и гражданина.   

Российская Конституция, 
принятая в  1993 году на крутом 
изломе истории нашего Отече-
ства, опираясь на эти  междуна-
родно-правовые ориентиры, 
признала естественный харак-
тер прав человека, утвердив 
важнейшее положение о том, 
что «основные права и свободы 
человека неотчуждаемы и при-
надлежат каждому от рожде-
ния» (ч. 2 ст. 17). Это означает, 
что право на жизнь, на свободу, 
на личную неприкосновенность 
и социальное обеспечение и 
многие другие права принадле-
жит ему от рождения до смерти 
вне зависимости от политиче-
ских режимов, военных стол-
кновений и общественного 
строя. 

Впервые буквой закона са-
мой большой юридической силы 
стало и установление о том, что 
человек, его права и свободы яв-
ляются высшей ценностью. И в 
этом суть новой концепции прав 
человека, ориентирующей все 
ветви власти на бережное и ува-
жительное отношение к этим 
главным  ценностям личности.

А в системе конституцион-
ных органов, обеспечивающих 
гарантии прав человека, впер-
вые был закреплен Уполномо-
ченный по правам человека в 
Российской Федерации (ч. 1 ст. 
103 Конституции РФ).  

Таким образом, права и сво-
боды человека, отраженные в 
российских законах, представ-
ляют собой важнейший полити-
ко-юридический и социальный 
институт, а степень их защищен-
ности — объективно существую-
щий индикатор уровня цивили-
зованности и демократии обще-
ства как на национальном, так и  
на международном уровне. 

Роль и место института упол-
номоченных по правам человека 
в системе конституционных га-
рантий определяется специфи-
кой его правового статуса: он яв-
ляется государственным персо-
нифицированным независимым 
органом, назначается Госдумой 
на федеральном уровне и зако-
нодательным органом субъекта 
Российской Федерации — на ре-
гиональном, а стало быть явля-
ется парламентским органом и 
обладает компетенцией — на фе-
деральном уровне — в соответст-
вии с Федеральным конституци-
онным законом «Об Уполномо-
ченном по правам человека в 
Российской Федерации», а на 
региональном уровне — в соот-
ветствии с законами субъекта 
Российской Федерации.  Главная 
его функция — работа с обраще-
ниями граждан.

Замечательный писатель Фа-
зиль Искандер как-то заметил: 
«…что у человека должно быть 
место, куда пожаловаться. А 
если такого места нет, то у чело-
века опускаются руки». Уполно-
моченные по правам человека, 
убедившись в том, что человек 
пострадал несправедливо, обя-
зан представить аргументы и 
побудить орган власти или дол-
жностное лицо отменить неза-

конное решение или, напротив, 
принять законное решение и 
восстановить нарушенное пра-
во. 

Работа с индивидуальными 
жалобами и обращениями по-
зволяет уполномоченным вый-
ти и на системные проблемы, 
сформулировать свой взгляд на 
общую ситуацию с правами че-
ловека. Уполномоченный по 
правам человека в РФ обязан 
представить результаты своей 
работы президенту РФ, обеим 
палатам парламента, прави-
тельству, высшим органам су-
дебной власти, Генеральному 
прокурору и Следственному ко-
митету России, а уполномочен-
ные  по правам человека в субъ-
ектах РФ — соответственно главе 
и законодательному органу 
субъекта РФ, другим органам. 
Возможность получить незави-
симое мнение о ситуации с пра-
вами человека в регионе или в 
целом в стране позволяет выс-
шим должностным лицам своев-
ременно отреагировать и внести 
изменения в законодательство и 
правоприменительную практи-
ку.

Разумеется, ситуация с пра-
вами человека в каждой кон-
кретно взятой стране не может 
быть окрашена одним цветом. 
Религия, традиции, политика, 
экономика — всё это оказывает 
огромное влияние на права че-
ловека и гражданина, на уро-
вень его жизни и ее восприятия.  

На фоне общих позитивных 
процессов по укреплению га-
рантий  прав человека, разви-
тия процесса международной и  
межгосударственной интегра-
ции просматривается тенден-
ция появления новых вызовов и 
угроз этим непреходящим цен-
ностям. Как это ни прискорбно, 
но мы являемся свидетелями 
того, что тема защиты прав че-
ловека нередко становится ин-
струментом политического, 
экономического и гуманитар-
ного давления на  оппонентов: 
ее пытаются  использовать для 
манипулирования обществен-
ным мнением. Нельзя также не 
отметить, что в зарубежной 
практике последних лет наме-
тилась крайне опасная полити-
ка двойных стандартов и подме-
ны понятий. Вместе с тем имен-
но деполитизация правозащит-
ной сферы — главное условие со-
здания эффективной системы 
уважения и соблюдения прав 
человека, оказания ему помощи 
в поиске правды и справедливо-
сти независимо от   расы, пола, 
языка и религии, его благосо-
стояния и должности. Только та-
кой подход в построении рабо-
ты Уполномоченного по правам 
человека в его кооперации с за-
рубежными коллегами — омбуд-
сменами может обеспечить за-

щиту прав и свобод конкретно-
го человека.  Данный принцип 
взаимодействия помогал вести 
диалог с омбудсменами других 
государств о возвращении на-
ших соотечественников из за-
ключения на Родину,  об оказа-
нии медицинской помощи гра-
жданам другого государства, 
оказавшимся в СИЗО пенитен-
циарной системы России, о дру-
гих проблемах.

Как говорил на встрече с 
уполномоченными по правам 
человека в субъектах РФ экс-ге-
неральный секретарь Совета Ев-
ропы Т. Ягланд, «нет ни одной 
страны, чтобы в ней не наруша-
лись права человека. Но важно, 
чтобы нарушенные права вос-
станавливались и общество осу-
ждало нарушение прав челове-
ка». Эти слова нам близки и по-
нятны. И созданная в стране си-
стема сдержек и противовесов 
как раз и нацелена на формиро-
вание оптимальных инструмен-
тариев, создающих атмосферу, в 
которой не допускается игнори-
рование законов со стороны ор-
ганов власти и должностных 
лиц, принимаются меры, на-
правленные на отмену ошибоч-
но принятых решений и возме-
щение вреда, причиненного че-
ловеку.  

Крайне важно также, говоря 
о защите прав человека, учиты-
вать нравственные начала, 
исторически сложившиеся 
устои общества, потому что да-
леко не все ценности западной 
культуры, которую нам предла-
гают порой слишком настойчи-
во, одобряются и воспринима-
ются им. Вошедший в нашу пра-
вовую систему по настоянию 
Совета Европы российский ин-
ститут уполномоченных по пра-
вам человека за годы его разви-
тия приобрел свое собственное 
лицо, если так можно сказать 
национализировался, сформи-
ровал национальные черты и 
признаки. Он построен исходя 
из общественного запроса. 
Именно поэтому за более чем 20 
лет работы института уполно-
моченных по правам человека 
большая часть восстановлен-
ных прав связана с судьбами 
людей, попавших в трудную 
жизненную ситуацию в жилищ-
ной и трудовой сфере, в сфере 
здравоохранения и пенсионно-
го обеспечения. 

Ко мне поступило обращение 
от гражданина, который  жало-
вался на то, что стал регулярно 
получать телефонные звонки с 
угрозами убийства, и самое ужа-
сное в этой истории, что мест-
ные правоохранительные орга-
ны не предприняли никаких дей-
ствий, чтобы защитить гражда-
нина. Права человека были вос-
становлены. Рада тому, что эта 
ситуация разрешилась положи-

тельно, но ведь сама проблема 
носит более масштабный харак-
тер и затрагивает всю страну. 

В связи с этим вместе с други-
ми государственными органами 
мы активно включаемся в про-
цесс совершенствования зако-
нодательства, поддерживая но-
вое качество диалога между го-
сударством и гражданским об-
ществом и, как мне представля-
ется, мы научились слушать и 
слышать друг друга.

В адрес уполномоченных по 
правам человека по всей России 
ежегодно поступает порядка 
200 000 обращений. Только в Ап-
парат Уполномоченного по пра-
вам человека в РФ за 11 месяцев 
текущего года уже поступило 36 
000 заявлений от людей, счита-
ющих, что их права нарушены. 
Кроме этого, непосредственно 
на личных приемах Уполномо-
ченным и сотрудниками Аппа-
рата были приняты свыше 3500 
человек. Практикуются  и выезд-
ные приемы граждан. В этом 
году мы работали на выезде: в 
Московской, Нижегородской, 
Брянской и Омской областях, 
Ханты-Мансийском автоном-
ном округе — Югре, Республике 
Татарстан, Приморском крае, в 
том числе с применением видео-
конференц-связи — в Республике 
Саха (Якутия) и Бурятии. 

Тематика обращений, посту-
пающих к уполномоченным, 
очень разнообразна. Если вы-
строить обращения «по степени 
остроты», то наибольшее коли-
чество жалоб ежегодно поступа-
ет по вопросам, возникающим в 
социальной сфере и области ре-
ализации уголовно-процессу-
ального законодательства. При-
чем от участников уголовного 
процесса: потерпевших, обвиня-

емых, подозреваемых, свидете-
лей количество жалоб значи-
тельно увеличилось. В них ука-
зывается на несправедливые от-
казы им в возбуждении уголов-
ного дела, длительные сроки 
предварительного следствия, 
отказы в приобщении к делам 
оправдательных доказательств 
и т.д.

Вторую строчку в этом пе-
чальном рейтинге занимают об-
ращения по поводу нарушений 
жилищного законодательства — 
пресловутый «квартирный во-
прос», отравляющий жизнь гра-
ждан с незапамятных времен.  
Не только Уполномоченного, но 
и его региональных коллег про-
должают также беспокоить про-
блемы здравоохранения, обра-
зования и социального обеспе-
чения. 

Сегодня на повестке дня сто-
ит вопрос о повышении уровня 
жизни значительной части насе-
ления России, которая находит-
ся за чертой бедности или около 

нее. В этой связи перспективны-
ми представляются звучащие 
предложения об освобождении 
от уплаты подоходного налога 
малоимущих граждан. 

Вместе с тем следует отме-
тить, что количество обращений 
о переселении из ветхого и ава-
рийного жилья значительно 
уменьшилось благодаря специ-
альной госпрограмме, которая 
реализовывалась вплоть до 
2016 года, а сейчас возобнови-
лась в новом формате. По срав-
нению с 2018 годом на 50 про-
центов меньше стало обраще-
ний по вопросам участия в доле-
вом строительстве жилья, пере-
селения из аварийного жилищ-
ного фонда,  постановки на жи-
лищный учет, платы за жилье и 
оказания коммунальных услуг. 
Это результат  в том числе со-
вершенствования законодатель-
ства, решения некоторых си-
стемных вопросов. При этом 
проблемы остаются.

Нас беспокоят вопросы несо-
размерности применяемых го-
сударствами репрессивных мер 
по отношению к правонаруши-
телям за совершенные ими про-
ступки. Представляется, что 
данная ситуация должна разви-
ваться в контексте экономии ре-
прессивных мер со стороны го-
сударства и повышения качест-
ва профилактической работы. 

Обеспокоенность вызывают 
существующие заминки при 
оказании помощи людям, по-
страдавшим от чрезвычайных 
ситуаций. Несмотря на то, что в 
минуты беды, пожаров, навод-
нений власть и общество спла-
чиваются, чтобы помочь по-
страдавшим, позднее бюрокра-
тическая система затягивает вы-
платы материальной помощи 

людям. В результате порой ре-
шить вопросы удается только 
благодаря взаимодействию 
уполномоченных по правам че-
ловека с компетентными орга-
нами государственной власти.

В рамках своей компетенции 
мы стараемся помочь всем. Бла-
годаря эффективному диалогу 
уполномоченных по правам че-
ловека с органами государст-
венной власти при непосредст-
венной поддержке президента 
России удалось помочь многим 
тысячам граждан, попавшим в 
трудную жизненную ситуацию, 
когда уже все известные средст-
ва защиты  исчерпаны: получи-
ли помощь в сохранении жилья 
более 20 тысяч семей ипотеч-
ных заемщиков;  предоставле-
ны социальные выплаты со-
тням граждан России, подлежа-
щих переселению с территории 
комплекса «Байконур»; обеспе-
чены жильем сотни бывших во-
еннослужащих, проживающих 
на территориях Республики 

Крым и города Севастополя; 
выплачена заработная плата 
более 6000 строителям космо-
дрома Восточный; с Украины 
возвращены рыбаки судна 
«Норд» и заключенные россия-
не; более 100 тысяч заключен-
ных получили свободу благода-
ря принятию закона о кратном 
зачете времени содержания под 
стражей. Хороший синергети-
ческий эффект в защите прав 
граждан дало взаимодействие 
уполномоченных по правам че-
ловека в субъектах РФ и проку-
роров в проверках информации 
о пытках в местах принудитель-
ного содержания. И всё же 
очень печально звучат слова 
благодарности в адрес Аппара-
та Уполномоченного одной зая-
вительницы: «Радостно от того, 
что с Вашей помощью я смогла 
отстоять свое право, и грустно 
от того, что право приходится 
отстаивать, а оно должно быть 
просто реализовано». 

Увы, закон не совершенен.  
Но именно по результатам рас-
смотрения обращений и лично-
го общения с людьми нам удает-
ся выявить острые, злободнев-
ные проблемы, для решения ко-
торых требуются законодатель-
ные инициативы, над которыми 
мы постоянно работаем.  В ухо-
дящем году в адрес госорганов и 
должностных лиц нами было на-
правлено около 40 предложений 
по вопросам совершенствова-
ния законодательства. Часть из 
них были учтены в законотвор-
ческой деятельности органов го-
сударственной власти. К приме-
ру, правительством РФ были 
внесены в Госдуму законопроек-
ты, предусматривающие право 
осужденного на перевод в испра-
вительное учреждение, располо-
женное вблизи его места жи-
тельства или места жительства 
его близких родственников. Вне-
сены поправки, регулирующие 
порядок учета людей, относя-
щихся к коренным малочислен-
ным народам. Принят федераль-
ный закон, предоставивший 
призывникам право на отсрочку 
в связи с обучением по програм-
мам среднего профессионально-
го образования и другим. 

Важным для института упол-
номоченных по правам челове-
ка, равно как и для каждого, кто 
обращается за защитой своих 
прав, стало принятие Госдумой в 
первом чтении законопроекта 
«Об общих принципах органи-
зации деятельности уполномо-
ченных по правам человека в 
субъектах Российской Федера-
ции», который внесен  группой 
членов Совета Федерации и  в 
разработке которого принима-
ли участие уполномоченные по 
правам человека в регионах. Он 
призван создать равные воз-
можности для граждан в доступе 
к механизмам защиты прав и 
свобод на территории различ-
ных регионов России, вывести 
институт региональных уполно-
моченных на новый уровень 
развития. Впервые по результа-
там представления Доклада 
Уполномоченного для реализа-
ции рекомендаций в Госдуме со-
здана межфракционная рабочая 
группа по совершенствованию 
законодательства в сфере защи-

ты прав человека в РФ, которая 
осуществляет работу на посто-
янной основе.

Налаживается и конструк-
тивный диалог между институ-
тами гражданского общества и 
структурами власти. Мы стара-
емся добиться того, чтобы все 
федеральные и территориаль-
ные подразделения соответству-
ющих органов власти получили 
четкий и недвусмысленный им-
пульс по своим «вертикалям»: 
сигналы от Уполномоченного и 
региональных уполномоченных 
по правам человека — это пред-

мет для серьезной работы, и это 
не критиканство, а помощь в ох-
ране прав граждан людей и пра-
вопорядка. Ведь институт упол-
номоченных по правам человека 
омбудсменов должен быть чув-
ствителен к различным социаль-
ным и политическим вызовам и 
рискам нарушения прав и сво-
бод человека. 

На сегодняшний день взаи-
модействие Уполномоченного 
по правам человека в РФ и реги-
ональных уполномоченных осу-
ществляется на постоянной ос-
нове в рамках работы совеща-
тельного органа — Координаци-
онного совета российских упол-
номоченных по правам челове-
ка, созданного еще в 2001 году. 
На заседаниях Координацион-
ного совета с участием руково-
дителей федеральных мини-
стерств и ведомств, представи-
телей гражданского общества 
обсуждаются наиболее острые 
для всех уполномоченных по 
правам человека вопросы. Глав-
ная цель работы Координацион-
ного совета — выработка консо-
лидированных решений относи-
тельно основных направлений 
деятельности российских упол-
номоченных, решение систем-
ных вопросов, типичных для 
большинства регионов, обсу-
ждение первостепенных право-
защитных задач. Однако нет 
пределов совершенству, и для 
повышения уровня коммуника-
ций уполномоченных сегодня 
необходим единый цифровой 
контур. 

 ООН, а вслед за ней и между-
народные региональные орга-
низации призывают разрабо-
тать глобальную стратегию, на-
правленную на утверждение 
принципов и стандартов прав 
человека. Эта идея заслуживает 
поддержки. Омбудсменов и 
иные правозащитные институ-
ты объединяет общая цель — со-
действие верховенству прав и 
свобод человека и гражданина, 
где бы он ни находился. Потому 
взаимовыручка и помощь — важ-
нейший принцип нашей работы. 

Сегодня существует 20 соглаше-
ний с омбудсменами разных го-
сударств о двустороннем со-
трудничестве. В этом году уже 
подписаны меморандумы о со-
трудничестве с Омбудсменом 
Узбекистана и с Национальным 
центром Узбекистана по правам 
человека, при этом ряд соглаше-
ний планируется к подписанию 
в середине декабря уходящего 
года.

Отдельно скажу о  Евразий-
ском альянсе омбудсменов 
(ЕАО), созданном в 2017 году. 
Это совершенно новый для нас 
формат многостороннего со-
трудничества с омбудсменами 
стран Евразии, который себя 
полностью оправдал. Создание 
Альянса было продиктовано 
требованием времени. Он явля-
ется региональным профессио-
нальным правозащитным ин-
теграционным сообществом, 
которое объединяет усилия ом-
будсменов континента, и от-
крыт для всех государств. Сегод-
ня в него входят национальные 
институты защиты прав челове-
ка от РФ, Республики Кыргыз-
стан, Армении, Ирана, Монго-
лии. Альянс гарантирует посто-
янный рабочий контакт, кото-
рый позволяет оперативно ре-
шать проблемные вопросы гра-
ждан своих стран за рубежом. 
ЕАО не является наднациональ-
ной структурой. Это объедине-
ние независимых институтов, 
которые готовы встать на защи-
ту тех, кто ущемлен в правах, у 
кого нет возможности бороться 
с несправедливостью. 

Конечно, сфера защиты прав 
человека не может отставать от 
темпов развития страны и мира 
в целом. На ближайшую пер-
спективу президент России обо-
значил вектор ее развития.

Одна из современных реалий 
нашей работы по защите прав 
граждан — невозможность реа-
гировать на действия организа-
ций, не являющихся государст-
венными органами. Вместе с тем 
невыплаты заработной платы 
работникам обанкротившихся 
предприятий, случаи издева-
тельств в психиатрических 
больницах, отравления фальси-
фицированными лекарствами 
остро затрагивают права гра-
ждан. В связи с проведением ад-
министративной реформы эти и 
многие другие вопросы смести-
лись из госсектора в сферу част-
ных интересов. Поэтому в целях 
оказания защиты прав граждан 
можно было бы рассмотреть во-
прос о расширении компетен-

ции уполномоченных, предоста-
вив им право рассматривать жа-
лобы на действия (решения) не-
государственных организаций, 
выполняющих публичные фун-
кции. 

Во-вторых, чтобы достойно 
пройти путь от провозглашения 
прав человека до их реальной, 
повседневной реализации нуж-
на новая парадигма развития 
России: Национальная страте-
гия защиты прав и свобод чело-
века. В этом вопросе Уполномо-
ченный возлагает большие над-
ежды на созданный в 2019 году 
при поддержке президента РФ 
на базе Московского государст-
венного юридического универ-
ситета имени О.Е. Кутафина На-
учно-образовательный центр по 
правам человека, основными за-
дачами которого являются как 
реализация образовательных 
программ, так и научно-иссле-
довательская, методическая и 
экспертная деятельность в обла-
сти защиты прав и свобод чело-
века. К сожалению, невысокой 
остается  правовая грамотность 
служащих, работающих с жало-
бами граждан. Но это относится 
и к правовой образованности са-
мих граждан. Более двух третей 
всех обращений показывают, 
что люди часто не могут прочи-
тать закона, не понимают, что в 
нем написано и как это приме-
нять.  Не знают, как действует го-
сударственная система, путают-
ся в практике правопримене-
ния. Поэтому было бы важно 
разработать  Национальную 
программу правового просве-
щения. Это то немногое, что мы 
реально можем и должны сде-
лать буквально сегодня. Завтра 
нам предстоит свершить намно-
го больше! 

В Международный день прав 
человека хотелось бы сказать 
всем: помните, если будем отно-
ситься друг к другу с тем же ува-
жением, что и к самим себе, то 
многие проблемы защиты прав 
и свобод человека изживут себя, 
оставив нам в наследство гуман-
ное, процветающее общество. 

А К Ц Е Н Т

Более 20 тысяч семей ипотечных 
заемщиков получили помощь 
в сохранении жилья, предоставлены 
социальные выплаты сотням граждан

А К Ц Е Н Т

Люди часто не могут прочитать закон, 
не понимают, что в нем написано, 
и поэтому порой не знают, 
как реализовать и отстоять свои права

А К Ц Е Н Т

Тема защиты прав человека нередко 
становится инструментом политическо-
го, экономического и гуманитарного 
давления на оппонентов

ЦИФРА
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Татьяна Москалькова: Российский 
институт омбудсменов приобрел 
свое собственное лицо. 
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ХОККЕЙ Мозякин 12-й раз 
сыграет в Матче звезд КХЛ

Ветеран 
еще сверкает

Илья Соболев

Завершился очередной этап голосования за участни-
ков Матча звезд Континентальной хоккейной лиги, ко-
торый пройдет 19 января на арене московского «Дина-
мо» в Петровском парке. Вслед за болельщиками свой 
выбор сделали и журналисты. 

Напомним, Матч звезд уже в четвертый раз пройдет 
в виде мини-турнира между командами четырех диви-
зионов. Сначала голосовали болельщики, выбиравшие 
по три игрока в стартовые составы каждого дивизиона. 
Что привело к неожиданным результатам. Так, белору-
сы устроили флешмоб, по итогам которого в сборной 
дивизиона Тарасова нашлось место не только голкипе-
ру минского «Динамо» Йонасу Энроту, но и малоиз-
вестному широкой публике форварду того же клуба 
Вячеславу Грецкому, которого выделяет разве что фа-
мильное сходство с великим канадцем Уэйном Грет-
цки. Кроме того, защитником команды был выбран бе-
лорус Илья Шинкевич из подольского «Витязя». Все 
трое без мощного «лобби» из Беларуси вряд ли могли 
бы рассчитывать на участие в Матче звезд. Зато за бор-
том оказались московские армейцы, голкипер Илья 
Сорокин и едва ли не главная звезда КХЛ, форвард Ки-
рилл Капризов. 

Это упущение и исправили представители СМИ. 
Также по решению прессы в статусном мероприятии 
примут участие среди прочих лучший снайпер теку-
щей «регулярки» КХЛ Никита Сошников и неувядае-
мый 38-летний Сергей Мозякин, для которого предсто-
ящий Матч звезд станет уже 12-м в карьере. Полно-
стью тройки, отобранные журналистами выглядят сле-
дующим образом:

Дивизион Боброва. Вратарь: Александр Самонов 
(СКА); защитник: Микко Лехтонен («Йокерит»); напа-
дающий: Дмитрий Яшкин («Динамо» Москва).

Дивизион Тарасова. Вратарь: Илья Сорокин 
(ЦСКА); защитник: Чей Геноуэй («Торпедо»); напада-
ющий: Кирилл Капризов (ЦСКА).

Дивизион Харламова. Вратарь: Якуб Коварж («Ав-
томобилист»); защитник: Юрки Йокипакка («Си-
бирь»); нападающий: Сергей Мозякин («Металлург»).

Дивизион Чернышева. Вратарь: Игорь Бобков 
(«Авангард»); защитник: Даррен Дитц («Барыс»); на-
падающий: Никита Сошников («Салават Юлаев»).

Далее по четыре игрока в каждую команду выберет 
сама лига. Наконец, последние четыре участника, как 
и прежде, определятся по итогам Кубка вызова Моло-
дежной хоккейной лиги. 

ПЕРСОНА Климент 
Колесников стал лучшим 
пловцом ЧЕ в Глазго

Бассейн 
по колено

Анна Козина

Сборная России выиграла медальный зачет чемпиона-
та Европы по плаванию на короткой воде, который за-
вершился в Глазго. По итогам пяти дней соревнований 
наши спортсмены завоевали 22 награды — 13 золотых, 
пять серебряных и четыре бронзовых. 

По три личных победы одержали Владимир Моро-
зов (50 м брассом, 50 и 100 м кролем) и Климент Коле-
сников (50 и 100 м на спине, 100 метров комплексом). 
Но именно Колесников был признан лучшим спор-
тсменом чемпионата Европы в Глазго по набранным 
очкам Международной федерации плавания (FINA). 

В прошлом году в этом же бассейне, но на летнем ЧЕ 
на длинной воде Климент установил рекорд мира на 
«полтиннике» на спине (24,00). Сейчас он особенно 
отметил свой успех в комплексе. «Тяжело было старто-
вать после другого полуфинального заплыва. Поэтому 
я рад, что мне хватило сил, чтобы добиться этой побе-
ды», — приводит слова россиянина пресс-служба Евро-
пейской лиги плавания (LEN). 

Для Морозова, который совсем недавно в третий 
раз в карьере выиграл общий зачет Кубка мира, тур-
нир в Глазго сложился даже удачнее, чем ЧЕ 2013 года, 
где он положил в свою копилку шесть золотых наград. 
Сейчас с учетом эстафет получилось семь побед. Кро-
ме того, он установил рекорд Европы на дистанции 50 
м брассом, а в составе смешанной комбинированной 
4х50 м — рекорд мира.

В заключительном виде программы — комбиниро-
ванной эстафете 4х50 м — лучшими также были росси-
яне. «Мы хотели поставить красивую точку в высту-
плении на этом чемпионате, — отметил Морозов. — Мы 
все вышли на старт с особенными эмоциями и проплы-
ли так быстро, как и хотели». 

ФУТБОЛ «Зенит» проведет в Португалии решающий матч в борьбе за выход 
в плей-офф Лиги чемпионов

Испытание «Бенфикой»
Артур Нанян, 
Москва — Лиссабон

С
егодня вечером питер-
ский «Зенит»  может 
оформить путевку в плей-

офф Лиги чемпионов. Судьба 
российского клуба решится в 
выездном матче с «Бенфикой». 

В отличие от «сине-бело-го-
лубых» португальская команда 
досрочно лишилась шансов на 
выход из группы. При этом у нее 
еще есть возможность занять 
третье место и заработать пу-
тевку в 1/16 финала Лиги Евро-
пы. Насколько этот турнир ва-

жен для «Бенфики» — сложный 
вопрос. 

Впрочем, расслабляться «Зе-
ниту» ни в коем случае не стоит. 
«Орлы», как еще называют се-
годняшнего соперника россиян, 
традиционно успешно выступа-
ют на своем поле. Но, если от-
кровенно, шансы на продолже-
ние борьбы в еврокубках у 
«Бенфики» минимальны. Для 
этого им нужно обыграть зени-
товцев крупнее, чем 4:1, и над-
еяться на то, что «Лион» не 
уступит дома «Лейпцигу». Еще 
один вариант — победа над пи-
терцами с любым счетом и по-

ражение французов от немец-
кой команды. 

Что касается «Зенита», то 
есть сразу несколько вариан-
тов,  при которых команда 
Сергея Семака выйдет в плей-
офф Лиги чемпионов, а может и 
вовсе остаться без еврокубко-
вой весны. 

Итак, «Зенит» пробьется в 
1/8 Лиги чемпионов в двух слу-
чаях. Первый — если не уступит 
в Португалии, а «Лейпциг», уже 
обеспечивший себе участие в 
плей-офф, не проиграет в гостях 
«Лиону». Второй — если Артем 
Дзюба и компания не наберут 

очков в матче с «Бенфикой», им 
придется рассчитывать на побе-
ду немецкого клуба во Фран-
ции. При таком раскладе у трех 
команд будет по семь очков, но 
«сине-бело-голубые» окажутся 
выше по дополнительным пока-
зателям — личным встречам.

Однако может сложиться та-
кая ситуация, при которой даже 
победа над «Бенфикой» оставит 
«Зенит» без Лиги чемпионов. 
Если «Лион» одолеет «Лейп-
циг», то у трех клубов будет по 
десять очков. И россияне усту-
пят конкурентам по личным 
встречам.

— Мы почти чемпионы? Сло-
ва «почти» не существует. Надо 
решать задачу, идти шаг за ша-
гом, — отметил Семак. — Если го-
ворить о Лиге чемпионов, то си-
туация сложная. Не совсем все 
зависит от нас. Ребята уже мо-
лодцы, что набрали семь очков, 
учитывая длительный перерыв 
в выступлении в рамках Лиги 
чемпионов.

По мнению букмекеров, чуть 
больше шансов на победу в се-
годняшнем матче у «Бенфики». 
Эксперты принимают ставки на 
успех португальского клуба с 
расчетом 1 к 2,3, а на «Зенит» — 
1 к 3,2 . 

Сегодня в Лиге чемпионов 
состоится еще несколько инте-
ресных матчей. В частности, в 
Зальцбурге, где клуб с однои-
менным названием примет дей-
ствующего победителя турнира 
«Ливерпуль». 

После пяти туров в активе 
английского клуба десять оч-
ков, у «Наполи» — девять, а у ав-
стрийцев — семь. Разумеется, 

шансы «красных» на выход в 
плей-офф высоки, но «Зальц-
бург» в нынешнем розыгрыше 
Лиги чемпионов доказал, что 
умеет бороться с грандами. До-
статочно вспомнить первую 
встречу австрийцев с «Ливерпу-
лем» на выезде, когда один из 
фаворитов соревнований с 
большим трудом взял три очка 
— 4:3. 

Нешуточная борьба за две 
путевки в плей-офф разверну-
лась в группе «H», в которой 
в ы с т у п а е т  п о л у ф и н а л и с т 
прошлогоднего розыгрыша 
Лиги чемпионов «Аякс». Гол-
ландцы лидируют в своем квар-
тете, набрав десять очков после 
пяти туров. Далее идут «Вален-
сия» с «Челси», у которых в ак-
тиве по восемь баллов. В по-
следнем туре испанский клуб 
отправится в Амстердам, а ан-
гличане примут французский 
«Лилль». 

Последний круг ВАДА

Вы спрашиваете, будем 
ли мы обращаться в 
С п о рт и в н ы й  а р б и -
тражный суд. Отвечу 

так. Мы должны защищать на-
ших спортсменов. И если есть 
хоть миллионный шанс, что об-
ращение поможет, то делать это 
обязательно надо.

Проигравшей стороной ока-
зались именно спортсмены, по-
давляющее большинство кото-
рых абсолютно ни в чем не ви-
новно. Но они превратились в 
заложников некоторых спор-
тивных чиновников, принимав-
ших неверные решения. 

В свою очередь, министр 
спорта России Павел Колоб-
ков на пресс-конференции в 
Москве отметил, что видит хо-
рошие перспективы отстоять 
наши права в суде:

— Процедура такова — ВАДА 
направила решение руководи-

телю РУСАДА. Теперь у наблю-
дательного совета РУСАДА 
есть 21 день на подготовку от-
вета — согласны с решением 
или нет. Если не согласны, 
ВАДА отправляет иск в спор-
тивный арбитраж, который бу-
дет рассматривать все с нуля. 
Это куда более объективный 
процесс, с тремя независимы-
ми судья. В рамках слушаний 
будут опрошены свидетели, эк-
сперты. До этого момента ре-
шение, принятое в Лозанне, в 
силу не вступит. Я считаю, что 
у нас перспективы достаточно 
хорошие. 

Также Колобков отметил, 
что многие международные 
спортивные федерации, явно не 
в восторге от антироссийской 
истерии:

— Мы всегда выполняем обя-
зательства, данные нашим пар-
тнерам. Спросите у междуна-

родных федераций. Для них 
проведение соревнований в 
России критически важно. Мы 
все несем ответственность за 
свои слова, действия и обяза-
тельства. Думаю, многие наши 
западные коллеги будут про-
тив решения ВАДА. По всем 
чемпионатам мира уже подпи-
саны соглашения с двусторон-
ними обязательствами. Кроме 
того, многие федерации хотят 
п р о в о д и т ь  с о р е в н о в а н и я 
именно у нас.

Наконец, господин Колобков 
отметил, что решения ВАДА 
применяются по принципу кол-
лективной ответственности и 
отметил еще один печальный 
факт:

— Меня спрашивают, как я от-
ношусь к тому, что Хартия МОК 
принижается по сравнению с 
кодексом WADA? Хартия — это 
спортивная Библия, а получает-
ся, что кодекс WADA становит-
ся важнее. Это неправильно.

Также с журналистами по 
«горячим следам» встретился 
глава Олимпийского комитета 
России Станислав Поздняков:

— Позиция ОКР остается не-

изменной — санкции носят неа-
декватный, нелогичный и чрез-
мерный характер. Убеждены, 
что на Олимпийские игры в То-
кио российские спортсмены 
должны поехать в составе ко-
манды, которую сформирует 
Национальный олимпийский 
комитет, как это записано в 
олимпийской Хартии. И мы сде-
лаем все от нас зависящее, что-
бы олимпийская сборная вы-
ступила в Японии под цветами 
российского триколора.

В рекомендациях и в самом 
отчете ВАДА не содержится ни-
каких обвинений в адрес ОКР и 
ПКР. Это было отмечено в том 
числе в официальном заявле-
нии Международного олимпий-
ского комитета. Тем не менее 
последствия предписаний ис-
полкома ВАДА напрямую ущем-
ляют права наших организаций. 
Например, в части коллектив-
ных ограничений к членам Ис-
полкомов ОКР и ПКР.

Мы также категорически 
против того набора требований 
ограничительного характера в 
отношении чистых российских 
спортсменов...

Атлеты, которые в честной 
борьбе, не нарушая никаких 
правил, завоевали право сорев-
новаться, должны делать это в 
точно таких же равных услови-
ях, как и их соперники. Однако 
решением ВАДА российские 
спортсмены лишены равнопра-
вия, так же как прав человека и 
гражданина представлять свою 
страну.

Невозможно понять пози-
цию руководителей ВАДА, озву-
ченную на итоговой пресс-кон-
ференции, о недопуске к уча-
стию в международных сорев-
нованиях российских спор-
тсменов, имена которых могли 
быть упомянуты в предположи-
тельно отсутствующей части 
базы данных московской анти-
допинговой лаборатории.

Н а к а з а н и е  б е з  д о к а з а -
тельств, равно как и наказание 
гарантированно невиновных, 
похоже, становится новым 
стандартом санкций в спорте.

Борьба с допингом должна 
вестись бескомпромиссно и 
жестко в рамках закона. Ви-
новные должны нести полную 
ответственность. Но закон не 
может превращаться в кнут 
для невиновных и применять-
ся избирательно по националь-
ным, идеологическим и, тем 
более, политическим основа-
ниям. 

Решение ВАДА в очередной раз 
доказало, что сегодня спорт превра-
тился в грозное оружие, применяе-
мое против России.

«Зенит» может стать единственным российским клубом, пробившимся в плей-офф Лиги чемпионов в этом сезоне.

А К Ц Е Н Т

Министр спорта Павел Колобков 
против того, что кодекс ВАДА становится 
важнее олимпийской Хартии 

ТЕННИС 

Медведев  
снова попал  
в итоговый 
рейтинг ATP

ПОДАЧА 
В ПОВТОРЕ
Анна Бекетова

Ассоциация теннисистов-про-
фессионалов (ATP) на своем 
официальном сайте продолжает 
подводить итоги сезона. Россия-
нин Даниил Медведев, который 
завершил год на пятой строчке 
рейтинга, снова попал в шорт-
лист в одной из категорий.

Правда, на этот раз благода-
ря своему сопернику по Итого-
вому чемпионату в Лондоне 
первой ракетке мира Рафаэлю 
Надалю. Испанец победил в но-
минации «Лучший камбэк». На 
групповом этапе Надаль выиг-
рал у Медведева — 6:7 (3:7), 6:3, 
7:6 (7:4), хотя Даниил вел со 
счетом 5:1, 40:30 в решающей 
партии. Поражение в финале 
Открытого чемпионата США 
явно было менее болезненным. 
Кстати, тот поединок уже вклю-
чили в список самых зрелищ-
ных на турнирах «Большого 
шлема». Рафа тогда выиграл со 
счетом 7:6, 6:3, 5:7, 4:6, 6:4.

Но шанс взять реванш еще 
обязательно представится. На-
пример, на выставочном турни-
ре, который пройдет в Абу-Даби 
с 19 по 21 декабря. Вчера орга-
низаторы опубликовали ре-
зультаты жеребьевки двух чет-
вертьфинальных пар. В первом 
круге грек Стефанос Циципас 
встретится с французом Гаэлем 
Монфисом. Победитель этого 
матча выйдет в полуфинал, где 
сыграет с сербом Новаком Джо-
ковичем. В другой паре будем 
болеть за нашего Даниила Мед-
ведева, в соперники которому 
достался кореец Чхун Хен. 
Сильнейшего в этом противо-
стоянии ждет встреча с испан-
цем Рафаэлем Надалем. 

Возвращаясь к итогам года, 
напомним, Медведев замкнул 
топ-5 лучших теннисистов по 
проценту побед на харде. Его 
статистика — 78 процентов 
(46 побед —13 поражений). 
По общему числу побед в про-
шедшем сезоне Даниил распо-
ложился на четвертом месте — 
73,8 процента (59—21).

АВТОСПОРТ 

Хэмилтон 
получил Кубок 
за победу 
в сезоне 
«Формулы-1» 

СОБИРАЕТ 
ТРОФЕИ 
Илья Соболев

Мир автоспорта продолжает 
подводить итоги завершивше-
гося сезона. Так, в Париже 
прошла традиционная церемо-
ния награждения лауреатов 
этого года по версии Междуна-
родной автомобильной федера-
ции (ФИА).

Основные лавры, разумеет-
ся, достались британскому пи-
лоту «Мерседеса», который в 
шестой раз стал чемпионом 
мира в серии «Формулы-1» 
Льюису Хэмилтону. За трофеем 
гонщик явился в экстраваган-
тном костюме, ничем не похо-
жем на одинаковые смокинги 
остальных. Что тут сказать: 
Льюис — яркий человек во всех 
смыслах.

К слову, чуть позже автори-
тетнейшее издание Autosport на 
своей церемонии в Лондоне 
признало Хэмилтона пилотом 
года. В седьмой раз подряд. Что 
неудивительно, учитывая по-
давляющее превосходство Лью-
иса над его соперниками.

Вместе с финном Валтерри 
Боттасом Хэмилтон обеспечил 
победу «Мерседесу» и в Кубке 
конструкторов. Трофей за этот 
успех получил исполнительный 
директор команды Тото Вольф.

В номинации «новичок 
года», по мнению ФИА и 
Autosport, лучшим стал экс-
партнер нашего Даниила Квята 
по «Торо Россо» таец Алек-
сандр Албон, который прямо по 
ходу сезона был переведен в 
«Ред Булл» и следующий сезон 
начнет в этой команде.

Приз за самый красивый мо-
мент сезона достался другому 
пилоту «Ред Булла» Максу Фер-
стаппену за обгон Шарля Ле-
клера из «Феррари» на Гран-
при Великобритании.

Что касается нашего Дании-
ла Квята, он ни в каких номина-
циях не отметился. Зато по мне-
нию официальных экспертов 
«Формулы-1», россиянин вошел 
в Топ-10 гонщиков сезона, кото-
рый провел «zazdorovje». 

В Глазго Климент Колесников завоевал шесть золотых медалей 
и стал соавтором мирового рекорда в эстафете. 
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

10 декабря, вторник, 
Матч ТВ
22.10 «Бенфика» — «Зенит». 

Прямая трансляция.

Положение команд 
в группе «G»

И В Н П М О

1. «Лейпциг» 5 3 1 1 8—6 10

2. «Зенит» 5 2 1 2 7—6 7

3. «Лион» 5 2 1 2 7—6 7

4. «Бенфика» 5 1 1 3 7—11 4

— Следите за новостями на сайте 
rg.ru/sujet/6230

Кстати

LEN сформировала призовой фонд для 12 самых бы-

стрых пловцов среди мужчин и женщин. Рейтинг состав-

лялся исходя из очков FINA. Колесников, как мы уже на-

писали, был признан лучшим. За победу на 100 м на спи-

не (49,09) он получил 987 очков и 20 тысяч евро. Моро-

зов за «золото» на 50 м кролем (20,40) — 979 очков и 

12 тысяч евро. Мария Каменева, победившая на дистан-

ции 100 м комплексом (57,59, 944), заработала 8 тысяч. 

За мировой рекорд в смешанной комбинированной 

эстафете 4х50 м (1.36,22) каждый российский пловец 

получил по 10 тысяч евро, за рекорд Европы в смешан-

ной кролевой эстафете (1.28,31) — по 5 тысяч. 
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Личное мнение 

Трехкратная чемпионка мира в прыжках в высоту россиянка Мария Ла-

сицкене заявила, что не планирует менять гражданство, и возмутилась 

из-за отсутствия реальной поддержки атлетов со стороны некоторых 

спортивных руководителей.

«Не сомневалась в подобном исходе. Не верила в рассказы о том, что 

все будет хорошо. Произошедшее — позор. Дальнейшие планы? Бо-

роться за себя и выступать. Менять гражданство я никогда не собира-

лась, не планирую этого делать и сейчас. Буду доказывать в секторе, что 

российские спортсмены живы, пусть даже и в нейтральном статусе. Я 

это делала все последние годы. Смущает лишь то, что атлеты одни в сво-

ей борьбе и руководители нашего спорта все это время защищают нас 

только на словах», — написала Ласицкене в Instagram.
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Москва +1...+2, дождь

Санкт-Петербург +2...+3, дождь

Анадырь -14...0, снег

Архангельск -3...-2, снег

Астрахань -5...+4, перем. обл.

Благовещенск  -24...-18, ясно

Владивосток 0...0, ясно

Волгоград -1...+2, перем. обл.

Воронеж -2...+6, перем. обл.

Екатеринбург -2...-1, перем. обл.

Иркутск -20...-14, перем. обл.

Казань -2...+1, перем. обл.

Калининград +3...+5, дождь

Краснодар +1...+7, ясно

Магнитогорск -7...-3, ясно

Мурманск -3...-2, снег

Нижний Новгород 0...+12, дождь

Новосибирск -5...-4, снег

Омск -9...-4, ясно

Орел -1...+2, перем. обл.

Оренбург -8...-3, перем. обл.

Пермь +1...+2, дождь

Ростов-на-Дону +2...+7, перем. обл.

Севастополь +2...+9, перем. обл.

Симферополь +2...+9, перем. обл.

Сочи +4...+13, ясно

Тамбов -1...+2, перем. обл.

Тюмень -4...+1, перем. обл.

Уфа -8...-5, снег

Хабаровск -19...-11, перем. обл.

Челябинск -5...0, перем. обл.

Чита -19...-12, снег

Элиста -5...+4, перем. обл.

Южно-Сахалинск -15...+3, снег

Якутск -42...-38, перем. обл.

Ярославль +2...+3, перем. обл.

НА УЛИЦЕ

Это замечательно, что наши 
школы постепенно оснащают-
ся современным оборудовани-
ем и, скажем так, приобщаются 
к новым технологиям («РГ» 1-я 

и 12-я полосы). Я сейчас имею в 
виду не образовательные учре-
ждения Москвы и Санкт-Пе-
тербурга. В них давно уже ис-
пользуются различные инте-
рактивные и компьютерные 
технологии. А школы неболь-
ших городов и сел. Прекрасно, 
что в скором времени и их, на-
конец, подключат к интернету.

Компьютерные технологии 
очень помогают в обучении. 
Некоторые учителя по началу 
относятся к ним скептически. 
Ведь десятилетиями прекрасно 
обходились и без них. Но со вре-
менем понимают, что от про-
гресса не убежишь. Да и не нуж-
но бежать. Технологии облегча-

ют учебу, помогают сделать ее 
интересной, делают образова-
ние доступнее, позволяют сэко-
номить время за счет автомати-
зации некоторых процессов.

Ученикам сейчас гораздо 
легче найти ту или иную ин-
формацию по средствам интер-
нета. Они лучше воспринимают 
материал через обучающие 
программы и видео. Поскольку 
они родились и живут в такое 
время, когда всем правят техно-
логии. Современные компью-
терные технологии дают детям 
больше возможностей научить-
ся работать самостоятельно.

Правда, тут  есть все же одно 
«но». Важно не допустить пере-

гиба и не увлечься технология-
ми сверх меры. Они не должны 
заменять учителя. Кроме того, 
детям и книги необходимо чи-
тать.  

С одной стороны, это хоро-
шо, что информация сейчас 
стала доступнее. Не нужно 
идти или ехать в библиотеку 
куда-то на другой конец горо-
да, чтобы найти ответ на инте-
ресующий вопрос. Практиче-
ски любую книгу, научную ста-
тью, учебник можно без про-
блем скачать или прочитать в 
Сети. Но с другой стороны, 
плохо, если знания  подаются в 
готовом виде. Когда ребенок 
просто вводит вопрос в поиско-

вую систему интернета и полу-
чает готовый ответ, толку от 
этого мало. Мозг должен тру-
диться, чтобы понимать суть, а 
не только запоминать инфор-
мацию. Для этого и нужно чи-
тать книги, изучать различную 
дополнительную литературу, 
самому искать ответы на все 
вопросы.

Не стоит бояться техноло-
гий. Нашим детям жить в этом 
мире, который полон всевоз-
можных цифровых устройств и 
умных машин. Но не нужно 
прям с младенчества давать ре-
бенку в руки смартфон или 
планшет. Следует учитывать 
степень зрелости и готовности 

ребенка к встрече с этими гад-
жетами. Некоторые родители 
уже чуть ли не в год «подсажи-
вают» своих малышей на смар-
тфоны и планшеты. А потом 
удивляются: почему мой ребе-
нок такой некоммуникабель-
ный, не умеет общаться со 
сверстниками, не умеет дру-
жить? А потому, что вы его это-
му не научили. Вам хотелось, 
чтобы ребенок не мешал вам 
заниматься своими делами, 
своей жизнью, и вы нейтрали-
зовали его с помощью гаджета. 
Что ж, теперь пожинайте пло-
ды своего воспитания. 

Подготовила Анна Кольдина

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ВТОРНИК
Ожидается мокрый снег 
с дождем. Атмосферное 
давление — 740 мм ртут-
ного столба.

СРЕДА
Вероятны осадки. Ат-
мосферное давление — 
752 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Будет облачно с проя-
снениями. Давление — 
754 мм ртутного столба.
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ФАС вынесла 
предупреждения 
производителям 
шоколада и стиральных 
порошков
Роман Маркелов  •  rg.ru/art/1790377
По всей видимости, пора ставить серьезные загради-
тельные барьеры по качеству поставляемой продук-
ции. Не менее важный вопрос — это производство брен-
довых товаров на внутреннем производстве. Не хочет-
ся называть известные бренды, за которыми раньше 
простаивали в длинных очередях или, не секрет, доста-
вали по знакомству. Запущенное российское произ-
водство должно было ликвидировать ажиотаж и удов-
летворить спрос, но получилось до полного результата 
наоборот. Мягко выражаясь, качество товаров желает 
лучшего. Бренд уничтожен, и сегодня перед покупкой 
покупатель в обязательном порядке интересуется 
страной-производителем. 

Анатолий Урсул

Лжеколлекторы 
угрожали должникам 
физической расправой
Михаил Фалалеев  • rg.ru/art/1783734
Если должника я не знаю и ничем ему не обязан, то для 
чего надо тратить время на визит в банк, а затем еще и 
в офис коллекторов? Все это необходимо объяснить 
устно гражданам. Если же устной речи они не понима-
ют, то с записью разговора идти в полицию и писать за-
явление о вымогательстве.

Иван Никитин

Депутаты поддержали 
проект реформы 
ОСАГО
Владимир Баршев •  rg.ru/art/1790956
Придет время, когда ОСАГО будет оформляться строго 
на водителя с учетом его опыта и стажа, а не на тран-
спортное средство. Управление ТС без личного полиса 
страховки повлечет лишение водительских прав на 
различные сроки. При желании можно оформить ка-
ско как дополнительную добровольную страховку для 
транспортного средства. Транспортный налог будет 
внесен в стоимость бензина. Больше едешь — больше 
платишь. Но это все в будущем, а пока следует органи-
зовать незамедлительное прибытие наряда ГИБДД к 
месту ДТП для выяснения и фиксации обстоятельств 
дорожного происшествия, установления очевидцев и 
свидетелей. Осмелюсь напомнить, ДТП — это происше-
ствие, разобраться в котором должны профессионалы. 

Сергей Н.

Как обезопасить свою 
банковскую карту
Евгений Китаев  • rg.ru/art/1770690
Спасибо за ценные советы. Сегодня я везде рассчиты-
ваюсь только банковскими карточками. Считаю их 
очень удобной вещью, к тому же не боишься за кражу 
наличных. А если карту украли, то всегда можно позво-
нить в банк и тут же ее заблокировать, и деньги оста-
нутся целыми.  

Максим Листовой

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ЗДОРОВЬЕ Как справиться с сезонной депрессией 
rg.ru/art/1791802

ОРУЖИЕ Россия создаст снайперскую винтовку 
с  дистанционным управлением 
rg.ru/art/1792193

НАУКА Названы три этапа старения человека 
rg.ru/art/1791922

ТЕСТ Как хорошо вы знаете школьные нововведения 
и инициативы
rg.ru/art/1791957

ПОЛЕЗНЫЕ СОВЕТЫ Как безопасно украсить елку 
rg.ru/art/1791811
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rg.ru/art/1791763
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Маленькая гусеница ползет по склону горы. Надрывно 
дыша и сипло гудя. Но разве гусеницы могут гудеть?! 
Эта — да, потому что в ее роли выступает пассажирский 
поезд, идущий из Красноярска в... А, собственно, какая 
разница — куда? Туда, куда проложены рельсы. 
А проложены они вдоль берега красивейшего и вели-
чественного Енисея. Река мощно и гулко течет в одну 
сторону, поезд, постукивая, едет в другую. Маленькая 
незатейливая гусеница, сама того не ведая, разделяет 

два царства: речное и таежное. Но если Енисей, как и 
положено здешнему старожилу, степенно делает свое 
дело, не обращая никакого внимания на заезжего чер-
вячка, то таежные кроны деревьев наклонились в сто-
рону непрошеного гостя, то ли от ветра, то ли от удив-
ления. Надо же, ползет, карабкается. Настырный.
Кто-то из пассажиров гусеницы прильнул к окну, пыта-
ясь насладиться восхитительным видом, кто-то похра-
пывает на верхней полке, видя во сне, как бредет с 

ружьишком по зимней тайге в поисках знатной дичи. 
Ну или затрапезного зайчишки, на худой конец. 
Тряхнуло поезд на подъеме — и сон слетел, как снеж-
ные хлопья в студеную пору с таежных деревьев-испо-
линов.
Снимок, который стал одной из «Фотографий года-
2019», по версии Rеuters, так и называется — «Сибирь». 
Одним словом. Чего зря разглагольствовать — смотреть 
надо.

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Майя Пильдес
народный учитель РФ, 

кавалер ордена Почета
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